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ДИСКУССИЯ Производители 
и магазины выступили против 
поправок в закон о торговле

Дальше от прилавка

Татьяна Зыкова

ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ, которое 
сегодня получают торговые сети 
от поставщиков за доставку, ре-
кламу и продажу их товаров, 
предлагается заметно ограни-
чить — с 10 до 3—5 процентов. По 
задумке, это должно снизить 
цены для покупателей. Но не все 
эксперты, как выяснилось, с 
этим согласны. 

Комитет по экономической 
политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству 
Госдумы рассмотрит эти дискус-
сионные поправки к закону о 
торговле уже сегодня. Авторы 
двух законопроектов (депутат-
ского и правительственного) по-
лагают, что новая законодатель-
ная норма облегчит жизнь оте-
чественным производителям, 
оградит их от оплаты бонусов и 
навязанных дополнительных 

услуг. В «укороченный» бонус, 
по их мнению, уже должна войти 
дополнительная плата постав-
щиков ретейлерам за доставку 
товаров, рекламные акции по 
продвижению продукции к по-
купателям. 

Продовольствие в магазинах 
подешевеет, уверены разработ-
чики законопроектов. А это, соб-
ственно, главная цель регулиро-
вания. 

Предельный размер бонуса, 
надо сказать, стал главным кам-
нем преткновения в дискуссии 
власти, производителей, постав-
щиков и ретейлеров. Вторая зна-
чимая новелла — сокращение от-
срочки платежа за поставленные 
в магазины товары поставщика-
ми — особых разногласий не вы-
зывает. Равно как и предлагае-
мое усиление роли Фе-
деральной антимоно-
польной службы.

СЛЕДСТВИЕ В СКР сравнили 
жестокость убийства 
под Сызранью с трагедией 
в Кущевской

Мотивы 
пока не ясны

Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Сызрань

СЛЕДСТВЕННАЯ группа, в кото-
рую вошли столичные профи, 
рассматривает несколько версий 
случившегося: от банального гра-
бежа до сведения счетов с поли-
цейским за его атаки на крими-
нал. Пока не один из мотивов не 
стал ведущим, но официальный 
представитель СК РФ Владимир 
Маркин уже сравнил убийство се-
мьи под Сызранью с резней 2010 
года в кубанской станице Кущев-
ская. Оба преступления были 
тщательно подготовлены, причем 
убийцы не пожалели даже детей.

Трагедия произошла ночью 
24 апреля в одном из домов села 

Ивашевка, что находит-
ся в 200 километрах от 
Самары. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Фильм BBC 
предлагает новые версии 
гибели над Донбассом 
малайзийского лайнера

Кто сбил «Боинг»?

Евгений Шестаков

ЕВРОПА приостанавила дейст-
вие соглашения об ассоциации 
Украины с ЕС. Посла Незалеж-
ной в Нидерландах вызвали в 
местный МИД, где ему выразили 
решительный протест в связи с 
вновь открывшимися обстоя-
тельствами гибели малазийско-
го Боинга над Донбассом. Родст-
венники жертв этой страшной 
трагедии подготовили коллек-
тивный иск в суд, в котором по-
требовали от Киева компенса-
цию в несколько миллиардов 
долларов. Руководство Евросою-
за призвало президента Петра 
Порошенко и всех причастных к 
дезинформации по поводу «Бо-
инга» лиц немедленно уйти в от-
ставку. Примерно такими могли 
бы оказаться последствия для 
официального Киева, если в ходе 
международного расследования 

будет установлено, что украин-
ские военные несут ответствен-
ность за гибель малайзийского 
самолета, в то время как киев-
ские власти намеренно скрыва-
ли правду от мирового сообще-
ства.

Вопрос о причастности Укра-
ины к трагедии над Донбассом 
ставит документальный фильм 
ВВС «Секретные документы: 
кто сбил MH-17». Его премьера 
состоится 3 мая в 23 часа по Мо-
скве. Сценарист и продюсер лен-
ты Марк Рудин ранее снял для 
канала фильм о теракте 11 сен-
тября 2001 года в Нью-Йорке. 
Кстати, некоторые из приведен-
ных в том расследовании фактов 
уже начали подтверждаться. И 
вот теперь «на кону» новое рас-
следование Рудина, которое не-
избежно вызовет болез-
ненную реакцию со 
стороны Киева. 
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Собакам всей страны 
запретят 
показывать зубы 
без намордника 
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Австралийский доллар  51,4313
Азербайджанский манат  44,3133
Армянский драм**  13,9101
Белорусский рубль****  33,7921
Болгарский лев  38,3391
Бразильский реал  18,6768

Венгерский форинт**  24,1105
Вон Республики Корея***  57,9972
Датская крона  10,0789
Доллар США  66,6295
Евро  74,9515
Индийская рупия**  99,8419

Казахстанский тенге**  19,9490
Канадский доллар  52,5511
Киргизский сом**  97,1523
Китайский юань  10,2531
Молдавский лей*  33,8135
Новый туркменский манат  19,6867

Норвежская крона*  81,1387
Польский злотый  17,0792
Румынский лей  16,7503
СДР   93,6564
Сингапурский доллар  49,2458
Таджикский сомони*  84,0221

Турецкая лира  23,3812
Узбекский сум***  23,0791
Украинская гривна*  26,2838
Фунт стерлингов  96,0931
Чешская крона*  27,7346
Шведская крона*  81,8263

Швейцарский франк  68,3169
Южноафриканский рэнд*  45,9866
Японская иена**  59,9375

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.04.16 
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«Зеленым» молоком будут 
потчевать детей 
и самых дорогих гостей

9
Катастрофа в Чернобыле — 
как России, Украине 
и Белоруссии жить с этим 
наследием через 30 лет 
после аварии на АЭС
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Страховые полисы на все 
случаи жизни скоро начнут 
продавать по Интернету
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Банки Россияне снова начали активно брать взаймы
на бытовую технику, автомобили и квартиры

Ушли в кредит

Алена Узбекова

Н
есмотря на рост курса ва-
лют, заграничный отдых 
остается доступным для 

многих россиян и пользуется 
спросом. К такому выводу при-
шли эксперты Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР), проа-
нализировав предложения в 
преддверии высокого сезона. 

Зарубежные курорты во мно-
гом востребованы потому, что 
свои запросы снизили как тур-
фирмы, так и туристы, отмечают 
эксперты. «Кроме того, програм-
мы раннего бронирования этого 
года оказались успешными по 
сравнению с 2015-м — отмечает-
ся прирост практически по всем 
направлениям, — отметила ис-
полнительный директор АТОР 
Майя Ломидзе. — Серьезно заяви-
ли о себе Кипр, Греция, Испания, 
Италия, Болгария, Хорватия и 
Черногория. Прогнозируем, что 
это лето будет успешнее прошло-
го в сегменте выездного туризма, 
но в лидерах будут российские 
направления». 

По данным АТОР, половина ту-
ристов, обращающихся в агент-
ства, просят найти зарубежные 
туры по цене ниже 80 тысяч ру-
блей на двоих. Еще 30 процентов 
опрошенных соглашаются уве-
личить бюджет до 100 тысяч. Ус-
ловия путешественников — вклю-
чение в тур проживания в отеле 
(с разными типами питания), 
авиаперелета, трансфера до ме-
ста отдыха и обратно в аэропорт. 
Даты вылета — с конца июня по 
середину июля.

Предложения под эти запросы 
находятся, добавляют в АТОР. На-
пример, можно купить путевку 
от 60 тысяч рублей на двоих за 
9-10 ночей в Испанию, Италию. 
Правда это будет шумное тури-
стическое место и размещение в 
скромном  отеле «на завтраках». 
Проживание по системе питания 
«полный пансион» обойдется от 
80 тысяч рублей. 

Черногория привлекает  от-
сутствием визового режима. У 
многих туроператоров цена пу-

тевки в эту страну стартует от 55 
тысяч рублей за 8—9 ночей. Мож-
но отдохнуть как в отеле по си-
стеме «полный пансион», так и в 
апартаментах без питания. 

Спрос на отдых в Греции по 
сравнению с прошлым годом вы-
рос на 65 процентов. Минималь-
ная стоимость путевки стартует 
от 43 тысяч рублей. Средняя же 
цена отдыха на двоих на неделю 
составляет 99 тысяч рублей. 

Греция стала настолько  попу-
лярна, что в преддверии майских 
праздников начались проблемы с 
выдачей виз. По некоторым дан-
ным, в греческом консульстве в 
Москве могло скопиться более 10 
тысяч паспортов, сообщает «Ин-
терфакс-Туризм» со ссылкой на 
пресс-секретаря Российского со-
юза туриндустрии (РСТ) Ирину 
Тюрину. В минувшую пятницу у 
визового центра на Никитском 
бульваре даже образовались 
большие очереди на сдачу доку-
ментов и биометрических дан-
ных. Некоторые люди 
простояли по пять ча-
сов.

Роман Маркелов

Р
оссияне снова почувст-
вовали вкус к жизни 
взаймы — число офор-
мленных кредитов на 
потребительские това-

ры выросло в начале года почти 
на треть. Тенденцию можно объ-
яснить в том числе стабилиза-
цией ситуации в экономике (в 
первую очередь курса нацио-
нальной валюты) и влиянием от-
ложенного спроса на продук-
цию не первой необходимости. 
Важно и то, что ставки по всем 
видам кредитов наконец-то вер-
нулись к уровню начала 2014 
года и больше не воспринима-
ются как запредельные. Можно 
ли говорить о полноценном раз-
вороте населения со сберега-

тельной модели потребления 
обратно к потребительской?

По данным Национального 
б ю р о  к р е д и т н ы х  и с т о р и й 
(НБКИ), в первом квартале 2016 
года общий показатель кредито-
вания физических лиц вырос в 
России на 40 процентов по срав-
нению с тем же периодом 2015 
года. Всего за январь—март насе-
лению было выдано больше 3,2 
миллиона розничных кредитов 
всех типов. 

Большую часть из них россия-
не получили на потребительские 
товары прямо в магазине (POS-
кредитование) — 2,16 миллиона, 
рост по этой позиции составил 
31,7 процента. Еще более мощная 
динамика была зафиксирована в 
первом квартале в сегменте обес-
печенного кредитования — авто-

мобильном и ипотечном. Рост 
выданных займов на новые авто-
мобили составил в январе—марте 
65,7 процента (более 100 тысяч 

кредитов), на жилье — 125,1 про-
цента (почти 76 тысяч кредитов). 

«Столь значительная динами-
ка роста количества выданных 
розничных кредитов всех типов в 
начале 2016 года во многом об-
условлена масштабным падени-
ем кредитования населения в 
первом квартале прошлого года, 
когда банковские кредитные 
«конвейеры» фактически были 
остановлены», — считает гене-
ральный директор НБКИ Алек-
сандр Викулин. По его мнению, 
хорошую поддержку автокреди-
там и ипотеке оказали государст-
венные программы  суб-
сидирования процен-
тных ставок.

ТУРИЗМ Несмотря на курсы валют, россияне не отказываются 
от отдыха за границей

Виды на евро

Две трети кредитов в начале 
2016 года заемщики оформили 
на потребительские товары.
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ЦИФРА

3 
МЛН РУБЛЕЙ
выплатит МВД России за инфор-
мацию, которая поможет задер-
жать убийц семьи полицейского.

ЦИФРА

3,2
МИЛЛИОНА
розничных кредитов всех типов 
было выдано россиянам банками 
в начале 2016 года. Рост кредито-
вания отмечен по всем позициям

А
Р

Новые машины:
автопилот,
водород
и лонгборд
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В ПОНЕДЕЛЬНИК вечером в центре Еревана, на улице 
Алабяна, прогремел взрыв. Как сообщают в МЧС респу-
блики, взорвался пассажирский автобус марки «Бог-
дан». По предварительным данным, озвученным заме-
стителем директора Спасательной службы МЧС Арме-
нии, генерал-майором Николаем Григоряном, погибли 
три человека, и еще семеро получили ранения разной 
степени тяжести. Всех пострадавших быстро эвакуиро-
вали в больницу. «Причина взрыва пока неизвестна», — 
заявил Григорян. На месте взрыва работают сотрудники 
полиции и Национального центра кризисного управле-
ния. 

Петр Лихоманов 
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ЖКХ  Депутаты 
Мосгордумы поддержали 
законопроект о льготах 
для более чем миллиона 
инвалидов

Без оглядки 
на нормы

Богдан Степовой

ДЕПУТАТЫ Мосгордумы поддержали законопроект о 
льготах для инвалидов по оплате электричества, воды и 
услуг ЖКХ. Такое решение принято вчера на заседании 
трех парламентских комиссий — по социальной полити-
ке и трудовым отношениям, городскому хозяйству и жи-
лищной политике, экономической политике и финан-
сам. Напомню, просьба ввести льготы для инвалидов 
прозвучала на апрельском форуме «За равные права и 
равные возможности», организованном по инициативе 
московского отделения «Единой России».

Делегаты форума 
приняли резолю-
цию, в которой по-
ставили вопрос об 
отмене для инвали-
дов социальных 
норм потребления 
при оплате электри-
чества, воды и ком-
мунальных услуг. 
Мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился 
с делегатами форума 
и пообещал решить 
острую проблему. На 
очередном заседа-
нии правительства 
Москвы законопроект столицы на этот счет был рассмо-
трен и одобрен.

— Новые правила оплаты коммунальных услуг введе-
ны с 1 января 2016 года, — напомнил руководитель ко-
миссии по социальной политике и трудовым отношени-
ям Михаил Антонцев. — Если раньше инвалиды и семьи с 
детьми-инвалидами платили 50% за коммунальные 
услуги, воду и электроэнергию, то теперь эта льгота рас-
пространяется только на самого  инвалида, исходя из 
норм потребления, а они очень низкие. После того как 
эта норма была введена федеральным законодательст-
вом, инвалидам приходится платить в среднем на 600 
руб. в месяц больше, чем прежде. Во время экономиче-
ского кризиса это больно ударило им по карману.

Новый закон предоставит льготы инвалидам, семьям, 
где есть дети-инвалиды, и гражданам, подвергшимся ра-
диационному воздействию. Как и раньше, они будут пла-
тить 50% за электричество, воду и коммунальные услуги 
без оглядки на социальные нормы потребления. Льготу 
получат более чем 1 млн 200 тысяч москвичей.  Введение 
льготы потребует 3,7 млрд руб из городского бюджета — 
такие средства имеются. Уже завтра, 27 апреля, получат 
возможность проголосовать за закон. В случае если боль-
шинство поддержит законопроект, он начнет действо-
вать задним числом и льготы в Москве введут с 1 января 
2016 года. 

ПАРЛАМЕНТ Реакция на обращения населения войдет  в оценку работы депутата

Ответят без отписок 
Татьяна Замахина

В 
Госдуме готовятся новые 
меры против нерадивых де-
путатов. Необходимо уси-

лить ответственность законода-
телей не только за «прогулы», но 
и за отсутствие реакции на обра-
щения граждан, считают в парла-
менте. 

Напомним, что на пленарном 
заседании 22 апреля были приня-
ты поправки о лишении полно-
мочий депутатов за 30 дней про-
гулов и утрату связей с электора-
том. Инициировать лишение 
мандата могут фракция и коми-
тет, в которых состоит неради-
вый депутат. Любопытно, что по-
правки стали работать еще до 
принятия — явка на заседания, 
как заметили парламентарии, за-
метно повысилась.

А вот с «утратой связи» с изби-
рателями полной ясности нет. Де-
путаты вроде бы обязаны рабо-
тать с обращениями, но не обяза-
ны отчитываться о результатах 
этой работы. Законодательство 
этого просто не предусматри вает.

При этом обращений в Госду-
му поступает много — около 
38 тысяч за прошедшую осеннюю 
сессию. За один только март при-
бавилось еще 12 тысяч обраще-
ний. Работа с ними — это обязан-
ность депутатов всех уровней, на-
помнил спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин. Нельзя, чтобы насе-
ление разочаровывалось в «ин-
ституте обратной связи».

«Убежден, что мы должны сде-
лать качество исполнения этой де-
путатской работы одним из глав-
ных критериев, по которым изби-
ратели могли бы оценивать своего 
избранника», — заявил Нарыш-
кин. Возможно, для этого потребу-
ется «усилить роль фракций» в ча-

сти координации работы депута-
тов с избирателями, предположил 
он. В связи с этим в Госдуме могут 
рассмотреть предложение о том, 
чтобы депутаты отчитывались пе-
ред своими фракциями о резуль-
татах работы с обращениями.

В целом «проблема отписок 
и формального отношения к лю-
дям» никуда не делась, считает 
Нарышкин. Она актуальна для 
разных ветвей и разных уровней 

власти. Не в последнюю очередь 
российские граждане так актив-
но обращаются на «прямую ли-
нию» президента из-за недоста-
точной работы местных властей 
и правоохранительных органов.

«Очевидно, что при надлежа-
щей их работе, включая своевре-
менное и точное выполнение сво-
их обязательств, качественное 
рассмотрение обращений гра-
ждан, людям не пришлось бы вы-

ходить на уровень главы государ-
ства»,— оценил глава нижней па-
латы парламента.

Депутаты разных уровней, по-
лучившие от граждан жалобы на 
работу чиновников, тоже должны 
иметь дополнительные рычаги 
воздействия на них. Об этом на со-
вещании первым заговорил пред-
ставитель Госсовета Респуб лики 
Крым Владимир Константинов, 
коллеги из других регионов его 

поддержали. Главы заксобраний 
свидетельствовали о том, что ру-
ководители регионов, главы горо-
дов нередко «отписываются» либо 
перепоручают решить актуаль-
ный вопрос, вследствие чего рабо-
та с обращением гражданина тор-
мозится или попросту прекраща-
ется. Нужно повысить полномо-
чия депутатов в этой сфере, а дол-
жностное лицо должно быть лично 
ответственно за рассмотрение об-
ращений, настаивали участники 
заседания. Глава думского комите-
та по конституционному законо-
дательству и госстроительству 
Владимир Плигин согласился: вли-
яние депутата на исполнительную 
власть нужно усилить.

О чем спрашивают и на что жа-
луются граждане? Ситуация из 
месяца в месяц особо не меняется. 
Вот, например, информация за 
март этого года. В течение этого 
месяца в приемной Госдумы были 
приняты более тысячи человек — 
большая часть из них обратилась 
по поводу проблем ЖКХ (30%), на 
втором месте вопросы обороны, 
безопасности, законности (26%). 
Всего же рассмотрено более 
12 тысяч обращений, поступив-
ших разными способами.

Что касается обращений в зак-
собрания, то тут тоже на первом 
плане ЖКХ. Жалуются еще на 
тему дорог, соцзащиту, рассказа-
ли руководители региональных 
парламентов Сергею Нарышки-
ну. В частности, первый замести-
тель председателя Тюменской об-
ластной Думы Андрей Артюхов 
поведал о том, что для решения 
проблем граждан некоторые де-
путаты иногда используют собст-
венные избирательные фонды 
и личные средства. Конечно, по 
согласованию с исполнительной 
властью и в рамках закона.

Президент Владимир Путин в Йошкар-Оле встретился с участниками форума ОНФ

Мед и рыба
Кира Латухина, Йошкар-Ола 

В
чера президент прие-
хал в столицу Марий Эл 
на форум действий 
ОНФ. Такие площад-
ки — инструменты пря-

мой демократии, которые позво-
ляют лучше понять, чем живет 
страна, считает он. Оказалось, 
что участников волнуют самые 
разные вопросы — от китайского 
меда до убитых дорог.

Формат показывает, безуслов-
но, свою востребованность и эф-
фективность, оценил глава госу-
дарства. Идет не просто разго-
вор, а поиск решений. «Навер-
ное, не все получается, но на 
встречах подобного рода потом 
формируются позиции прави-
тельства и администрации пре-
зидента, вносятся изменения 
в федеральное законодательство, 
принимаются подзаконные 
акты», — продолжил он.

Такие форумы помогают луч-
ше понять, чем живет страна, ка-
кие проблемы — общие для лю-
дей, причем в самых отдаленных 
регионах, считает президент.

Следующие два межрегио-
нальных форума пройдут в Яку-
тии и Крыму, объявил глава госу-
дарства. А наиболее острые во-
просы поднимут на общероссий-
ском форуме в конце года.

Путин поблагодарил Марий 
Эл за гостеприимство — «респу-
блику с древними обычаями 
и глубокой культурой». Йошкар-
Олу называют «Красным горо-
дом», а по-русски это значит кра-
сивый. Правда, президент не за-
метил здесь отремонтированных 
дорог. «Мы с губернатором обсу-
ждали это», — добавил он.

Путин напомнил, что прави-
тельство приняло «дорожную 
карту» по применению новей-
ших технологий в области строи-
тельства и капремонта и готовит 
информсистему, в которой долж-
ны отражаться все сведения, свя-
занные с тарифами, стоимостью 
и тому подобными показателями 
при строительстве и ремонте до-
рог — «чтобы можно было срав-
нивать, где, что и сколько стоит». 

Во время Прямой линии было 
объявлено, что рубль из повы-
шенных акцизов на дороги будет 
направлен в региональные до-
рожные фонды и все средства от-
туда будут «окрашены» именно 
для капремонта. «Федеральные 
трассы все-таки приводятся 
в нормативное состояние и до-
статочно последовательно», — 
оценил Путин. «Но главная про-
блема даже не в этом, а в регио-
нальных и муниципальных доро-
гах, а их в разы больше», — срав-
нил он.

Также глава государства по-
требовал срочно принять поста-
новление о проведении капре-
монта в жилых домах. Активи-

сты пожаловались, что везде на 
это требуются разные суммы. 
«Такая проблема актуальна не 
только для ремонта крыш и до-
мов, но и для подрядных работ 
в других сферах. В одном и том 
же регионе в разы отличается 
стоимость детского сада — поче-
му, непонятно», — кивнул прези-
дент. «В правительстве работают 
над этим, надеюсь, после сегод-
няшнего обсуждения это будет 
сделано в самые короткие сро-
ки», — добавил он.

Еще президент призвал Рос-
рыболовство устранить противо-
речия между Водным кодексом 
и законом об аквакультуре, что-
бы арендаторам прудов не меша-
ли разводить рыбу. «Не додума-
ли!» — сказал он, комментируя 
жалобу одного из активистов. 
«Это тот случай, когда можно 
применить поговорку: «Гладко 
было на бумаге, да забыли про ов-
раги», — добавил глава государст-
ва. Путин подчеркнул, что никто 
не имеет права ни с кого брать де-
нег за любительскую ловлю в во-
доемах, если они не взяты в арен-
ду и не эксплуатируются в произ-
водственном плане. ОНФ должен 
на это внимательно посмотреть. 
Нужно доработать законопроект 
о любительской рыбной ловле. 
«Я ведь его приостановил тогда 

только потому, чтобы людям не 
мешали отдыхать нормально, 
а то скоро и за воздух деньги бу-
дут брать», — напомнил прези-
дент.

Президент также обещал, что 
за вопросами лекарственного 
обеспечения будут следить стро-
го. «Если чего-то будет не хва-
тать, обязательно добавим, в том 
числе из резервных фондов пра-
вительства», — не исключил он. 
Еще власти проверят, как расхо-
дуются средства на жилье для де-
тей-сирот. Кроме того, Путин на-
звал «чрезвычайно опасным» 
участие иностранных фондов и 
институтов в процессе образова-
ния, ведь это зачастую не отвеча-
ет нашим традициям и культуре.

Не обошел вниманием глава 
государства и тему информаци-
онного противостояния с Запа-
дом: «Во время тяжелых событий 
на Кавказе я всего про себя на-

слушался и насмотрелся: ничего 
нового здесь про меня нет. Это 
реакция наших оппонентов на 
укрепление страны». Россия — 
независимый, эффективный, 
знающий себе цену, имеющий 
свои интересы и умеющий о них 
заявить игрок, «и его стараются 
осадить и поставить на место», 
пояснил он.

«Если бы мы вели себя ниже 
травы тише воды и поддакивали, 
мы были бы хорошими для всех», 
— продолжил президент. Но это 
было бы чревато утратой сувере-
нитета и перспектив на будущее. 
«Вот этого мы никогда не допу-
стим», — предупредил он. «Нам 
ведь ни от кого ничего не нужно, 
кроме того, что нам принадле-
жит, и мы готовы искать компро-
миссы, — добавил Путин. — Мы по-
нимаем, что мир состоит не толь-
ко из наших интересов, что мы 
должны учитывать интересы на-

ших партнеров, а они — наши». А 
они забыли, что есть наши инте-
ресы. «И когда мы твердо их от-
стаиваем, ищут, где бы «щипа-
нуть», — сказал он.

«Посмотрели на акцию «Бес-
смертный полк», и к 9 Мая чего-
нибудь будут придумывать», — 
уверен глава государства. «Пото-
му что это удивительная демон-
страция единства многонацио-
нальной российской нации», — 
подчеркнул он, не исключив, что 
в этом году снова примет учас-
тие в шествии — зависит от гра-
фика. Потом они и к выборам 
что-то придумают, продолжил 
Путин. При этом также преду-
предил, что нельзя переступать 
«красные линии» — Россия этого 
не позволит.

Один из участников, пчело-
вод, призвал «залить» россий-
ским медом Запад и пожаловал-
ся на китайцев, которые не мед 
делают, а разбавленный про-
дукт. Путин вспомнил о пальмо-
вом масле при производстве сы-
ров, но при этом подчеркнул, 
что меда из КНР на нашем рынке 
стало меньше, в основном по-
ставки из Европы. Вопрос нужно 
решать на уровне Евразийского 
экономического союза, и дол-
жен быть единый регламент, 
считает он.

Говорили и о туризме. «В Тур-
ции, с которой у нас сложились 
известные отношения не по на-
шей вине, ... власти, к сожалению, 
не справляются пока с притоком 
различных бандформирований 
из ближайших стран, потому что, 
похоже, находятся с ними в кон-
такте», — заметил глава государ-
ства. А говоря про Египет, под-
черкнул, что хотя там и рады бы 
видеть наших туристов, но мест-
ным властям еще многое нужно 
сделать для обеспечения безопа-
сности.

«Внутренний туризм у нас не-
исчерпаем, просто безграни-
чен», — убежден президент. Но 
люди должны иметь возмож-
ность не только добраться до ту-
ристических мест, но и комфор-
тно провести там время. Путин 
также сообщил, что планирует 
посетить плато Путорана в Крас-
ноярском крае, но пока ему не 
хватает времени. Еще он получил 
приглашение на форум рекон-
структоров и подарок — оберег-
куклу Бабу Катю.

Президент подчеркнул, что востре-
бованы те форумы, где идет не про-
сто разговор, а поиск решений.

Акцент

 Такие форумы помогают 
лучше понять, 
чем живет страна

Новые льготы 
начнут действовать 
задним числом: 
инвалидам прове-
дут перерасчет 
квартплаты 
за январь-апрель 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4411
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Сергей Нарышкин вчера встретился с Уполномочен-
ным по правам человека Татьяной Москальковой, 
а также с ее предшественницей на посту омбудсмена 
Эллой Памфиловой, которая возглавила ЦИК России. 
Генеральское звание и опыт работы в МВД не помеша-
ют, а, напротив, помогут работе Татьяны Москаль-
ковой в новой должности, высказал мнение спикер Гос-
думы. Нарышкин отметил, что лично знает Мо-
скалькову в течение почти пяти лет работы. «Знаю 
как высокопрофессионального юриста, правоведа, ак-
тивного парламентария и честного человека», — ска-

зал спикер Госдумы. По его словам, новый омбудсмен 
«блестяще разбирается во всех сложностях функцио-
нирования правовой системы нашего государства». 
А Элла Памфилова напомнила, что к ней тоже было 
много вопросов в связи с наличием генералов в аппарате 
омбудсмена. По ее словам, «не зависит, откуда человек 
вышел», а главное — человеческие качества. В свою оче-
редь, Татьяна Москалькова, пообещала сохранить пре-
емственность в работе института омбудсмена. Она 
заверила сотрудников аппарата Уполномоченного по 
правам человека, что «революций не будет».

Сергей Нарышкин и Элла Памфи лова уверены, что Татьяна Москалькова справится с новыми обязанностями.
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ЦИК объявил
майское
обучение
для партий

ПОМОЧЬ 
ВЫДВИЖЕНИЮ

Виталий Петров

В МАЕ Центральная избиратель-
ная комиссия начнет обучать пар-
тии работе с программой подго-
товки документов, необходимых 
для выдвижения на выборы.

По закону о выборах депутатов 
Государственной Думы кандидаты 
и партии должны будут предоста-
вить в избиркомы документы в бу-
мажном виде и в машиночитаемой 
форме. Для обработки машиночи-
таемых форм ЦИК разработал спе-
циальное программное изделие 
(СПИ), которое презентовал вчера 
в присутствии 46 представителей 
от 18 партий. Председатель ведом-
ства Элла Памфилова сообщила, 
что с 4 по 20 мая Центризбирком 
проведет обучение представите-
лей политических партий по рабо-
те со СПИ. «Очень много законо-
дательных изменений, думаю, та-
кая тренировка будет очень полез-
ной. Наш приоритет — максималь-
но вам помочь, не создавать бюро-
кратические преграды, не искать 
поводов, как ту или иную партию 
из-за каких-то мелких нарушений 
не допустить на выборы, а наобо-
рот, помочь вам сделать все пра-
вильно по всем аспектам подго-
товки к избирательной кампа-
нии», — сказала она, добавив, что 
ЦИК также намерен провести не-
запланированное обучение на-
блюдателей от партий. Новая про-
грамма ЦИК состоит из трех моду-
лей: «Кандидат», «Избирательное 
объединение» и «Избирательная 
комиссия». 
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Дальше от прилавка

По оценкам Центра ма-
кроэкономического 
анализа и краткосроч-

ного прогнозирования, поставщи-
ки сэкономят на снижении отсро-
чек, сокращении бонуса и на огра-
ничении транспортных и реклам-
ных услуг до 300—500 миллиардов 
рублей. Производители выигра-
ют, а вот торговцы, соответствен-
но, эту прибыль потеряют. 
       «Да, производители сократят 
свои расходы по взаимодействию 
с сетями, но при этом будут выну-
ждены самостоятельно искать 
транспортные компании, привле-
кать третьих лиц для доставки 
продукции по точкам. Для неболь-
ших фирм, которые не имеют фи-
нансовой подушки, это обойдется 
в десятки раз дороже, чем оплачи-
вать бонусы за объемы продавае-
мых товаров и за централизован-
ные транспортные услуги», — го-
ворит президент Ассоциации 
предприятий индустрии детских 
товаров Антонина Цицулина. 

И если производители того же 
детского питания не впишутся в 
суммы самостоятельной логисти-
ки, то это скажется на отпускных 
ценах. Повлияют на конечные 
цены производителей и издержки, 
связанные с массовым переофор-
млением договоров с торговыми 
компаниями. В итоге товары сред-
них компаний-поставщиков, ко-
торые с трудом вписались в торго-
вые сети, могут уйти с цивилизо-
ванных торговых полок в тень, вы-
растет рынок фальсификата.

«Общие затраты только на пе-
резаключение договоров могут 
составить до 50 миллиардов ру-
блей дополнительных расходов. 
Эти издержки будут закладывать-
ся в цену «на полке», подтвержда-
ет замдиректора Центра макроэ-
кономического анализа и крат-
косрочного прогнозирования 
Владимир Сальников. Продоволь-
ственная инфляция, по расчетам 
центра, ускорится на 1—2 процен-
тных пункта. Основной ее удар 
придется на наименее обеспечен-
ное население. 

Свою позицию крупнейшие ре-
тейлеры сформулировали лако-
нично. Ограничение на рекламу в 
магазинах в первую очередь уда-

рит по отечественным производи-
телям. А это сегодня один из са-
мых действенных и проверенных 
способов сдерживания цен.

Реакция представителей мест-
ных розничных сетей намного 
пессимистичнее. Из-за ограниче-
ния логистики затруднится до-
ставка товаров в отдаленные рай-
оны. Ускорится вымывание мест-
ных и региональных сетей, обыч-
но ориентированных на местных 
производителей. 

Первый проректор НИУ ВШЭ 
профессор Вадим Радаев считает, 
что сейчас гораздо выгоднее са-
мим торговцам пересмотреть мо-
дель бонусов, заменив их во взаи-
модействии с поставщиками, на-
пример, на скидки к закупочным 
ценам. Резкое ужесточение закона 
о торговле обесценивает идею са-
морегулирования, говорит он.

А по мнению директора по раз-
витию ассоциации производите-
лей и поставщиков «Руспродсо-
юз» Дмитрия Вострикова совсем 
другое мнение. По его словам, объ-
ективных экономических причин 
для роста цен в виду принятия за-
конопроекта нет.  Более того, цены 
даже могут затормозиться или 
пойти вниз, так как предполагает-
ся, что расходы поставщиков и се-
тей по учету фиктивного марке-
тинга исчезнут, а отношения ста-
нут прозрачнее.

Правительственные поправки 
не ограничивают размеры оплаты 
за логистические услуги, поэтому 
причин, что продукты не доедут в 
дальние регионы нет, добавил он.

Дисскуссия продолжается.

КОНТРАФАКТ Таможня хочет добраться до подделок 
в почтовых посылках

Отправили назад
Татьяна Зыкова

В 
России активизировался 
спрос на поддельные проб-
ки, крышки и другие заку-

порочные приспособления для 
водочных и коньячных бутылок. 
Гаражи, подвалы и нелегальные 
заводы по выпуску паленого ал-
коголя работают в России на всех 
парах.

По данным таможни, задер-
жанные партии этих «комплек-
тующих» исчисляются миллио-
нами штук. «Только на Дальнем 
Востоке задержали контейнер с 6 
миллионами пробок, по всей 
стране в этом году изъяли на гра-
нице 9 миллионов фальшивых за-

купорочных компонентов для 
крепкого спиртного», — знаток 
проблем контрафакта, замести-
тель начальника отдела обеспе-
чения контроля товаров, содер-
жащих объекты интеллектуаль-
ной собственности ФТС России 
Олег Ашурков.

Растут и новые угрозы, напри-
мер почтовый контрафакт. По 
словам Олега Ашуркова, спосо-
бы доставки товаров меняются. 
Все меньше эшелонов, пароходов 
и челноков, все больше грузов, 
перемещаемых с помощью эк-
спресс-перевозчиков, междуна-
родных почтовых отправлений, 
дробления партий товаров на 
мелкие. «По почте теперь отправ-
ляют не только «левые» автозап-
части, но даже авиационные де-
тали», — уточнили в ФТС. Причем 

получателями являются физиче-
ские лица. «По российскому за-
конодательству мы не вправе 
приостанавливать выпуск меж-
дународных почтовых отправле-
ний в адрес физических лиц, если 
там обнаружен контрафакт. И се-
годня предлагаем изменить эту 
норму в новом таможенном ко-
дексе ЕАЭС», — поясняет Олег 
Ашурков.

А в июне — июле ФТС России 
вместе с китайским таможенни-
ками проведут профилактиче-
скую спецоперацию по блокиро-
ванию посылок из Китая с кон-
трафактом. Как рассказал Ашур-
ков, посылки, которые пришли в 
Россию с контрафактом, будут 

возвращаться назад, по адресу 
отправления, выявлять отправи-
телей предстоит уже китайским 
службам.

Интернет в разы увеличил 
возможности для производства 
подделок. Алексей Поповичев, 
исполнительный директор Со-
дружества производителей фир-
менных торговых марок, сооб-
щил, что в мае они намерены на-
чать диалог с интернет-площад-
ками по взаимодействию в сфере 
борьбы с контрафактом. Яндекс 
уже блокирует в своем поиске 
сайты, если получает от правоо-
бладателей запросы, подтвер-
жденные нотариально заверен-
ными покупками контрафакта, 
но этот инструмент достаточно 
громоздкий.

Среди прибыльных товаров, 

которые чаще всего подделыва-
ют и пытаются сбыть в России — 
спортивная одежда с олимпий-
ской символикой SOCHI, а сей-
час еще и вещи с символикой 
чемпионата мира по футболу 
2018 года, продукты питания, 
одежда и обувь, алкоголь, мине-
ральные воды и соки, средства 
гигиены, лекарства, игрушки.

Страдают от фальшивых про-
дуктов и товаров в первую оче-
редь потребители.

Таможенники показали жур-
налистам экземпляры детских 
фальшивых игрушек-конструк-
тор «Лего» с надписями на китай-
ском языке, наборы «Ниндзя» с 
фигурками непонятного цвета и 
формы. В них таможенные эк-
сперты-криминалисты обнару-
жили вредные пластмассы, кра-
сители.

А вот таблетки, которые «ло-
вят» на таможне, оказываются в 
лучшем случае пустышками. Но 
могут содержать и опасные ком-
поненты.

На прошлой неделе таможня 
обнаружила и запретила ввоз 
поддельных духов «Шанель», 
одежду марок «Лакост», «Найк», 
«Адидас» — всего 8 тысяч штук 
фальшивок.

Задача государства — защи-
тить от некачественной продук-
ции. Эффективнее всего это по-
лучается вместе владельцами то-
варных знаков, которые делеги-
руют таможенникам право оста-
навливать поддельные товары на 
границе, а со своей стороны дают 
информацию по подозритель-
ным каналам поставок.

Число заявлений в таможен-
ные органы правообладателей 
интеллектуальной собственно-
сти о защите их прав растет. Из 
российских, например, на стра-
же своей интеллектуальной соб-
ственности стоят крупные фа-
бричные производители шокола-
да и конфет, владельцы извест-
ных марок алкоголя, спортивной 
одежды и обуви.

ПРАВО

Александр 
Бастрыкин 
созвал Совет

НАДО 
ОБСУДИТЬ

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Следственном комите-
те впервые собрались следствен-
ные начальники со всей страны. 
Напомним, что неделю назад в 
СК России образовали совеща-
тельный орган — Совет руково-
дителей следственных органов 
СКР при председателе.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, Совет 
создан для открытого обсужде-
ния проблемных вопросов, выра-
ботки единых подходов для их ре-
шения и распространения поло-
жительного опыта следственной 
работы. 

— Кроме того, к компетенции 
Совета отнесено внесение пред-
ложений по совершенствованию 
форм и методов работы в следст-
венных органах СК, выработка 
предложений по совершенство-
ванию законодательства в сфере 
уголовного судопроизводства. 

А еще Совет будет рассматри-
вать вопросы профессионально-
го образования сотрудников, со-
блюдения ими служебной дисци-
плины, Присяги и Кодекса этики 
и служебного поведения. 

В состав Совета руководите-
лей вошли главы следственных 
органов СК России по Москве, 
Московской, Ленинградской, Ка-
лининградской, Волгоградской, 
Саратовской, Кировской обла-
стям, Краснодарскому и Перм-
скому краям, Удмуртской и Ка-
бардино-Балкарской республи-
кам, 4-го следственного управле-
ния ГСУ СК России, Восточно-Си-
бирского следственного управле-
ния на транспорте, а также Воен-
но-следственного управления по 
ракетным войскам стратегиче-
ского назначения. Руководит ра-
ботой Совета Александр Бастры-
кин. 

Вчера на первом заседании 
были рассмотрены организаци-
онные вопросы деятельности Со-
вета, а также актуальные пробле-
мы работы следственных управ-
лений в регионах. Выступая пе-
ред членами Совета, Александр 
Бастрыкин отметил, что Совет — 
это совещательный орган, но его 
решения будут служить прямым 
руководством к действию. Они 
обязательно будут направляться 
в региональные следственные ор-
ганы в целях совершенствования 
следственной практики.

На вчерашнем заседании 
Александр Бастрыкин озвучил 
самые важные направления ра-
боты следственных органов, сре-
ди которых вопросы расследова-
ния уголовных дел по фактам не-
выплаты заработной платы. 

— Именно уголовно-правовые 
меры являются одним из факто-
ров, влияющих на снижение со-
циального напряжения в общест-
ве. В связи с этим перед нами сто-
ит задача тщательно проверять 
каждое сообщение о невыплате 
заработной платы и оперативно 
принимать решения. А из практи-
ки мы знаем, что большинство из 
руководителей предприятий на-
ряду с невыплатами заработной 
платы совершают, как правило, и 
налоговые преступления, — отме-
тил Александр Бастрыкин. — Не-
маловажно и то, что сам факт рас-
смотрения следственными орга-
нами заявлений о невыплате ру-
ководителями организаций зара-
ботной платы является эффек-
тивным профилактическим сред-
ством. 

Большинство руководителей 
после разъяснения им последст-
вий необоснованной задержки 
выплаты заработной платы либо 
ее невыплаты рассчитывались с 
работниками еще до возбужде-
ния уголовного дела.

Обсуждая вопросы противо-
действия экстремизму и терро-
ризму, Александр Бастрыкин вы-
сказался за необходимость сов-
местно с надзорными и контр-
олирующими органами последо-
вательно наращивать усилия по 
перекрытию каналов финансиро-
вания экстремистов и террори-
стов, вербовки наших граждан в 
их ряды. 

— Для этого надо активно пре-
секать попытки использования 
сети Интернет для публикации 
материалов экстремистской на-
правленности и террористиче-
ского характера, — подчеркнул 
председатель СКР.

Правительство Кабмин проверил ход импортозамещения

Предложить свое

Владимир Кузьмин, Челябинск

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
обещает сохранить 
ф и н а н с и р о в а н и е 
планов импортоза-

мещения в объемах прошлого 
года.

Вчера премьер провел в Челя-
бинске выездное заседание пра-
вительственной комиссии по им-
портозамещению, на котором 
обсуждались результаты работы 
на этом направлении в 2015 году 
и дальнейшие шаги в политике 
импортозамещения.

Прошлый год для промышлен-
ности получился непростым. 
«Тем не менее на этом фоне по-
чти во всех обрабатывающих от-
раслях было зафиксировано сни-
жение импорта. Принятые меры 
приживаются и по мере возвра-
щения к росту дают свой эф-
фект», — подчеркнул Медведев. 
Процессы замены импорта на 
отечественные разработки запу-
щены практически по всем отра-
слям, для чего пришлось прове-
сти масштабную инвентариза-
цию потребностей, разработать 
законодательную базу, инстру-

менты поддержки, наладить ра-
боту по отраслевым планам.

Финансирование импортоза-
мещения в 2015 году шло из раз-
ных источников. Федеральный 
бюджет дал 53,5 млрд рублей, 
еще 20 млрд выделили по линии 
Фонда развития промышленно-
сти. Около 73 млрд вложили ком-
пании за счет собственных и за-
емных средств. «Результат за 
2015 год — более 800 запущенных 
инвестиционных проектов», — за-
явил премьер.

— Мы и дальше собираемся 
поддерживать импортозамеще-
ние, в том числе и финансами. В 
этом году помощь из бюджета со-
хранится практически в этом 
объеме, — заверил премьер.

Работа по импортозамеще-
нию не может развиваться, осно-

вываясь исключительно на пла-
нах, разработанных в прошлом 
году. «Нужна постоянная актуа-
лизация планов», — подчеркнул 
Медведев.

Министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров рас-
сказал, что в прошлом году вы-
полнен 31 пункт плана по импор-
тозамещению. «На этот год за-
планирована реализация более 
430 проектов», — сообщил глава 
минпромторга. С начала года уже 
стартовали почти 100.

«Одна из главных задач — 
обеспечить спрос на продукцию. 
Компании с госучастием должны 
больше ориентироваться на про-
дукцию российского производ-
ства», — указал премьер. По сло-
вам Мантурова, здесь есть неко-
торые разночтения. В частности, 

в госзакупках компании по-раз-
ному понимают, что такое рос-
сийская продукция.

Мантуров также напомнил, 
что Фонд развития промышлен-
ности совместно с Центробан-
ком приступил к реализации 
программы поддержки лизинга 
промышленного оборудования. 
«Пул участвующих банков и ли-
зинговых компаний полностью 
сформирован. Первые заявки 
уже поступают на рассмотрение 
наблюдательного совета фонда», 
— уточнил министр. Эта програм-
ма обеспечит спрос на продук-
цию станкостроения в объеме 15 
миллиардов рублей.

Но есть такие отрасли, где го-
скомпании ответственно подхо-
дят к поддержке российского 
производителя. Так, в ТЭКе, за-
метил Медведев, доля россий-
ской продукции в общем объеме 
закупок достигает 90 процентов. 
И в ближайшем будущем отече-
ственные компании смогут заме-
нить еще часть оборудования, ко-
торое до сих пор приходилось 
импортировать.

Глава правительства в Челя-
бинске принял участие в цере-
монии запуска первого серийно-

го нефтяного насоса на новом за-
воде «Транснефти». Дмитрий 
Медведев завод назвал «рафини-
рованным» примером избавле-
ния зависимости от импорта, по-
тому что раньше эту продукцию 
приходилось закупать за рубе-
жом.

На базе Фонда развития про-
мышленности минпромторг на-
мерен создать Центр обратного 
инжиниринга, который сконцен-
трируется на разработках отече-
ственных аналогов импортного 
оборудования. Сейчас министер-
ство активно вовлекает в меха-
низм финансирования этой ра-
боты нефтегазовые компании. 
Государственные и частные сред-
ства распределят в пропорции 30 
на 70 процентов.

«Еще одна задача — разрабо-
тать порядок рефинансирования 
предприятий с привлечением 
специальных источников, в том 
числе Фонда развития промыш-
ленности», — указал премьер.

Премьер принял участие в запуске 
первого серийного нефтяного насо-
са на новом заводе «Транснефти». 

Акцент

 По почте теперь отправляют 
не только «левые» 
автозапчасти, но даже 
авиационные детали 

Акцент

 В прошлом году было 
запущено более 800 
инвестиционных проектов

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ
ВЫШЕЛ очередной номер российского «Форбса» со спи-
ском «наших миллиардеров». 

Первый список, в 2004 г., стал Сенсацией. Ходили 
даже фантастические слухи, что убийство редактора 
«Форбс» Пола Хлебникова (через несколько месяцев по-
сле публикации) было как-то с этим связано.

Форбс-2016 прошел абсолютно незаметно — хотя там 
были свои микросенсации. Например, «возвращение 
блудных сынов» — совладельцы ЮКОСа Ходорковский, 
Лебедев, Дубов и Брудно (но почему-то не Невзлин, про 
которого писали как про самого богатого из них!) впер-
вые после 2004-го вновь оказались в списке — правда, в 
самом его конце. Но вообще, падение интереса к 
«Форбсам» вполне понятно — пропала харизма, привкус 
явной и тайной Власти.

Слово «олигарх» в России еще употребляют, но кроме 
«подвинутых на конспирологии» все понимают, что де-
факто их в нашей стране нет. Олигарх — тот, кто соединя-
ет Власть и Собственность. У фигурантов «Форбс» реаль-
ной — т.е. административно-политически-государствен-

ной — власти нет. 
Есть ли среди Людей 
Власти — крупней-
ших чиновников и 
руководителей ос-
новных госкомпа-
ний — миллиардеры? 
Конечно, молва го-
ворит, что есть — но 
декларации о дохо-
дах и имуществе ут-

верждают, что нет. Широкая публика ухмыляется — «зна-
ем, как вы плохо в шашки играете!». Но вот реально бога-
тый человек, когда я ему примерно так и сказал, ответил 
— «ты просто плохо представляешь, О ЧЕМ говоришь. Для 
тебя разницы нет, но поверь на слово, между 10 млн. 
долл. и 100 млн. долл., тем более между 100 млн. и милли-
ардом — ПРОПАСТЬ. Состояние в десятки миллионов 
имеют многие чиновники, а вот в сотни миллионов — мо-
жет, десяток-другой. Про миллиарды говорить нечего — 
1—2 человека, не больше. И скрыть такие капиталы — по-
чти невозможно».

Если учесть, что входной билет в список «Форбс» сто-
ит в этом году 350 млн. долл. (всего в этом списке 200 
чел., из них 77 — долларовые миллиардеры), то можно 
предположить, что «учтены» если не все, то подавляю-
щее большинство. Наверное, какие-то «теневые фигуры» 
туда должны были попасть, но точно — считаное количе-
ство.

Всего за 13 лет фигурантами этих списков были 328 
человек (про шестерых известно, что они умерли). Даже 
те, кто на сей раз не попали в список, отнюдь не разори-
лись, почти все остались мультимиллионерами. Если до-
бавить тех же чиновников, работников госкомпаний, са-
мый высший круг попсы, СМИ, рекламы (почему-то 
никто из них ни разу в «Форбсах» не значился), то на 
круг получится не более 600—700 человек — основной 
корпус людей с состояниями свыше 100 млн. долларов. 
Дальше в дело вступают чисто статистико-математиче-
ские закономерности. Если вершина конуса — 77 милли-
ардеров (из них семеро с состоянием свыше 10 млрд.), 
«среднее сечение» — 600—700 мультимиллионеров, то 
людей (семей) с состоянием свыше 10 млн. долл. должно 
быть порядка 10 000, а «простых миллионеров» в России 
— 150—200 000. При этом, понятно, стоимость квартиры 
(дома), где люди живут, не считается, «капитал» — это 
только то, что можно инвестировать. Экспертные оцен-
ки разных международных институтов примерно такие 
и есть. Всего же в Мире 14—16 миллионов миллионеров, 
из них от 4,4 млн. до 7,1 млн. в США.

Если учесть, что 60—70% российских миллионеров 
живут в Москве (чем они выше по лестнице богатства, 
тем больший процент из них живет на два и более до-
мов, включая избранные места ЕС или США), то на 12 
млн. жителей Москвы приходится 100—150 тысяч мил-
лионеров — почти среднеамериканская норма! Не зря в 
России многие «любят» москвичей почти как амери-
канцев…

Каков обобщенный портрет 200 «Форбсов»? Мужчи-
на (3 женщины). Средний возраст — 52 года. В первом 
списке (2004 г.) из 100 человек почти половина (48) име-
ли возраст до 45 лет включительно. Сейчас из 200 чело-
век таких только 33 (из них четверо представляют уже 
второе поколение). За 13 лет российский капитализм по-
старел — хотя до дряхлости пока далеко. Местожительст-
во, как уже сказано, определить трудно, тем более мно-
гие вообще в основном «живут в самолете» или на яхте. 
Тем не менее «Форбс» указывает у 150 Москву, у 16 — за-
рубежные страны (лидирует Лондон — 6 человек, 4 — в Из-
раиле, 3 — в США. Кстати, не вполне ясно, почему некото-
рые из них, имею-
щие иностранное 
гражданство и ос-
новной бизнес вне 
России, вообще чи-
слятся в русском 
«Форбсе»?), 34 — 
разные российские 
города (в том числе 
15 — Петербург). На-
циональность — тоже 
вопрос не такой про-
стой (часто родите-
ли разной нацио-
нальности), хотя пу-
блику всегда волнует. Но в общем картина такая — у 8 че-
ловек определить национальность по данным СМИ не-
возможно, по 1 — литовец, белорус, молдаванин, араб-си-
риец, курд, грузин, аварец, лезгин, кабардинец, по 2 — 
греки и узбеки, по 3 — азербайджанцы, ингуши, чеченцы, 
6 армян, 7 татар, 8 украинцев, 49 евреев, остальные — 
108 русские (кстати, в 2004 году из 100 человек было 40 
русских).

Российский капитализм переживает не лучшие вре-
мена. С 2011 (когда появился список на 200 человек) их 
совокупное состояние уменьшилось с 499 млрд. долл. до 
360 млрд. А в рекордном 2008 г. первые 26 человек «веси-
ли» больше, чем сейчас все 200, причем № 1 (тогда это 
был Дерипаска) «стоил» 28,6 млрд. (сейчас — 2,1 млрд.). В 
списке этого года № 1 (Михельсон, «Новатэк») — 14, 4 
млрд. (в 2008-м у него было 5,9 млрд.). Капитал первой 
десятки «Форбс» с 2008 г. уменьшился так же, как и ка-
питал № 1, — с 213,2 млрд. в 2008 г., до 112 млрд. в 2016 г., 
хотя из первой десятки-2008 лишь 6 человек попали в де-
сятку-2016. Так люди борются друг с другом, а Общая 
Статистика переборет всех. Как говорят брокеры — при-
лив все лодки поднимает, отлив — опускает.

Будет ли новый прилив и когда — все высокооплачен-
ные эксперты только гадают…

Входной билет 
в список «Форбс» 
стоит в этом году 
350 млн. долл.

На 12 млн. жителей 
Москвы приходится 
100—150 тысяч мил-
лионеров — почти 
среднеамерикан-
ская норма!

Совет — это совеща-
тельный орган, но 
его решения будут 
для следователей 
прямым руководст-
вом к действию

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

1

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ЦИФРА

500
МИЛЛИАРДОВ
рублей сэкономят поставщики 
товаров на сокращении бонусов, 
которые они сегодня перечисля-
ют торговым сетям.
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АКТУАЛЬНО Обязуясь не допустить повышения средней температуры 
на планете, Россия задумалась о будущем энергетики

Экологический гамбит
Ольга Костромина

В 
прошедшую пятницу почти 
170 стран подписали в Нью-
Йорке документ, ставящий 

перед мировым сообществом ам-
бициозную задачу — предотвра-
тить повышение средней темпе-
ратуры атмосферы более чем на 
два градуса по Цельсию по срав-
нению с доиндустриальной эпо-
хой. Соглашение, заменяющее 
собой Киотский протокол, от 
России подписал заместитель 
председателя правительства 
Александр Хлопонин.

Официальный представитель 
генерального секретаря ООН 
Стефан Дюжаррик назвал под-
писание соглашения «первым 
шагом на пути к тому, чтобы 
обеспечить его вступление 
в силу как можно скорее. После 
подписания страны должны 
предпринять дальнейшие шаги 
на национальном уровне, чтобы 
одобрить или ратифицировать 
его». 

Однако что это значит для 
России? Ведь цель непонятна 
сама по себе, но еще менее оче-
видны меры по ее достижению. В 
конечном итоге любой человек 
на планете ожидает от этого со-
глашения лишь реальных, на-

правленных на улучшение окру-
жающей нас экосистемы, дел. 

Интересно, что в стране уже 
есть проекты, которые предусма-
тривают возможность выполне-
ния поставленных критериев. 
Ставка делается прежде всего на 
развитие возобновляемых источ-
ников энергии. Например, реали-
зацию проекта азиатской энерге-
тической суперсети, которая бы 
соединила энергосистемы Рос-
сии и ряда азиатских стран и по-
зволила бы осуществлять пере-
ток избыточной энергии ГЭС из 
восточной части России. Именно 
на гидроэнергетику с учетом 
климатических условий и богат-
ства водных ресурсов Сибири 
нужно делать ставку в России. 

Хотя бы потому, что у нас нет до-
статочных возможностей для 
развития альтернативных источ-
ников энергии на основе ветра и 
солнца.

Надо признать, отказ от неэко-
логичных технологий в энергети-
ке — сложное решение для России. 
Ведь сжигать дешевый уголь мож-
но еще долгие годы. По данным 
Сибирской автодорожной акаде-
мии, в настоящее время на уголь-
ном топливе работают более 170 
отечественных ТЭЦ, которые 
ежегодно образуют около 23 — 24 
миллионов тонн золошлаков. И 
это при том, что ученые уже при-
думали около трехсот технологий 
полезного и выгодного примене-
ния угля вне энергетики.

Ожидать осознания необходи-
мости сокращения выбросов 
можно только либо от экологов, 
которые видят реальные цифры и 
следят за динамикой ключевых 
показателей, либо от бизнеса, 
если он увидит реальные воз-
можности альтернативного ис-
пользования угля и развития 
углехимии. 

Без диалога с другими страна-
ми мы, скорее всего, к осознанию 
необходимости внутреннего из-
менения пришли бы еще не скоро. 
Ведь это не вопрос сиюминутной 
прибыли, а инвестиции в созда-
ние новых производств, рабочие 
места, в модернизацию и иннова-
ции. Далеко не все бизнесмены 
готовы думать на 5—7 лет вперед.

Тем не менее, специалисты 
рассчитали экономический эф-
фект, если ситуация с парнико-
выми газами останется такой, 
как есть сейчас. По их оценке, 
если к 2100 году температура на 
Земле поднимется на 2,5 градуса, 
это приведет к потерям на уровне 
2,5 триллиона долларов. При бо-
лее серьезных темпах роста тем-
пературы мировая экономика 
потеряет невероятные 24 трил-
лиона долларов. Не пора ли и на-
шему бизнесу задуматься о том, 
как избежать потерь в будущем?

Акцент

 Повышение к 2100 году 
температуры на Земле 
на 2,5 градуса приведет 
к потерям на уровне 
2,5 триллиона долларов

ПРАЗДНИК В Москве начинаются репетиции Парада Победы

Осторожно, танки 

АКЦИЯ В День здорового 
автомобиля можно бесплатно 
сделать диагностику машины

Железный пациент

Сергей Бабкин

СТОЛИЧНЫЕ автолюбители 
смогут провести бесплатную ди-
агностику машины.

«День здорового автомоби-
ля» пройдет во вторник в пункте 
технического обслуживания, 
расположенному на Ходынском 
бульваре, 4А. Как сообщили «РГ» 
представители организации — 
устроителя акции, квалифици-
рованные автомеханики помо-

гут водителям разобраться, как 
исправить ту или иную неи-
справность на авто. Стоит прие-
хать и тем, кто хотел бы бесплат-
но проверить состояние исправ-
ной на первый взгляд машины. 
Специалисты замерят уровни и 
качество моторного масла и тор-
мозной жидкости, посмотрят, 
насколько изношены протекто-
ры, выяснят, сколько еще «про-
живет» ваш аккумулятор.

В этот день на Ходынском 
бульваре будут работать не толь-
ко механики, но и представители 

российской гильдии автошкол. С 
их помощью все желающие мо-
гут не просто вспомнить Прави-
ла дорожного движения, но уз-
нать подробности последних 
новшеств в них. Чтобы прове-
рить себя, добровольцы смогут 
пройти тест на знание «дорож-
ной азбуки». Инструкторы также 
расскажут, как можно повысить 
свой класс вождения: научат из-
бегать ДТП и других неприятных 
ситуаций на дороге. Много во-
просов традиционно вызывает 
оформление аварий, поэтому эк-
сперты готовы проконсультиро-
вать автолюбителей и по этой 
теме. В частности, они расска-
жут, как без ошибок оформить 
мелкое ДТП без сотрудников по-
лиции по так называемому «ев-
ропротоколу». Можно приехать 
на «День здоровья» автомобиля 
и всей семьей. Детям скучать не 
придется: они  получат бесплат-
ные комиксы и пособия, которые 
наглядно расскажут о безопа-
сном поведении на дороге.

Акция будет проходить с 
10.00 до 20.00. Чтобы принять в 
ней участие, автолюбителю до-
статочно зарегистрироваться на 
сайте организаторов http://www.
ruamc.ru/besplatnaya_
diagnostika_avto. В анкете нужно 
будет указать свою фамилию и 
имя, марку и год выпуска авто-
мобиля и примерное время при-
бытия. Первые 100 желающих 
провести диагностику своего 
авто, как сообщили «РГ» в пун-
кте техобслуживания, уже запи-
сались. 

Механики безвоз-
мездно проверят 
качество масла, тор-
мозной жидкости, 
состояние протекто-
ров и аккумулятора

Светлана Батова 

С 
сегодняшнего вечера из-за 
репетиций Парада ко Дню 
Победы в столице начнут 

перекрывать центр города. Всего 
запланировано четыре масштаб-
ных репетиции. Помимо сегод-
няшней, они пройдут еще 28 
апреля, 5 и 7 мая.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичного департамен-
та транспорта, сегодня, 26 апре-
ля, с 20.00 вечера перекроют 
Тверскую улицу от Пушкинской 
до Манежной площади, а также 
Москворецкий мост. Движение 
будут восстанавливать по мере 
прохождения колонн. 28 апреля 
ограничения начнут действовать 
с 16.00. Техника пройдет по мар-
шруту ул. Нижние Мневники — 
ул. Народного Ополчения — ул. 
Мневники — Звенигородское 
шоссе — Красная Пресня — Барри-
кадная ул. — Садовая-Кудринская 
ул. — Большая Садовая ул. — Три-

умфальная площадь — ул. Твер-
ская — Кремлевская набережная 
— Боровицкая площадь — ул. Мо-
ховая — ул. Воздвиженка — ул. Но-
вый Арбат — Новинский бульвар 

— ул. Садовая-Кудринская — ул. 
Тверская; Красная площадь — 
Большой Москворецкий мост — 
Болотная ул. — Болотная площадь 
— Большой Каменный мост. Ана-

логичные ограничения будут 
действовать и 5 мая, 7 мая.  Со 
всеми изменениями можно озна-
комиться на сайте Мосгортранса 
Mosgortrans.ru.

Сообщение о проведении годового 
Общего собрания акционеров 

Публичного акционерного общества 
«Сбербанк России»

Уважаемые акционеры!
Публичное акционерное общество «Сбербанк России» (ПАО 

Сбербанк), место нахождения: Российская Федерация, город Мо-
сква, сообщает о проведении 27 мая 2016 года годового Общего со-
брания акционеров по итогам 2015 года (далее — Собрание).

Форма проведения Собрания: собрание (совместное присутствие 
акционеров).

Место проведения Собрания: конференц-зал ПАО Сбербанк по адре-
су: Российская Федерация, город Москва, улица  Вавилова,  дом 19.

Время начала проведения Собрания: 10.00 по московскому вре-
мени.

Список лиц, имеющих право на участие в Собрании, составлен по 
состоянию на конец операционного дня 14 апреля 2016 года. 

Повестка дня Собрания:
1.  Об утверждении годового отчета.
2.  Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности.
3.  О распределении прибыли и выплате дивидендов за 2015 год.
4.  О назначении аудиторской организации.
5.  Об избрании членов Наблюдательного совета.
6.  Об избрании членов Ревизионной комиссии.
7.  О внесении изменений в Устав.
8.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-

ресованность.
9.  Об утверждении размера базового вознаграждения членам На-

блюдательного совета.
Регистрация лиц, участвующих в Собрании, будет проводиться 

27 мая 2016 года с 8.00 по московскому времени по адресу места про-
ведения Собрания.

К регистрации допускаются акционеры или их представители.  
Для регистрации необходимо иметь:

—  акционеру — паспорт или иной документ, удостоверяющий 
личность;

—  представителю акционера — паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы, подтверждающие 
его полномочия, оформленные в соответствии с требованиями 
действующего законодательства. 

Акционеры могут осуществить свое право на участие в Собрании, 
направив заполненные бюллетени для голосования по адресу: улица 
Вавилова, дом 19, город Москва, 117997, ПАО Сбербанк.  Дата окон-
чания срока приема заполненных бюллетеней для голосования: 
24 мая 2016 года не позднее 18.00 по московскому времени. Бюлле-
тени, поступившие  с нарушением указанного срока,  не будут учиты-
ваться при определении кворума и подведении итогов голосования. 

С информацией (материалами), предоставляемой для ознаком-
ления лицам,  имеющим право на участие в Собрании, можно озна-
комиться начиная с 26 апреля 2016 года по месту нахождения ПАО 
Сбербанк (Российская Федерация, город Москва, улица  Вавилова,  
дом 19), в филиалах — территориальных банках, а также на сайте 
ПАО Сбербанк в сети Интернет по адресу: www.sberbank.com. 

Указанная информация (материалы) будет доступна лицам, име-
ющим право на участие в Собрании, в месте проведения Собрания во 
время его проведения.

Телефоны для справок по вопросам, связанным с проведением 
Собрания: +7(495) 505-88-91; +7(495) 957-59-60.

Благоустройство В Москве расцветет 61 миллион цветов 

Время виол и тюльпанов
Сергей Жуков 

К 
майским праздникам в 
Москве зацветут бо-
л е е  1 1  м и л л и о н о в 
тюльпанов. Всего же в 
этом году на улицах, 

площадях и в парках радовать 
глаз москвичей и гостей столицы 
будет 61 миллион цветов. Часть 
из них уже ждут своего часа в те-
плицах Измайловского совхоза 
декоративного садоводства — 
крупнейшего производителя 
цветочной рассады в Москве, где 
вчера побывал мэр столицы Сер-
гей Собянин. 

Сотрудники предприятия 
рассказали ему, что ежегодно 
они выращивают 22 миллиона 
штук цветочной рассады. «Мо-
сква — один из самых цветущих 
городов мира, в том числе благо-
даря вашему труду, — сказал Со-
бянин, обращаясь к агрономам. 
— Последние годы у вас были 
сложными в силу разных при-
чин: технологический процесс 
был нарушен, появились посред-
ники, и деньги до предприятия в 
полном объеме не доходили. По-
этому в этом году мы меняем 
структуру и создаем государст-
венное бюджетное учреждение, 
которое будет обеспечено дол-
госрочным заказом». Таким 
образом, единым поставщиком 
цветочной рассады для города 
станет ГБУ «Озеленение», со-
зданный на базе бывшего «Мос-
зеленхоза». Подобная реоргани-
зация, по словам мэра, позволит 
снизить цены на закупаемую 
цветочную рассаду примерно на 
20% и исключить из этой сферы 
многочисленных посредников. В 
состав новой структуры, помимо 
Измайловского, войдут еще семь 
производственных управлений: 
Останкинское, Ульяновское, Руз-
ское и другие.

В разговоре с сотрудниками 
совхоза градоначальник отме-
тил, что предприятие способст-

вует развитию программы им-
портозамещения: «По сути дела, 
то, чем вы занимаетесь, — это во 
многом импортозамещение. 

Много рассады приходило из-за 
рубежа, и она была более конку-
рентной, чем наша продукция. 
Сейчас ситуация меняется с 

учётом городской поддержки ва-
шего хозяйства. Я думаю, что вы 
будете более конкурентны, чем 
зарубежные поставщики».

Общая площадь цветников, 
разбитых в городе, за последние 
годы выросла с 870 тыс. до 900 
тыс. кв. м. Крупнейшими в Мо-
скве считаются клумбы, украша-
ющие Кутузовский проспект воз-
ле Триумфальной арки. Их пло-
щадь — почти 6 тыс. кв. м. Значи-
тельные территории занимают и 
цветники в парках, школьных 
дворах и на площадях столицы. К 
майским праздникам в столице 

распустятся более 11 миллионов 
тюльпанов, высаженных еще осе-
нью прошлого года. В апреле же 
на улицах города появилось более 
5 миллионов морозоустойчивых 
виол. После весенних заморозков 
цветники сменят свою «одежду» 
на летнюю. Всего в клумбы расса-
дят 35,5 миллиона бальзаминов, 
бегоний, петуний, георгинов и 
флоксов. Еще 9 миллионов цветов 
украсят парки и площадки у го-
родских учреждений. Доля мно-
голетних и двулетних растений 
при этом с каждым годом увели-
чивается, что позволяет эконо-
мить бюджетные средства. Такой 
подход поддержали и москвичи в 
«Активном гражданине», высту-
пив за снижение числа однолет-
ников на московских клумбах.

Основная цель программы 
«Моя улица» — сделать городские 
районы еще более комфортными 
для пешеходов. На каждой из 52 
попавших в программу улиц уве-
личится общественное про-
странство, будут переложены 
коммуникации, исчезнут воз-
душные провода — их уберут в 
землю, очистив небо. На цен-
тральной Тверской вновь зазеле-
неют липы — пока на участке от 
улицы Моховой до Пушкинской 
площади. Их вырубили в 90-е 
годы, когда началось нашествие 
транспорта на Москву и зелень. 
Исторический облик этим летом 
власти намерены попытаться 
вернуть и Садовому кольцу. Там 
планируется высадить 1500 ты-
сячи плодовых деревьев, чтобы 
вдоль него снова зацвели яблони, 
груши, сирень и другие деревья. 
Продолжатся работы и на Буль-
варном кольце. Сами бульвары 
минувшим летом уже реконстру-
ировали, теперь дело за создани-
ем единой пешеходной зоны. 
Кроме того, планируется благоу-
строить 79 зеленых территорий, 
среди которых 49 парков. В ка-
ждом из них появятся площадки 
для отдыха и велодорожки.

Сергей Собянин поблагодарил сто-
личных производителей рассады 
за прекрасное украшение Москвы

Акцент

 Какие именно растения и цветы должны 
украшать Москву, выбрали сами горожане 
на портале  «Активный гражданин»

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

На лыжах — к Северному полюсу!
27 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвящен-

ная завершению IX российской молодежной полярной экспедиции 

с участием: Матвея Шпаро, руководителя молодежной экспедиции; 

Дмитрия Шпаро, директора Клуба «Приключение»; Артура Чилин-

гарова, спецпредставителя Президента РФ; Михаила Бостанджогло, 

руководителя Федерального центра детско-юношеского туризма и 

краеведения; семи подростков, юных участников полярной экспеди-

ции. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

6 и 20 июня 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализа-
ции средств в индийских рупиях (код С45).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпо-
ративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-
15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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АЛКОГОЛЬ

Рост объемов 
российского 
вина начнется 
через 5—10 лет

ТЕРПЕНИЕ 
ЛОЗЫ 

Тарас Фомченков

ЧТОБЫ купить бутылку вина, 
россиянин должен работать 2 
часа, а австриец — 15 минут. При 
этом в Европе покупатель ско-
рее всего приобретет напиток 
местного производства, а в Рос-
сии покупка будет в большинст-
ве случаев сделана на основе им-
портного виноматериала. Хотя 
российский виноград в нужном 
количестве уже готовится со-
зреть. Когда это случится — выя-
снила «Российская газета». 

Сколько рабочего времени 
тратит житель той или иной 
страны на покупку одной гипо-
тетической бутылки вина, выя-
снил французский интернет-ма-
газин La Feuille de Vigne, проведя 
анализ покупательской способ-
ности в 109 странах мира. По 
данным исследования, быстрее 
всего заработает на бутылочку 
самого древнего в мире напитка 
житель европейского Люксем-
бурга, для этого ему необходимо 
будет провести на рабочем месте 
всего 14 минут. На втором месте 
— австриец с результатом 15 ми-
нут, а третью строчку пьедестала 
заняла Дания с результатом 16 
минут. 

Россия в этом исследовании 
находится приблизительно в се-
редине списка. Для того чтобы 
приобрести на праздник бутыл-
ку вина, нашему соотечествен-
нику придется потрудиться око-
ло 2 часов. При этом аутсайде-
рам в списке, жителям Индоне-
зии, Бангладеш и Ирана, на бу-
тылку вина надо будет работать 
60 часов. 

По оценке Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
большая часть вина, которое ку-
пит в магазине российский по-
требитель, будет импортного 
производства. Впрочем, это не 
самый плохой вариант, кстати, 
«чем больше у нас будет импор-
тного виноматериала в ближай-
шие годы, тем меньше будет сре-
ди российского вина фальсифи-
ката», — комментирует для «РГ» 
результаты французского иссле-
дования директор ЦИФРРА Ва-
дим Дробиз. 

По оценке эксперта, в прош-
лом году в России произвели 
около 400 миллионов литров 
вина. «Шампанского и игристого 
— 161 миллион литров. Винных 
напитков — не менее 200 миллио-
нов литров. Итого около 760 
миллионов литров», — приводит 
Вадим Дробиз цифры статисти-
ки. 

В то же время виноматериала 
для этой продукции произвели 
около 310 миллионов литров, «а 
из них около 65 миллионов ли-
тров отправили на производство 
коньячных спиртов. Плюс 204 
миллиона литров виноматериа-
ла закупили по импорту. При 
этом в прошлом году производи-
ли вино также из виноматериала 
более ранних лет. А в итоге полу-
чается, что из 760 миллионов ли-
тров только около 250 миллио-
нов сделано на российском ви-
номатериале».

Однако, успокаивает Вадим 
Дробиз, в прошлом году был неу-
рожай, а в 2014-м, например, от-
расль произвела около 300 мил-
лионов литров вина на своем ма-
териале. 

При этом, считает эксперт, 
качественный прирост россий-
ского вина происходит каждый 
год. А что касается количествен-
ного — в пределах ближайших 5 
лет его стоит ожидать максимум 
на 10 процентов. 

«5 лет — срок начала сбора 
винограда в промышленных 
объемах для производства вина. 
Но так как в прошлом году но-
вых виноградников заложили 
мало, в этом тоже, то, по сути, 
масштабного количественного 
прироста российского вина на 
отечественном виноматериале 
стоит ожидать ближе к горизон-
ту 10, а то и 15 лет», — резюми-
рует эксперт. 

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
российского вина делается 
на привозном виноматериале

Читайте также: алкоголь 
предложили продавать 
только в спецмагазинах 
www.rg.ru/art/1238507

Продовольствие В каждой второй банке с красной икрой 
нашли нарушение требований безопасности

Икра не по правилам
Василий Миронов

И
сследования качест-
ва икры в россий-
ских магазинах по-
казали массовые на-
рушения санитар-

ных норм. Об этом сообщили 
в Роскачестве.

«Половина икры, реализуе-
мой в рознице, — небезопасная 

продукция. В результате лабора-
торных испытаний в пяти случа-
ях были выявлены кишечные па-
лочки, стафилококк и дрож-
жи», — сообщила замруководи-
теля Роскачества Елена Сарат-
цева.

В одном из исследованных 
образцов эксперты обнаружили 
мертвую личинку ленточного 
червя.

По словам Саратцевой, 
специфика производства 
икры такова, что даже малей-
шее нарушение условий 
транспортировки или хра-
нения приводит к изменени-
ям микробиологических по-
казателей, влияющих на каче-
ство и безопасность продукта. 
«Зачастую ни рыболовные 
компании, ни перерабатываю-
щие предприятия не могут по-
влиять на выполнение норм на 
всей цепи движения — от моря до 
прилавка», — добавила она.

Результаты этой проверки 
эксперты отправили в Роспо-
требнадзор, где в ближайшее 
время должны решить, каким 
образом, где и в каком количест-
ве будет изъят опасный товар.

Ответственность за массовые 
нарушения лежит поровну на ры-

бопереработчиках и магазинах, 
говорят в Росрыболовстве. Про-
мышленники не соблюдают не-
обходимый уровень стерильно-
сти на производстве, продавцы 
не имеют необходимых холо-
дильников для правильного хра-
нения продукции. Правильная 
температура — минус 3—8 граду-
сов Цельсия. При закупках обна-
ружилось, что в 9 из 10 случаев 
продукция хранится при 3—6 гра-
дусах выше нуля.

В Россельхознадзоре гово-
рят, что удручающая ситуация 
связана с недоработками в си-
стеме контроля за безопасно-
стью продукции. В частности, 

в ведомстве считают непра-
вильным, что контролем за сы-

рьем и готовой продукцией за-
нимаются два разных органа — 
Россельхознадзор и Роспотреб-
надзор. Эффективнее было бы 
выстроить единую систему от-
слеживания», — говорит помощ-
ник руководителя Россельхоз-
надзора Алексей Алексеенко.

Исполнительный директор 
«Рыбного союза» Сергей Гудков 
признает недоработки произво-
дителей икры. Он указывает, что 
в отрасли знали о ситуации с от-
сутствием необходимого обору-
дования у продавцов, но закры-
вали на это глаза. 

«Сейчас мы рады и не рады», — 
говорит Гудков. С одной сторо-
ны, ситуация на рынке оказалась 
весьма тревожной, с другой — по-
явление Роскачества дает над-
ежду на ее исправление. По сло-
вам эксперта, ситуация с качест-
вом окончательно должна нор-
мализоваться в  ближайшие 
5—7 лет: недобросовестные про-
изводители уйдут с рынка.

Представитель Metro CC Ок-
сана Токарева сообщила «РГ», 
что вся продукция в этой катего-
рии в магазинах торговой сети 
полностью соответствует стан-
дартам безопасности, что под-
тверждается как собственными 
протоколами испытаний в неза-
висимых лабораториях, так 
и протоколами испытаний про-

изводителей. По данным 
Роскачества, в том числе 

в этой сети нашлись 
нарушения. И все же 

они пока единст-
в е н н ы е,  к т о 
отреагировал 
н а  в с к р ы в -
шиеся нару-
шения.

«Специали-
сты сети получи-

ли результаты исследования 
и внимательно их изучают. В по-
стоянном ассортименте това-
ров, признанных небезопасны-
ми, нет. По опыту компании, 
если в любой категории товаров 
компания обнаруживает, что 
производитель не выдерживает 
заявленные стандарты качества, 
реализация такой продукции 
приостанавливается до подтвер-
жденного исправления ситуа-
ции, либо договор разрывается 
и продукт окончательно выво-
дится из матрицы», — сообщили 
в «Дикси».

В Ассоциации компаний роз-
ничной торговли и группе X5 со-
общили, что не получали инфор-
мации от Роскачества. Торговые 
сети «Магнит» и «Лента»» не от-
ветили на запрос «РГ».

Почему рыба может быть 
опасна для иммунитета 
www.rg.ru/art/1247950

Ушли в кредит

Прошлый год в плане 
кредитования физлиц 
действительно стал для 

банков неудачным. По данным 
Банка России, объем кредитов 
населению упал в 2015-м в пол-
тора раза (с 8,6 триллиона ру-
блей до 5,8 триллиона).

В 2016 году динамика разви-
тия рынка банковской розницы 
во многом будет зависеть от ма-
кроэкономических условий и от-
сутствия новых экономических 
шоков. На прошлой неделе глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев заявил, что базовый 
прогноз ведомства на 2016 год 
предполагает снижение ВВП на 
0,2 процента и возобновление 
экономического роста в конце 
года. По мнению аналитика бан-
ка Хоум Кредит Станислава Ду-
жинского, проседание экономи-
ки может оказаться глубже, что 
приведет к снижению доходов 
населения примерно на 3,5 про-
цента. Поэтому спрос на банков-
ские кредиты по-прежнему будет 
находиться под давлением, а сбе-
регательные настроения населе-
ния продолжат играть ведущую 
роль и в 2016 году, полагает он. 

Рост же объемов кредитова-
ния в начале 2016 года аналити-
ки объясняют в том числе увели-
чившимся числом специальных 
акций и предложений, которыми 
банки стимулируют потреби-
тельский интерес к займам. «Без-
условно, на это повлияла и стаби-
лизация экономической ситуа-
ции в стране. Кроме того, важно 
отметить, что рост объемов кре-
дитования наблюдается в основ-
ном среди стабильной аудито-
рии, «низкорискованных заем-
щиков», которые, возможно, бо-
лее склонны к потребительской 
модели поведения», — рассказала 
«РГ» руководитель департамента 
кредитных продуктов Ситибанка 
Анна Цветкова. 

На рост объема выданных 
кредитов на потребительские то-

вары повлиял и отложенный 
спрос. «Граждане уже долго огра-
ничивают свое потребление и от-
кладывают спрос на товары не 
первой необходимости, не буду-
чи уверенными в стабильности 
своего дохода. Но вещи имеют 
свойство изнашиваться, техника 
— ломаться. И как раз наступает 
период, когда хочешь не хочешь, 
а покупать некоторые дорогосто-
ящие товары людям приходится. 
Многие делают это в кредит, 
оформляя его в точке продаж», — 
отметил директор департамента 
разработки розничных продук-
тов Бинбанка Антон Маслий.

Динамика кредитного пор-
тфеля физлиц в этом году, скорее 
всего, станет отрицательной, не-
смотря на успехи первого квар-
тала, не исключают эксперты. 
«Но степень падения ожидается 
существенно ниже по сравнению 
с прошлым годом», — рассчиты-
вает Станислав Дужинский. 

Сдержать сегмент необеспе-
ченного кредитования может и 
Банк России. Зафиксировав су-
щественный рост таких займов в 
начале года, представители мега-
регулятора заявили, что будут 
следить за темпами выдачи нео-
беспеченных кредитов как мини-
мум до октября. Если тенденция 
к слишком большому росту ока-
жется общей для рынка, ЦБ опре-
делится, нужно ли принимать 
меры для ее сдерживания. 

Общие показатели кредитова-
ния теоретически действительно 
могут увеличиться еще. Потен-
циальных заемщиков может при-
влечь и снижение ставок по кре-
дитам из-за профицита ликвид-
ности у банков, анонсированное 
в марте министром финансов РФ 
Антоном Силуановым.

1

Узнайте больше: В России 
предложили ввести 
«обратную ипотеку» 
для бедных 
www.rg.ru/art/1249286

Виды на евро

Глава регионального 
п р е д с та в и те л ь с т в а 
компании-оператора 

визовых центров Греции VFS 
Global Прабудда Сен сообщил, 
что в связи со сложившейся ситу-
ацией визовый центр будет рабо-
тать круглосуточно семь дней в 
неделю, чтобы принять докумен-
ты у всех желающих. 

Правда, туроператоры выра-
зили опасения, что проблемы 

возникнут уже в консульстве, по-
скольку неясно, успеет ли оно за 
неделю обработать такое количе-
ство документов. По словам Ири-
ны Тюриной, в консульстве сей-
час обрабатывается максимум 
800 паспортов в день. «Легко по-
считать, сколько понадобится 
дней, чтобы оформить 10 тысяч 
виз, если двигаться такими тем-
пами. Тем более что в консульст-
ве до сих пор не появились допол-

нительные сотрудники, которых 
МИД Греции обычно набирает к 
высокому сезону. Но даже если 
они появятся сегодня, их еще 
надо обучить. А до майских 
праздников фактически осталось 
3,5 рабочих дня: в пятницу кон-
сульство не работает, все разъез-
жаются на Пасху, а четверг по 
той же причине наверняка будет 
укороченным»,  —  отметила 
пресс-секретарь РСТ.

Если же говорить о безуслов-
ных лидерах предстоящих май-
ских праздников, то это курорты 
Кипра и Кубани, говорят в АТОР. 
Также неплохие показатели у Аб-
хазии — море пока там холодное, 
но туристы едут в тепло, к краси-
вой природе и вкусной нацио-
нальной кухне. Также спросом 
пользуются речные круизы по 
России. 

1

Греция может стать одним из лиде-
ров сезона. У визового центра в 
Москве — очереди желающих пое-
хать туда на майские праздники.

Самые популярные 
туристические направления 
в 2016 году 
www.rg.ru/sujet/4506

КОНТРОЛЬ Россельхознадзор 
составил список честных 
производителей молока

На вкус и цвет

Сергей Куликов

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР решил творчески подойти к 
проблеме фальсификации молочной продукции — на 
официальном сайте ведомства появился список честных 
производителей.

Для большей наглядности добросовестные молочни-
ки в нем раскрашены в три цвета — зеленый, синий и жел-
тый. Поясняя идею появления нового ресурса, замруко-
водителя Россельхознадзора Николай Власов заявил, что 
на нем будут публиковаться данные о тех молокоперера-
ботчиках, которые не были застигнуты за фальсифика-
цией в ходе проверочных и мониторинговых мероприя-
тий. При этом участниками списка будут только прове-
ренные предприятия. 

Зеленым отмечаются самые честные — те, у кого в ходе 
многократных проверок ни разу не было отмечено фак-
тов фальсификации и нарушений требований безопа-
сности. Синим — те, кто был проверен 1—2 раза и тоже не 
допустил при этом ни одного нарушения. А желтым окра-
сят тех, кто не был пойман на производстве поддельной 
продукции, но при этом все же допустил «сравнительно 
безобидные нарушения» требований безопасности. 

На данный момент перечень ударников молочного 
труда состоит всего из 19 участников. Причем «зелены-
ми», то есть отлич-
никами молочного 
труда, являются все-
го 2 предприятия. 
Однако инициаторы 
обещают сделать 
список динамич-
ным. 

Идея, родившаяся 
в недрах контрольно-
го ведомства, вызва-
ла неоднозначное от-
ношение со стороны 
экспертов. Как зая-
вил председатель Со-
юза потребителей России Петр Шелищ, хорошо, что власти 
проявляют инициативу на этом направлении, потому что 
ситуация на молочном рынке действительно тревожная. В 
погоне за прибылью производители готовы перешагнуть 
границы дозволенного, снижая затраты не за счет роста 
эффективности, а путем обмана потребителей. В результа-
те покупатели стали с опасением относиться к продуктам, 
подозревая, что в них содержится пальмовое масло или 
другие заменители натурального сырья. 

«Но что будет с производителями, которые не попали 
в этот список? — задается вопросом Шелищ. — Например, 
они являются вполне добросовестными, но проверки 
Россельхознадзора по каким-то причинам их не затрону-
ли». По его словам, можно было бы пойти и другим пу-
тем, начав «окрашивать» нарушителей. Но этот путь 
очень рискованный, поскольку попадание в такой спи-
сок наверняка будет оспариваться в судах, так что ведом-
ство в таких разбирательствах просто утонет. 

Далеко не в восторге от данной инициативы и предсе-
датель правления Национального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Андрей Даниленко. «Здорово, 
конечно, что кому-то из производителей создадут поло-
жительный имидж. Но возникает вопрос: а те, кто остал-
ся за рамками этого списка (в России более 2 тысяч про-
изводителей молочной продукции), сразу становятся не-
честными? — недоумевает он. — Кроме того, непонятны 
критерии, по которым делается выборка». 

Все это, считает представитель молокопроизводите-
лей, может создать негативное отношение со стороны 
потенциальных потребителей. 

Все подобные претензии в Россельхознадзоре отвер-
гают, заявляя, что честным молочникам бояться нечего. 

Как заявил «РГ» помощник главы Россельхознадзора 
Алексей Алексеенко, постепенно будут проверены все 
производители молочной продукции в России. Более 
того, одними добросовестными производителями дело 
не ограничится. «В скором времени появятся и произво-
дители фальсификата, и нарушители норм безопасно-
сти», — заявил Алексеенко. Правда, вопрос о том, в какой 
цвет будут окрашены они — красный или черный, пока 
еще не решили. 

Отрадный факт: комментируя ситуацию с ценами на 
молочном рынке, глава «Союзмолоко» отметил, что в 
ближайшее время какого-то существенного роста ждать 
не следует. Во-первых, наблюдается снижение потребле-
ния, во-вторых, в летний период цены на «молочку» тра-
диционно снижаются. 

За ценами на продукты следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131

Данные 
о добросовестных 
молочниках 
раскрасили в три 
цвета — зеленый, 
синий и желтый

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Новочеркасского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи 3-го окружного военного суда;
—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 

края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Мо-

сковского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционно-

го суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 26 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

В марте были обновлены самые низкие показатели заполняемости турецких го-

стиниц, сообщает Гостиничная ассоциация Турции (TUROB).

Заполняемость отелей в Стамбуле сократилась на 20 процентов по сравнению с 

мартом 2015 года и составила 52 процента. В целом по стране этот показатель 

упал на 16,5 процента, также до 52 процентов. Как сообщает ассоциация, самый 

большой отток зафиксирован среди туристов из России, Германии и Великоб-

ритании.

«Сокращение количества постояльцев вынуждает отельеров Турции снижать 

стоимость размещения: средняя цена гостиничного номера за ночь в Стамбуле 

снизилась в марте с 140 евро до 90 евро. Для сравнения: средняя цена за гости-

ничный номер в Европе за этот же период составила 108 евро», — цитирует 

TUROB Ассоциация туроператоров России.

Также Гостиничная ассоциация Турции сообщает, что стирается разница в стои-

мости размещения в отелях на побережье и в городских отелях — раньше стои-

мость номеров первой береговой линии была значительно выше, чем в городе. 

Из-за оттока иностранных туристов турецкие отельеры просят власти страны 

еще больше расширить меры поддержки международных туроператоров.

В ТУРЦИИ ГОСТИНИЦЫ СТОЯТ ПОЛУПУСТЫЕ
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Акцент

 В нескольких образцах эксперты обнаружили 
кишечную палочку, стафилококк и дрожжи

E
P

A

Икра, которую проверили эксперты, оказалась 
не на высоте. На очереди — исследование рыбы.
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СУД Против руководства 
скандального журнала 
завершено дело 
о притонах

Интим 
с «Флиртом» 

Наталья Козлова

ВЧЕРА правоохранительные органы сообщили о завер-
шении расследования уголовного дела в отношении вла-
дельца и главного редактора журнала «Флирт». Их обви-
няют в организации сети притонов для оказания интим-
ных услуг. 

Теперь тома расследования отправлены в прокурату-
ру для утверждения обвинительного заключения. Если 
надзорное ведомство поставит свою подпись, то дело пе-
редадут в суд.

Напомним, владелец журнала Дмитрий Зяблицев, его 
гражданская жена и главный редактор издания Станис-
лава Казакова, а так-
же еще 37 человек 
были задержаны по-
чти год назад — в 
июле 2015 года. Во 
время обысков в ти-
пографии, где печа-
тался «Флирт», и в 
так называемых «ди-
спетчерских» опера-
тивными сотрудни-
ками и следователя-
ми были изъяты дан-
ные клиентской 
базы девушек не тя-
желого поведения и адреса притонов. А еще в ходе об-
ысков нашли наличность — 2 миллиона рублей и 10 ты-
сяч долларов.

Симоновский суд столицы, рассмотрев просьбу след-
ствия, отправил Зяблицева в камеру СИЗО. Ну а Казако-
ва осталась на воле с подпиской о невыезде, как мать ма-
ленького ребенка. Но она обвиняется по статье «Органи-
зация занятия проституцией». По ней можно получить 
реальный срок до 5 лет лишения свободы. 

Самому Зяблицеву досталась уголовная статья «Ор-
ганизация занятия проституцией лицом с использовани-
ем своего служебного положения». По ней срок ненамно-
го, но больше — 6 лет. 

По версии следствия, обвиняемые использовали жур-
нал «Флирт» для организации занятий проституцией. 
Они публиковали на страницах журнала рекламу интим-
ных услуг. Кроме этого Зяблицев арендовал несколько 
квартир в разных районах Москвы, где на звонки клиен-
тов отвечали диспетчеры.

Пока никто из обвиняемых своей вины не признает.

ПРОЦЕСС Бывшего 
топ-менеджера «Роснано» 
по-прежнему ждет арест 

Растратили 
по-крупному

Иван Егоров

ВЧЕРА Мосгорсуд признал законным заочный арест 
бывшего заместителя председателя правления «Росна-
но» Андрея Малышева, которого обвиняют в растрате в 
особо крупном размере.

Ранее Басманный районный суд заочно выдал сан-
кцию на арест Малышева, который,  по некоторым дан-
ным, сейчас находится на лечении за границей. Таким 
образом, решение о заочном аресте Малышева вступило 
в законную силу, в Интерпол направлены документы для 
его розыска.

Следствие обвиняет топ-менеджеров «Роснано» в 
растрате вверенного имущества госкорпорации на сум-
му более чем 220 миллионов рублей. Обвиняемыми по 
делу, которое было возбуждено летом прошлого года, 
проходят экс-глава корпорации Леонид Меламед, его за-
меститель Андрей Малышев и финансовый директор 

Святослав Понуров.
Всем трем фигу-

рантам предъявлено 
обвинение в круп-
ной растрате, совер-
шенной группой 
лиц, организатором 
которой, по мнению 
следствия, является 
Меламед. Экс-глава 
корпорации в насто-
ящее время находит-
ся под домашним 
арестом, Понуров 
заключен под стра-

жу, а Малышев, по словам его защиты, проходит лечение 
за границей после операции на сердце.

По версии Следственного комитета России, Меламед 
принял на работу в корпорацию подконтрольных ему 
Малышева и Понурова, а затем инициировал вопрос о 
привлечении фирмы-советника для оказания корпора-
ции «Роснано» услуг, необходимости в которых не было.

Как считают следователи, в 2008 году Святослав По-
нуров как председатель тендерного комитета будучи в 
сговоре с Леонидом Меламедом обеспечил победу в кон-
курсе по отбору советника фирме «Алемар», совладель-
цем которой являлся сам Меламед. После этого он разра-
ботал проект договора об оказании услуг, который, в 
свою очередь, подписал заместитель главы «Роснано» 
Андрей Малышев.

Таким образом, по данным следствия, с февраля по 
июль 2009 года необоснованно были израсходованы 
средства корпорации на общую сумму более 220 милли-
онов рублей. По мнению СКР, «Алемар» не выполнил за-
явленные в договоре работы, с нарушением сроков пред-
ставил переоформленные инвестиционные проекты, 
разработанные сотрудниками корпорации. Сами обви-
няемые настаивают на своей невиновности. 

Кто сбил «Боинг»?
Авторы ленты не замал-
чивают устраивающую 
украинские власти вер-

сию о причастности ополченцев 
к гибели «Боинга». Руководство 
ВВС назвало фильм беспри-
страстным: «в нем сбалансиро-
ванно изложены противореча-
щие друг другу утверждения о 
судьбе рейса» и приводятся сви-
детельства «как за, так и против 
теорий, затрагивающих Россию, 
Украину и ЦРУ» в отношении со-
бытий 17 июля 2014 года.  

Согласно одной из обсуждае-
мых в фильме версий, которую 
изложила газета «Дейли мейл», 
причиной гибели малайзийского 
самолета с 298 людьми на борту 
стала ракета, выпущенная укра-
инским истребителем. Издание 
цитирует одного из свидетелей 
Наталью Беронину. Она так опи-
сывает момент гибели самолета: 
«Было лето, время уборки уро-
жая. Мы услышали взрыв». «В 
первый момент мы увидели чер-
ный дым и два самолета, — про-
должает женщина, — маленькие, 
как серебряные игрушки. Один 
летел прямо, другой облетел его, 
затем прогремел взрыв, и один из 
самолетов повернул обратно, 
туда, откуда прилетел». Другой 
свидетель утверждал, что видел, 
как истребитель выпустил раке-
ту, после чего раздался громкий 
взрыв. Среди опрошенных не-
мецким журналистом Билли 
Сиксом примерно 100 человек, 
сообщивших, что они были сви-
детелями катастрофы, шестеро 
объяснили, что видели истреби-
тель. Эти данные в основных чер-
тах совпадают со сведениями, ра-
нее приведенными Следствен-
ным комитетом России. Ведомст-
во показало видео, на котором за-
писан рассказ гражданина Укра-
ины Евгения Агапова, проходив-
шего в 2014 году службу механи-
ком в украинских военно-воз-
душных силах. Тот вспоминал, 
как вернувшийся 17 июля с зада-
ния пилот Владислав Волошин 
заявил сослуживцам: малайзий-
ский самолет «оказался не в то 
время и не в том месте».  

Авторы фильма на ВВС встре-
тились с летчиком Волошиным. 
Тот на камеру все отрицал. и ут-
верждал, что 17 июля даже не 
поднимался в небо. Объяснения, 
мягко говоря, неубедительные с 
учетом боевых действий, кото-
рые в то время разворачивались 
на Донбассе. Некоторые свидете-

ли рассказали британским доку-
менталистам о двух атаковавших 
«Боинг» истребителях. Один из 
самолетов, по их словам, рас-
стрелял кабину пилотов, чтобы 
уничтожить экипаж, другой вы-
пустил по гражданскому самоле-
ту ракету «воздух—воздух».   

Еще одну ранее не раскручен-
ную версию гибели малайзий-
ского лайнера предоставил ВВС 
некий человек по фамилии Со-
колов, которого журналисты на-
звали частным сыщиком. Он  ут-

верждал, что причиной трагедии 
стали заложенные на борту са-
молета бомбы. Эту операцию 
провели ЦРУ, украинские се-
кретные службы и голландские 
службы безопасности, чтобы 
представить Россию «страной 
варваров». При всей внешней 
конспирологичности версии Со-
колова стоит напомнить, что 
трагедия с малайзийским «Бо-
ингом» по странному стечению 
обстоятельств произошла всего 
за несколько дней до обсужде-

ния Евросоюзом вопроса о вве-
дении новых санкций в отноше-
нии России и послужила катали-
затором для дополнительных ог-
раничений.  

Фильм ВВС о гибели рейса 
MH-17 станет уже второй лен-
той, ставящей как минимум под 
сомнение стопроцентную чест-
ность Киева. Первую, демон-
стрирующую ранее не известное 
европейскому зрителю неона-
цистское лицо майдана, снял ре-
жиссер Поль Морейра. Фильм, 
несмотря на протесты украин-
ских властей, показали по фран-
цузскому и польскому телевиде-
нию. Его авторы пришли к двум 
выводам. Первый — Украина ока-
залась простой пешкой в геопо-
литической игре США против 
России. Второй — народными 
волнениями на Украине в своих 
интересах воспользовались на-
ционалистические группиров-

ки, которые навязали свою волю 
властям. Возможно, через при-
зму этих двух выводов, сделан-
ных ранее французскими доку-
менталистами, и следует по-но-
вому оценить обстоятельства 
трагедии с «Боингом» в небе над 
Донбассом. Задавшись вопро-
сом, могло ли пришедшее в ходе 
госпереворота к власти руковод-
ство Украины уничтожить ма-
лайзийский лайнер ради реали-
зации политических целей или 
для того, чтобы подыграть Ва-
шингтону? Ведь тот в 2014 году 
активно формировал в Европе 
антироссийскую коалицию и 
был заинтересован в сильном 
сигнале для публичной «демо-
низации» России. 

Но времена изменились. Се-
годня в Европе появилось все 
больше реалистично мыслящих 
политиков, которые не хотят со-
хранять искусственно навязан-

ную Старому Свету конфронта-
цию с Москвой. А потому заин-
тересованных в том, чтобы об-
щественное мнение в Европе 
прекратило безудержно востор-
гаться ранее растиражирован-
ными пропагандистскими кар-
тинками «украинской демокра-
тии». И увидело на примерах 
трагедии в Одессе, где от рук 
украинских националистов за-
живо сгорели 48 человек, и си-
туации вокруг гибели малай-
зийского «Боинга», что на са-
мом деле представляет из себя 
обласканная Вашингтоном ки-
евская власть. 

Новый фильм ВВС приводит дока-
зательства причастности Украины 
к гибели малайзийского «Боинга».  

Акцент
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ПСИХОАНАЛИЗ В Волгоградской области набирает обороты скандальная история романа 
28-летней учительницы и восьмиклассника

Ненаглядное пособие
Елена Мелихова, 
Роман Мерзляков 

В 
Волгоградской области раз-
горается скандал. Об интим-
ной связи между 15-летним 

подростком и 28-летним педаго-
гом узнали родители мальчика, 
обнаружив в соцсетях откровен-
ную переписку. И тут же обрати-
лись с заявлением в правоохрани-
тельные органы. 

— Против педагога возбуждено 
уголовное дело. Ее подозревают 
в совершении преступлений, 
предусмотренных статьями «По-
ловое сношение с лицом, не до-
стигшим шестнадцатилетнего 
возраста» и «Развратные дейст-
вия, совершенные в отношении 
лица, не достигшего шестнадцати-
летнего возраста». Если вина учи-
тельницы будет доказана, ей гро-
зит до четырех лет лишения сво-
боды, — сообщила «РГ» старший 
помощник руководителя СУ СК 
по Волгоградской области Ната-
лия Куницкая.

Женщина преподает в началь-
ных классах той самой школы го-
рода Волжского, где учится под-
росток. Переписку, обнаружен-
ную родителями, сопровождали 
фото, по которым было понятно: 
они не просто друзья. Свою вину 
учительница полностью призна-
ла и уже написала заявление об 
увольнении по собственному же-
ланию. В самой школе комменти-
ровать произошедшее отказыва-
ются. Хоть и не отрицают, что 
в шоке от поступка коллеги, кото-
рая, кстати, сама является мате-
рью двух детей. Ее старшему 
сыну шесть лет, малышу — два.

По данным следствия, женщи-
на склонила восьмиклассника 
к интимной связи в середине фев-

раля. Их встречи были регулярны-
ми и продолжались до начала мар-
та, пока все не раскрылось. 

Примечательно, что встреча-
лись они дома у парня, пока взро-
слые были на работе. 

Алексей (назовем его так) до-
вольно рослый симпатичный юно-
ша, развитый не по годам и поль-
зующийся популярностью у свер-
стниц. Только вот одногодки его не 
интересовали — он «запал» на экс-
травагантную учительницу с та-
туировками, выбритым виском, 
необычными браслетами. Как 
именно развивались их отноше-
ния, предстоит выяснить следова-
телям…

К слову, похожая история про-
изошла несколько лета назад 
в Светлогорском районе Калинин-
градской области. Фигуранткой 
уголовного дела тогда стала учи-
тельница музыки. 36-летняя жен-
щина вела кружок в клубе одной 
из воинских частей района. Она 
пригласила к себе домой трех под-
ростков 14—15 лет для дополни-
тельных занятий и там вступила 
с ними в половую близость.

В Кургане учитель танцев по-
пался на том, что совратил школь-
ницу, которая занималась в его 

коллективе. Противозаконная 
связь преподавателя с ученицей 
длилась почти год. 

Мужчина осужден на 7,5 года. 
Кроме того, ему запрещено в тече-
ние восьми лет заниматься дея-
тельностью, связанной с досугом 
и образованием несовершенно-
летних.

ВОСПИТАНИЕ ЧУВСТВ

ДОРОГАЯ ЕЛЕНА СЕРГЕЕВНА
Игорь Вирабов

В 1958 году, через семь лет после шко-

лы, юный поэт Андрей Вознесенский 

написал загадочное стихотворение 

«Елена Сергеевна» — о безумном ро-

мане ученика и учительницы англий-

ского. И однажды в День учителя про-

чел те же стихи в вечернем телеэфире. 

Как вспоминал поэт, тогда «ЦК был 

в ярости. Потом меня клеймили 

с экрана. Учительская обществен-

ность клокотала. Меня запретили да-

вать по телевизору».

Понятно, отчего: «Борька — Любку, Чу-

бук — двух Мил, / а он учителку по-

любил! / Елена Сергеевна, ах, 

она... / (Ленка по уши влюблена!)». 

Клокотавших непорочных учите-

лей понять нетрудно. Они и в са-

мом стихотворении вместе с роди-

телями влюбленного юнца дружно 

расправляются с потерявшей голову 

Еленой Сергеевной:

Педсоветы сидят: «Учтите,

Вы советский никак учитель!

На Смоленской вас вместе видели...»

Как возмездье, грядут родители.

Ленка-хищница, Ленка-мразь,

Ты ребенка втоптала в грязь!

Душераздирающая история. Между 

тем был у Елены Сергеевны прообраз. 

Одноклассники Вознесенского (а сре-

ди них был и Андрей Тарковский) напе-

ребой вспоминали из всей своей мо-

сковской школы № 554 

одну учительницу англий-

ского — Марину Георгиевну 

Маркарянц. Строгую и вос-

хитительную. Вот из того 

же десятого «Б» — писатель 

Юрий Безелянский: «Она 

приносила в школу своим любимым 

ученикам редкие или запретные тогда 

книги, например Анну Ахматову. Устра-

ивала литературные семинары — одна-

жды по ее совету я выступил с докла-

дом о творчестве Байрона. Шел 

1949 год, и надо было иметь опреде-

ленную смелость говорить не о Фадее-

ве или Шолохове, а именно о лорде 

Байроне…»

Вознесенский учительницу зашифро-

вал и мифологизировал. И все же Ма-

рину Георгиевну нетрудно узнать 

в его эссе «Мне 14 лет», посвященном 

Борису Пастернаку: «Я чувствовал 

себя его сообщником. У меня тогда 

уже была тайная жизнь. Знакомство 

с ним совпало с моей первой любо-

вью. Она была учительницей англий-

ского в нашей школе. Роман наш на-

чался внезапно и обвально. Жила она 

в общежитии на Ордынке. Мы целова-

лись на ночных зимних лавочках, из-

под которых выныривали вездесущие 

третьеклассники и радостно вопили: 

«Здравствуйте, Елена Сергеевна!»…

«Ты опоздал на десять лет,/ Но все-та-

ки тебя мне надо», — читала она мне 

Ахматову. И распускала черные косы. 

В ней был неосознанный протест 

против ненавидимого порядка жиз-

ни — эти перехватывающие дух свида-

ния в темной учительской, любовь ка-

залась нам нашей революцией. Роди-

тели были в ужасе, а мы читали с ней 

«Джаз» Казарновского, ее бывшего 

приятеля, сгинувшего в лагере… 

Она привила мне вкус к риску и теа-

тральности жизни… Как среда обита-

ния поэту необходима тайная 

жизнь, тайная свобода. Без нее нет 

поэта»…

Конечно, Елены Сергеевны быва-

ют разные. Роковые, загадочные, 

земные, одинокие. Вообще в жизни 

разное бывает. Только музами не вся-

кие становятся. Такими, про которых 

напишут: «О спасибо, моя учительни-

ца,/ за твою высоту лучистую./ Как 

сквозь первый ночной снежок,/ 

я затверживал твой урок…»

Где просвещения дух, там, как из-

вестно, и чудны открытия. Как тут 

разберешься? Бывает по-всяко-

му. Но тут без тонкости и чутко-

сти — никак.

Поэт 
Вознесенский 
еще в 50-х 
посвящал стихи 
любви ученика 
и учительницы 

Акцент

 Конечно, Елены Сергеевны 
бывают разные. Роковые, 
загадочные, земные,
одинокие. Только музами 
не всякие становятся

МНЕНИЕ

Ирина Савенкова, 
семейный психолог, 
город Волжский:

— Для взрослой женщины связь с под-

ростком — это отклонение от нормы. 

Хотя выносить психиатрический диаг-

ноз «педофилия» тоже огульно не сто-

ит, так как речь все-таки не о малень-

ком ребенке. Со стороны школьника 

же все объясняется проще, чистая фи-

зиология: половая активность вызва-

на тем, что гормоны играют. Давно из-

вестны ситуации, что мальчики мечта-

ют о своих учительницах, часто идеа-

лизируя их. Если же взрослый человек 

предпочитает женщин старше себя, 

тут уже можно говорить о том, что 

в детстве ему не хватало материнско-

го тепла или, наоборот, было слишком 

много опеки. 
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Владимир Баршев 

В
чера центром притяже-
ния автомобильного 
мира стал Китай. В Пе-
кине открылся 14-й 
международный авто-

салон Auto China 2016. 
В китайской столице показа-

ли 112 мировых премьер, из ко-
торых 33 премьеры международ-
ных компаний, и 21 автомобиль 
— компаний из Азии. Также пу-
блике показали 47 концепт-ка-
ров. Как всегда особое внимание 
уделено «зеленым», то есть эко-
логичным машинам. Новинок 
среди них тут почти 150 штук. 
Есть гибриды, а есть и машины с 
альтернативными источниками 
энергии.

Что же, начнем именно с кон-
цептов. Ими решили порадовать 
публику большинство автогиган-
тов. Причем не всегда концептом 
оказывается сам автомобиль. 
Оказывается, машину можно 
совмещать с другими удобствами 
и приспособлениями. Например, 
Audi представила почти обычный 
Q3, совмещенный с так называе-
мым лонгбордом. По сути, это 
скейт, только с рулем и электро-
мотором. Пока вы едете на маши-
не, он заряжается под задним 
бампером. Поставили машину на 
стоянку, взяли доску и поехали со 
скоростью до 30 км/ч. Запас хода 
у этого устройства — 12 км. 

На рынке электромобилей 
должен был появиться серьез-
ный конкурент Tesla. И вот он, 
п р и я т н о  п о з н а к о м и т ь с я , 
FFzero1. Это произведение аме-
риканского Faraday Future. Пред-
полагается, что аппарат появит-
ся на рынке уже в 2017 году. 
Электромотор этого суперкара 
способен развивать мощность до 
1000 л. с., заявляют производите-
ли. Но больше никаких техниче-
ских подробностей не разглаша-
ют. Еще одного конкурента Tesla 
представила китайская компа-
ния LeEco. Она показала первый 
электромобиль с функцией авто-
пилота LeSEE. 

Примечательным является 
отсутствие у новинки от LeEco 
боковых зеркал — их полностью 
заменяют камеры, выводящие 
картинку на дисплей. Предпола-
гается, что LeSEE сможет разго-
няться до 210 км/ч. 

Toyota привезла в Пекин сра-
зу 2 концепта. Причем оба — с во-
дородными двигателя-
ми. Toyota FCV Plus и 

Toyota Jixie. Toyota FCV Plus вы-
глядит как автомобиль очень да-
лекого будущего, если оно наста-
нет. То есть эту машину можно 
назвать полноценным концепт-
каром. Он вряд ли пойдет в се-
рию, но его элементы и техниче-
ские решения точно будут ис-
пользоваться в 

дальнейшем. Он приводится в 
движение электродвигателями. 
Водородный бак расположен под 
сидениями. Приборной панели 
нет как таковой. Вся информация 
выводится прямо на лобовое сте-
кло. А все управление осуществ-
ляется непосредственно с руля. 
Предполагается, что первый 
опытный образец будет собран 
уже в этом году. 

Представленный концепт от 
Nissan с аббревиатурой IDS — ав-
томобиль, которому водитель не 
нужен. Аббревиатура расшифро-
вывается как Intelligent Drive 
System. То есть подразумевает, 
что машина и сама справится с 
дорожными условиями. Маши-
ной можно управлять самостоя-
тельно, а можно предоставить ей 
свободу действий. При этом она 

просто уберет руль, развернет 
передние сиденья друг к другу и 
включит автопилот.  

Но не одними концептами на-
полнен автосалон. Здесь пред-
ставлены и вполне предсерийные 
автомобили. 

Например, мировая премьера 
нового Renault Koleos второго по-
коления. 

Новый Koleos получил новый 
фирменный дизайн Renault, но-
вую платформу, новые габариты 
и новую линейку двигателей. 
При этом он должен стать флаг-
манской моделью Renault в Китае 
наряду с Captur и Kadjar, уже 
представленными на рынке. 

Продаваться он будет и на ев-
ропейском, и на российском 
рынках. Предполагается, что до 
России он доберется в 2017 году. 
О цене новинки пока ничего не 

известно. 

Мотивы 
пока не ясны

Как уже сообщала «РГ», 
в доме были найдены 
тела шести человек — 

самого замначальника штаба об-
ластного главка полковника Анд-
рея Гошта (до сентября 2015 года 
возглавлявшего управление МВД 
России в Сызрани) и членов его 
семьи. Погибших обнаружил 
брат Андрея, приехавший в де-
ревню к родителям после ночной 
смены.

Как следует из его слов, уже с 
порога он почуял неладное. — «В 
прихожей грязь. Дверь в спаль-
ню родителей была открыта, 
вхожу — отец с матерью лежат в 
крови, — рассказал Евгений пра-
воохранителям. — Их убили пря-
мо там, где они лежали, во сне. 
Иду во вторую — там Андрей с 
женой. У Андрея вся спина в си-
няках была, он так на животе и 
лежал. Вбежал наверх, там мои 
жена и племянница спали и доч-
ка моя. Дочь вся распухшая 
была от ударов. Битами их били, 
похоже, или арматурами каки-
ми... У нас на доме камеры стоят, 
они все были разбиты».

Единственным человеком, 
уцелевшим в страшной распра-
ве, оказалась племянница Анд-
рея Гошта — семилетняя София, 
но состояние ее крайне тяжелое 
— тупая травма живота, закры-
тая черепно-мозговая травма, 
переломом костей основания 
черепа. В настоящее время де-
вочка в коме и находится в реа-
нимации одной из самарских 
больниц, ей сделана операция.

Официально пока никакие 
мотивы и версии не озвучивают. 
Однако активно обсуждается 
предположение, что убийство 
могло произойти на почве ме-
сти: в должности начальника 
сызранской полиции Гошт вел 
активную борьбу с уличными 
киосками, нелегальным бизне-

сом украшений, оружия и алко-
голя. Есть информация и о его 
конфликтах с нефтеврезчика-
ми.

В тон блогерам высказался в 
Twitter и зампред Комитета Гос-
думы по безопасности и проти-
водействию коррупции, депутат 
от Самарской области Алек-
сандр Хинштейн. «Думаю, что 
определенное число недоброже-
лателей в Сызранском районе у 
него было. С высокой долей ве-
роятности можно сказать, что 
убийство совершили из мести, 
на это указывают обстоятельст-
ва и жестокость преступления», 
— написал он. По информации 
депутата, «забивали людей же-
лезными прутами и молотками, 
большинство погибло во сне. 
Очевидно, что преступники шли 
именно убивать», — пишет Хин-
штейн.

Криминалисты уже подтвер-
дили, что все погибшие сконча-
л и с ь  от  ч ер е п н о - м о з го в ы х 
травм, полученных от ударов 
тупыми предметами. Но кто их 
нанес? Подворный обход одно-
сельчан ни на шаг не приблизил 
к прояснению ситуации. Напу-
ганные люди не охотно идут на 
контакт, да и трагедия произош-
ла ночью, когда все спали. К 
тому же вокруг нового дома за 
высоким забором (родители Ан-
дрея Гошта обосновались в де-
ревне всего полтора года назад) 
находятся пустыри и стройки.

МВД России уже объявило о 
вознаграждении в размере трех 
миллионов рублей за любую ин-
формацию, которая будет спо-
собствовать задержанию пре-
ступников. Информацию можно 
сообщить по телефону: 8 (846) 
278-13-40. 

ПОДРОБНОСТИ Пентагон 
отправляет в Сирию 
250 военнослужащих

Второй фронт

Надежда Ермолаева

СОЕДИНЕННЫЕ Штаты направят в Сирию 250 воен-
нослужащих для организации борьбы с запрещенной 
в России группировкой ДАИШ. Об этом сообщает изда-
ние The Wall Street Journal со ссылкой на высокопостав-
ленный источник в администрации президента США. 
Информацию WSJ подтвердил советник президента 
США Барака Обамы Бен Родс.

Предполагается, что американские военные будут 
оказывать консультативную помощь отрядам курдского 
ополчения в борьбе с ДАИШ, но не принимать непосред-
ственного участия в боевых действиях. Также военспецы 
будут осуществлять вербовку суннитов, которые долж-
ны будут вступать в курдские отряды. Отправляя в Си-
рию военнослужащих, США ставят перед собой задачу 
организации освобождения города Ракка, неформальной 
столицы ДАИШ на севере сирийского государства. Воз-
можно, к такому решению американцев подвиг успех 
совместной сирийско-российской операции по освобо-
ждению Пальмиры. Как утверждают журналисты The 
Wall Street Journal, решение о направлении 250 военно-
служащих в Сирию в дополнение к уже дислоцирован-
ным там 50 спецназовцам было принято Обамой под дав-
лением Пентагона. Напомним, что президент США неод-
нократно высказывался против направления американ-
ских войск в эту арабскую республику.Фактически на-
правление американских военных в зону действия курд-
ских ополченцев на севере Сирии означает открытие 
второго фронта против ДАИШ. Как отмечает американ-
ская пресса, дополнительным стимулом к отправке воен-
ных в Сирию является желание успокоить Анкару, край-
не раздраженную курдским фактором. Именно поэтому 
американцы и обещают сделать ставку на вербовку сун-
нитов и их интеграцию в состав курдского ополчения. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики 
«Джебхат ан-Нусры» 
блокировали город Фуаа

Выстрелы 
в зеленой зоне

Юрий Гаврилов

В МИРОТВОРЧЕСКИЙ центр РФ в Хмеймиме продол-
жает поступать тревожная информация об активизации 
действующих в Сирии террористических группировок. 

Несколько часов назад к нашим военным обратились 
мирные жители, сообщившие, что боевики запрещенной 
в РФ экстремистской организации «Джебхат ан-Нус ра» 
сосредотачивают силы северо-западнее города Алеппо и в 
северо-восточных районах провинции Латакия. Просты-
ми маневрами дело, естественно, не ограничивается. 
Только за прошедшие сутки террористы обстреляли из ре-
активных систем залпового огня город Фуаа в провинции 
Идлиб. Этот населенный пункт сейчас находится в блока-
де боевиков.

Выстрелы звучат и в так называемой зеленой зоне Си-
рии, т. е. в районах базирования отрядов вооруженной оп-
позиции, согласившиеся выполнять условия перемирия. 
Согласиться-то они согласились и даже подписали соот-
ветствующее обязательство, но выполнять его не хотят. 
Об этом свидетельст-
вуют перестрелки, 
зафиксированные 
нашим миротворче-
ским центром. 

По данным Мин-
обороны России, 
за сутки произошло 
13 таких инциден-
тов — гораздо больше, 
чем в предыдущие 
дни. Вооруженные 
отряды группировки 
«Джейш аль-Ислам» 
в провинции Дамаск 
вели минометный огонь по населенным пунктам Джау-
бар, Эль-Сахия, Хараста, Дума и Кабун. В провинции 
Латакия «отличились» боевики «Ахрар аш-Шам», кото-
рые из минометов и реактивных систем залпового огня 
в очередной раз обстреляли поселки Сандран, Бейт-Смай-
ра и Шмайса. Формирования «Свободной сирийской ар-
мии» применили минометы по населенным пунктам 
Телль-Эт-Тут (провинция Хама) и накрыли огнем подра-
зделения сирийской армии вблизи поселков Тейр-Маала 
и Телль-эд-Дахаб в провинции Хомс. 

Еще один инцидент произошел в городе Алеппо, где бо-
евики оппозиционной правительству Асада группировки 
«Ахрар аш-Шам» из стрелкового оружия и минометов об-
стреляли позиции отрядов, поддерживающих президента 
Асада, окраинах кварталов Шейх Максуд и Салах-эд-Дин. 
По идее, ответом на такие действия должны были бы стать 
воздушные удары. Но придерживающиеся условий рос-
сийско-американского соглашения по Сирии наши летчи-
ки удары по оппозиционерам-провокаторам не наносили. 

Тем временем, по данным нашего миротворческого 
центра, в течение истекших суток удалось заключить со-
глашение о прекращении огня с представителями еще од-
ного населенного пункта в провинции Алеппо. Число горо-
дов и селений, присоединившихся к процессу примире-
ния, таким образом, увеличилось до 71. Кроме того, наши 
военные продолжают переговоры об обстановке боевых 
действий с полевым командиром отряда вооруженной оп-
позиции, который базируется в провинции Хомс. Количес-
тво вооруженных формирований, присоединившихся 
к режиму перемирия, сейчас превышает полсотни. 

ПРОЕКТ Предлагается ввести штраф за выгул 
в парках собак без намордников

Без поводка не придут

Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, запрещающий выгули-
вать собак без поводков и 

намордников в парках и скверах, 
на территории школ и на спор-
тивных площадках. 

С такой инициативой высту-
пил депутат Максим Шингаркин. 
Появление пса без таких мер без-
опасности в этих районах может 
стоить хозяину от 1,5 до 2 тысяч 
рублей штрафа.Отдельная сан-
кция вводится за выгул собак на 
детских площадках — от 2 до 3 ты-
сяч рублей. Причем вход в игро-
вую зону заказан всем собакам — 
и с намордниками, и без.

В условном хит-параде жалоб, 
которые жители обычно озвучи-
вают на встречах с участковыми, 
вопрос выгула собак занимает 
одно из первых мест. Многие вла-
дельцы подчас забывают, что да-
леко не у всех соседей их бульте-
рьер вызывает положительные 
эмоции. Проблемы возникают, 
пожалуй, во всех дворах страны.

В некоторых регионах мест-

ные законы предусматривают на-
казания за какие-то нарушения 
при выгуле собак. Например, в 
Москве нельзя появляться с соба-
кой без намордника и поводка в 
магазинах, на пляжах и рынках, а 
также в транспорте и на детских 
площадках. Штраф за это состав-
ляет от 1 до 2 тысяч рублей. Сей-
час столичные власти обсуждают 
идею повысить штрафы за такие 
нарушения до 5 тысяч рублей. Как 
рассказывают столичные депута-
ты, в последнее время москвичи 
все чаще стали жаловаться на со-
бак, вторгающихся на детские 
площадки. Действующие штрафы 
владельцев псов не пугают.

Внесенная же в Госдуму ини-
циатива предлагает решить во-
прос на федеральном уровне, 
чтобы одни и те же правила были 
установлены по всей стране. По 
словам юристов, одна из про-
блем в таких случаях: как зафик-
сировать нарушение. Не будешь 
же вызывать полицию каждый 
раз, когда увидишь во дворе соба-
ку без намордника. Хотя рука, ко-
нечно, сама тянется к трубке. Но 

полиция может приехать поздно, 
когда человека с собакой и след 
простыл. В таких случаях даже 
десять-пятнадцать минут — и, как 
говорится, поезд ушел.

Юристы советуют в таких слу-
чаях фотографировать и снимать 
видео: вот для чего современно-
му человеку нужен телефон. Не-
давно, кстати, так поступил один 
из жителей подмосковного Дол-
гопрудного: он сфотографировал 
собаку соседа в момент наруше-
ния и подал в суд. Как рассказали 
в Госадмтехнадзоре, нарушение 
налицо, и суд будет определять 
меру ответственности.

Кстати, недавно Совет Федера-
ции одобрил закон, обязывающий 
суды принимать фото- и видеоза-
писи в качестве доказательств при 
рассмотрении дел об администра-
тивных правонарушениях. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Шикотанский 
рыбокомбинат
«оброс» 
уголовными 
делами

ЕСТЬ УЛОВ

Наталья Широкова, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

ПОСЛЕ прокурорских прове-
рок рыбокомбината «Остров-
ной» на Шикотане возбуждено 
шесть уголовных дел. Подавше-
гося в бега учредителя предпри-
ятия Юрия Белкина объявили в 
международный розыск.

Но главный итог работы над-
зорного ведомства и чиновников 
другой. Трудившиеся бесплатно 
месяцами люди наконец-то по-
лучили свои кровные. 

— Работодатель выплатил по-
чти 10 миллионов рублей долгов 
по заработной плате 176 сотруд-
никам. Также произведен пере-
расчет 51 уволившемуся подчи-
ненному на сумму 1,76 миллио-
на рублей, — отчитывается заме-
ститель генерального прокурора 
РФ Юрий Гулягин.

После шумихи недобросо-
вестная компания без труда вы-
везла с Шикотана 73 бывших ра-
ботника, которые в буквальном 
смысле боролись на острове за 
выживание из-за безденежья.

Помимо невыплат заработ-
ной платы руководителей пред-
приятия подозревают в злоупо-
треблении полномочиями, не-
правомерных действиях при 
банкротстве, покушении на хи-
щение бюджетных средств, а 
также в хищении около 7 милли-
онов рублей, полученных в каче-
стве субсидий.

По словам Гулягина, в рамках 
этих дел проведены обыски и вы-
емки, задержана и на срок до 
двух месяцев заключена под 
стражу бывший гендиректор 
ЗАО «Рыбокомбинат Остров-

ной» Наталья Кашкарова. Про-
водятся следственные действия 
и в отношении других подозре-
ваемых.

О проблемах с задержкой 
зарплаты и нечеловеческими 
условиями труда на предприя-
тии Владимиру Путину и всей 
стране рассказали его бывшие 
сотрудницы. Выйти в прямой 
эфир осмелились не все — из-за 
угроз (СК впоследствии органи-
зовал соответствующую про-
верку по этому факту). Глава го-
сударства пообещал помочь са-
халинцам, надзорным органам 
пригрозил кадровыми послед-
ствиями.

А вот такими отзывами о ком-
пании, занимающейся произ-
водством консервов из сайры, 
пестрит Интернет. «Добравшись 
теплоходом до острова, человек 
попадет в общежитие рыбоком-
бината «Островной», скорее на-
поминающее помещение для от-
бывания наказания. Десять че-
ловек в комнате, размещенных 
на двухъярусных кроватях... За-
будьте об отдыхе! Работа по 12 
часов. И по семь дней в неделю. 
Перерывы только на прием скуд-
ной пищи в заводской столовой. 
Не нравится? Увольняйтесь. Нет 
денег на обратную дорогу — ваши 
проблемы. Расчет? Извините, 
пока денег нет»; «Хуже работо-
дателя не найти на всем белом 
свете. Хуже будет только рабст-
во»; «Все как при крепостном 
праве — ни зарплаты не дождешь-
ся, и расчет тоже не сразу дают».

Губернатор Олег Кожемяко 
устроил подчиненным настоя-
щую встряску. Причиной ситуа-
ции, сложившейся на рыбоком-
бинате, он назвал отсутствие 
контроля со стороны органов 
власти и прежде всего агентства 
по труду и занятости населения. 
Главу ведомства Наталью Кова-
леву уволил.

 — В деятельности органов 
прокуратуры Сахалинской об-
ласти также выявлены серьез-
ные упущения в организации 
надзора. Так, при расследова-
нии уголовных дел о невыплате 
заработной платы следствием 
не устанавливались истинные 
обстоятельства, способство-
вавшие совершению преступле-
ний, а прокуроры эти недостат-
ки оставляли без должного вни-
мания, — признает замгенпро-
курора.

Он попросил Юрия Чайку 
применить к прокурору региона 
и его подчиненным дисципли-
нарное взыскание.

Автомобили В Пекине представили 112 мировых автопремьер

Без руля 
и без водителя

Электродвигатели возможного 
конкурента Tesla FFzero1 способны 
развить мощность до 1000 л. с.

Вход в игровую зону будет заказан 
всем собакам — и с намордниками, 
и без них.

Акцент

 Audi совместила автомобиль 
с электрическим 
скейтбордом. Последний 
может разгоняться до 30 км/ч 

Читайте также: Сирию предложили поделить
на зоны «правомочных военных действий» 
www.rg.ru/art/1250454

За сутки в «зеленой 
зоне» Сирии прои-
зошло 13 боевых 
инцидентов — 
это больше, чем 
в предыдущие дни

За плечами руковод-
ства комбината — 
уголовные и адми-
нистративные пре-
следования

Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1250376

Законопроект читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4255

Cмотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/1250565
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Nissan IDS 
не нуждается в шофере.

Toyota FCV Plus — 
водородный автомобиль.
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Porsche 718 Cayman обновили 
скромно: теперь двигатель 
у него с турбиной.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Иммунизация — право и обязанность каждого 
гражданина
26 апреля (вторник) в 14.00 состоится пресс-конференция,  

посвященная Всемирной неделе иммунизации, с участием:  

Анны Поповой — руководителя Роспотребнадзора, главного государ-

ственного санитарного врача РФ, Николая Брико — академика РАН, 

главного эпидемиолога Минздрава России, и Елены Фроловой —  

директора Фонда Ростроповича—Вишневской «Во имя здоровья  

и будущего детей».

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СКАНДАЛ Экс-президенты 
Польши написали письмо 
с критикой официальной 
Варшавы

Время звонить 
в колокола

Ариадна Рокоссовская

БЫВШИЕ президенты Польши, министры и обществен-
ные деятели обратились к простым полякам с открытым 
письмом, в котором призвали их уважать конституцию. 
Потому что нынешние власти страны делать этого не хо-
тят.

«Закон и справедливость» (правящая сегодня в 
Польше партия. — Прим. ред.) не планирует сходить с 
пути уничтожения конституционного порядка, пара-
лизует работу Конституционного суда и всей судебной 
системы. Парламент работает под диктовку большин-
ства, игнорируя аргументы и интересы меньшинства. 
Появляются проекты драконовских законов, таких 
как полный запрет абортов. Власти обостряют кон-
фликты и разделение в обществе. Они выбрали кон-
фронтацию с евроатлантическим сообществом», — го-
ворится в письме. Его авторы доводят до сведения со-
граждан: из партнера, которого ценили и которому до-
веряли в Евросоюзе и НАТО, Польша становится «го-
сударством, вызывающим особую озабоченность». 
Напомним, что в октябре прошлого года к власти в 
стране пришла партия «Закон и справедливость», ко-
торая, как считает оппозиция, проводит в стране ре-
формы, позволяющие этой партии получить практиче-
ски полную власть. В результате реформы механизмов 
работы конституционного суда, которую сам КС при-
знал противоречащей Основному закону, его работа 
оказалась затруднена, а судам по всей стране прихо-
дится делать выбор, по каким принципам им работать 
— по прежним, отмененным официальной Варшавой, 
или новым, признанным КС неконституционными. В 
ответ на действия властей в Польше был создан Коми-
тет защиты демократии — движение обеспокоенных 
граждан, которые проводят акции протеста против 
действий правительства.  В тоже время, как показыва-
ют опросы, право-консервативную партию «Закон и 
справедливость» по-прежнему поддерживает боль-
шинство поляков. И письмо экс-президентов Польши 
Леха Валенсы, Александра Квасьневского и Бронисла-
ва Коморовского вряд ли изменит такую расстановку 
сил.

СКАНДАЛ Вице-спикер 
Рады встала под знамена 
неонацистов 

Киевом 
рулит «Азов»?

Петр Лихоманов

ОКОЛО полутора тысяч боевиков украинских каратель-
ных батальонов и членов так называемого «гражданского 
корпуса» полка «Азов» прошли с факелами по Черкассам. 
Мероприятие почтили своим присутствием парламента-
рии от партии «Свобода» и блока Петра Порошенко, а с 
приветственным словом в адрес сборища выступила пер-
вый вице-спикер Верховной рады Ирина Геращенко.

Двухдневные торжества в Черкассах и его окрестно-
стях были посвящены почитанию памяти «холоднояр-
цев». От живших в XVIII веке, когда из урочища Холод-
ный Яр запорожские казаки отправились убивать поля-
ков, евреев и русских, написав тем самым одну из самых 
кровавых страниц украинской истории — Колиивщину, 
до бойцов одноименного бандеровского подразделения 
времен Второй мировой и нынешних боевиков формиро-
вания «Холодный Яр» из батальона «Айдар». Программа 
включала в себя открытие памятников, мемориальных 
досок, а также факельное шествие под черно-красными 
знаменами и флагами батальона «Азов», с известной эм-
блемой, так похожей на ту, что красовалась на штандар-
тах дивизии СС «Дас 
Райх». Впрочем, на 
эти сравнения ны-
нешние украинские 
нацисты отвечают, 
что это не печально 
известный 
«вольфсангель» 
(волчий крюк), кон-
курент свастики в 
Третьем рейхе, а 
специальным обра-
зом соединенные 
буквы N и I, что означает «национальная идея», а значит, 
это исключительно украинский символ.

Неизвестно, знала ли об этих геральдических тонко-
стях первый вице-спикер Рады. Но она была в числе празд-
новавших, хотя от ночной прогулки с криками «москалей 
на ножи» и сожжением российского флага воздержалась. 
Однако прочувствованную речь о «врагах Украины в 
Кремле», а также о вековой борьбе украинцев с русскими 
произнесла. Потому несложно предположить, какого 
мира желает для Донбасса эта дама, представляющая 
Киев на переговорах в Минске и официально ставшая 
уполномоченным президента Порошенко «по мирному 
урегулированию конфликта на востоке страны». Участие 
вице-спикера Рады в неонацистских шабашах — не досад-
ное недоразумение. Ведь нынешний руководитель парла-
мента Андрей Парубий в начале 90-х стоял у истоков «со-
циал-национального» движения и уже тогда вышагивал в 
форме штурмовика под знаменами «национальной идеи». 
В целом же речь идет о системе, которую сознательно под-
держивает президент Петр Порошенко. Например, еще 
неделю назад он в камуфляже приветствовал курсантов 
сержантской школы НАТО, состоящей из «национально 
сознательных» бойцов полка «Азов», после отъезда пре-
зидента также зажегших факелы. А в минувшую пятницу 
Порошенко призывал «каленым железом выжигать сепа-
ратизм» в Запорожье и подписал закон о фактическом за-
прете российского кинематографа на Украине.

Создается впечатление, что, поменяв в премьерском 
кресле радикального русофоба Яценюка на условно уме-
ренного Гройсмана и объявив о конце кризиса и начале 
стабильности, глава Украины решил взвалить на себя 
«гуманитарную» повестку, чтобы оттенить обвинения в 
коррупции и пустозвонстве. Проблема только в том, что 
любые гуманитарные вопросы на Украине сегодня реша-
ются под лозунгом «москалей на ножи». Не исключено, 
что радикализация Порошенко — проявление его страха 
перед «системными» неонацистами из того же «Азова», 
сегодня активно входящими во власть и создающими по 
всей стране первичные ячейки своего так называемого 
гражданского корпуса. 

ВИЗИТ Президента США встретили в Ганновере многотысячными акциями протеста 

Обама припрятал договор 
Екатерина Забродина

В
чера в Ганновере прошел 
«саммит евроатлантиче-
ской солидарности»: пре-

зидент США, посетивший про-
мышленную столицу ФРГ, встре-
тился с лидерами Германии, 
Франции, Великобритании и 
Италии. Обаму, который пытает-
ся до выборов «продавить» вы-
годное Вашингтону соглашение о 
зоне свободной торговли между 
США и ЕС, встретили массовые 
протесты европейских аграриев 
и производителей, которых 
никто не посвятил в суть готовя-
щейся сделки. Даже немецкий 
министр экономики признал, 
что она бьет по национальным 
интересам.  

«Как меняется перспектива: 
летом 2008 года сотни тысяч че-
ловек в Берлине припали к ногам 
победителя на выборах Барака 
Обамы и — типично по-немецки — 
объявили его спасителем мира. 
Спустя почти восемь лет десятки 
тысяч устраивают ему недруже-
любный прием в Ганновере и про-
тестуют — частично из очевидных 
убеждений, частично из антиа-
мериканских настроений — про-
тив Трансатлантического торго-
вого и инвестиционного пар-
тнерства», — напоминает немец-
кое издание «Франкфуртер аль-
гемайне цайтунг». 

По данным полиции, на улицы 
вышли более 35 тысяч недоволь-
ных. По подсчетам же организа-
торов акции — не менее 90 тысяч. 
Переговоры Ангелы Меркель и 
Барака Обамы, которые предва-

ряли встречу лидеров в формате 
«пятерки», стали предметом кол-
лажей в немецкой прессе по по-
воду дружбы фрау канцлера и 
уходящего американского прези-
дента. Как признают наблюдате-
ли, в ходе завершающего турне 
по странам Ближнего Востока и 
Европы он старался не выглядеть 
«хромой уткой». И хотя именно 
Обаме нужно успеть согласовать 
текст соглашения до завершения 
президентского срока, министр 
торговли США Пенни Прицкер 
убеждала в Ганновере европей-

ских коллег, что для них «скоро 
закроется окно возможностей». 

Крайняя непрозрачность пе-
реговоров по торговому догово-
ру с США — одно из главных наре-
каний со стороны европейских 
фермеров к своим правительст-
вам. Они опасаются, что созда-
ние «свободного рынка стран За-
пада» сделает их товар уязвимым 
по отношению к продукции аме-
риканцев, не соответствующей 
высоким стандартам, а также по-
ставит европейскую экономику в 
жесткую зависимость от тран-

снациональных корпораций, 
имеющих интересы в Вашингто-
не. Однако в интерпретации Оба-
мы это означает, что торговое со-
глашение «противостоит узким 
интересам отдельных стран». 

Впрочем, подобные аргумен-
ты перестали убеждать Старый 
Свет. В камбине Франции полага-
ют, что гражданам нужны откры-
тые дебаты по столь щепетильно-
му вопросу. В конце концов сам 

Обама в итоге признал: «Я не ис-
хожу из того, что нам удастся ра-
тифицировать документ до конца 
года». Раскол наметился и в пра-
вительстве Меркель: накануне 
визита президента США вице-
канцлер и министр экономики 
ФРГ, социалист Зигмар Габриэль, 
заявил о том, что в нынешнем 
виде проект соглашения не может 
устроить Берлин. «Американцы 
не хотят предоставить открытый 
доступ для своих госзаказов евро-
пейским предприятиям. Для меня 
это абсолютная противополож-
ность свободе. Мы не можем при-
нять это как должное», — сказал 
Габриэль. Другие вопросы тран-
сатлантического партнерства 
также не кажутся столь очевид-
ными. «На чьей стороне ваше го-
сударство, господин президент?» 
— заочно обращается к Обаме не-
мецкий журнал «Шпигель», ком-
ментируя его похвалы в адрес 
миграционной политики Мер-
кель. «Эти комплименты прио-
бретают совершенно иное звуча-
ние, когда задаешься вопросом: а 
что сделали США для решения 
кризиса с беженцами? Почти ни-
чего», — пишет обозреватель. 

Свой «гамбургский счет» Ва-
шингтону выставил и Лондон. 
Британские парламентарии воз-
мутились попыткой президента 
США повлиять на исход предсто-
ящего референдума о выходе ко-
ролевства из ЕС (Brexit). А мэр 
Лондона Борис Джонсон и вовсе 
назвал Барака Обаму «отъявлен-
ным лицемером», который свои-
ми советами ущемляет суверени-
тет Великобритании.

ОПЫТ Глава 
КНР призвал 
коммунистов 
противостоять 
чуждым идеям

ФИЛЬТР 
ДЛЯ РЕЛИГИИ

Константин Волков

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КНР Си 
Цзиньпин на конференции по де-
лам религии призвал власти вме-
сте с компартией работать над 
религиозной политикой. В част-
ности, он заявил, что «мы долж-
ны принять решительные меры 
против проникновения ино-
странного влияния под видом 
религиозных идей, а также про-
тивостоять идеологическим ди-
версиям со стороны экстреми-
стов». Это, по словам Си Цзинь-
пина, касается не только религи-
озных организаций. «Власти так-
же должны сфокусироваться на 
религиозной тематике в Интер-
нете», отметил генсек КПК. При 
этом Си Цзиньпин подчеркнул, 
что верующим надо помогать 
адаптироваться к социалистиче-
скому обществу. В Китае сущест-
вует несколько основных рели-
гий - буддизм, даосизм, ислам, 
христианство (вместе они на-
считывают более 120 миллионов 
верующих). Также есть народ-
ные религии, объединяемые сло-
вом «шэнизм», то есть поклоне-
ние духам. Шэнизм исповедуют 
более 400 миллионов человек. 
Причем один человек может сра-
зу исповедовать несколько рели-
гий. Однако, члены КПК не име-
ют права быть верующими.

Итоги В первом туре президентских выборов австрийцы выразили отношение 
к политике ЕС и миграционному кризису

Вена уходит направо
Анна Федякина

У
веренное лидерство 
крайне правого канди-
дата от Австрийской 
партии свободы Нор-
берта Хофера в первом 

туре президентских выборов в Ав-
стрии направило четкий сигнал 
недовольства действующему пра-
вительству страны. Неприятным 
сюрпризом такой результат стал 
и для Брюсселя, в очередной раз 
напомнив о нерешенном мигра-
ционном кризисе и слабых местах 
единой европейской политики.

В преддверии голосования 
было сложно называть Хофера фа-
воритом президентской гонки. На 
протяжении десятилетий после 
Второй мировой войны эту дол-
жность поочередно занимали 
представители Социал-демокра-
тической или Народной партии. 
Теперь же все шансы возглавить 
страну появились у националиста.

Хофер — ярый евроскептик. 
Он занимает жесткую позицию 
по ключевому на сегодняшний 
день для Европы вопросу — миг-
рационному. Наблюдатели отме-
чают, что австрийцы в большей 
степени голосовали не за Хофе-
ра, а против остальных кандида-
тов, придерживающихся уме-
ренных позиций. «Только те, кто 
доволен происходящим, голосо-
вали за кандидата правящей пар-
тии, — пояснил политолог Петер 
Фильцмайер. — На этот раз недо-
вольные отдали голоса Норберту 
Хоферу». Как бы то ни было, та-
кая логика вполне отражает на-
строения населения Австрии. 
Ведь в отличие от большинства 
кандидатов в ходе предвыборной 
кампании Хофер пригрозил в 
случае победы распустить пра-
вительство, если оно не займет 
более жесткую позицию по бе-
женцам.

Во втором туре выборов, кото-
рые намечены на 22 мая, Хофер, 
скорее всего, встретится с быв-
шим лидером «Зеленых» Алек-
сандром ван дер Белленом или с 
независимым кандидатом Ир-
мгард Грисс, которая может стать 
первой женщиной на посту пре-
зидента Австрии. Но даже если 
кандидату-националисту в итоге 
не удастся одержать победу, од-
нопартийцы уже назвали его 
успех «историческим». «Стало 
совершенно очевидно одно — ог-
ромное массивное недовольство 
правительством, — заявил лидер 
Австрийской партии свободы 
Хайнц-Кристиан Штрахе. — Уве-
рен, что как президент Хофер вы-
ступит защитником всех ав-
стрийцев». Между тем в столкно-
вения с полицией переросли про-
тесты на границе Австрии и Ита-
лии, вызванные ужесточением 
мер пограничного контроля. Ма-
нифестанты устроили акцию в 
районе перевала Бреннер, где на-
чали сооружать бетонные кон-
струкции, которые в дальнейшем 
превратятся в зону для досмотра.  

«Твоя родина нуждается в тебе» — с помощью такого слогана Норберт Хофер «мобилизовал» австрийцев.

Протестами против 
Трансатлантического партнерства 
встретили немцы Обаму. 

Участие вице-спике-
ра Рады в неона-
цистских шабашах — 
не досадное 
недоразумение

МНЕНИЕ

Прежняя система международной 

безопасности  то и дело дает сбои. Все 

это серьезно беспокоит  одного из са-

мых видных французских политиков 

Жан-Пьера Шевенмана.  Один из 

основателей Социалистической пар-

тии, в последние два десятилетия 

прошлого века он  возглавлял  важ-

нейшие силовые министерства стра-

ны — внутренних дел и обороны,  а до 

недавнего времени заседал в сенате. 

Сейчас  Жан-Пьер Шевенман руково-

дит фондом стратегических  исследо-

ваний Res Publica, в парижской штаб-

квартире которого и состоялась  его 

беседа с корреспондентом «Россий-

ской газеты».

— Как  вы оцениваете нынешнее со-
стояние Евросоюза?
Жан-Пьер Шевенман: Проблема в 

том, что его механизм опирается на 

инстанции, которые граждане стран—

членов ЕС не выбирали. Да, существу-

ет Совет Европы, но он заседает раз в 

месяц, и нет административного ин-

струмента, который отслеживал бы  

реализацию принятых им решений. 

Есть комиссия, которая претендует на 

роль властной  структуры и хотела бы 

быть правительством Европы, но по 

большому счету никто ее таковой не 

признает. И эта Европа переживает 

серьезный кризис. По моему мнению, 

в евростроительстве как таковом 

были изначально допущены изъяны. 

Требуется корректировка.  В свое вре-

мя это подметил Шарль де Голль, кото-

рый вполне справедливо говорил о 

«Европе Наций», «Европейской Евро-

пе» от Атлантики до Урала, а фактиче-

ски до Владивостока. Нужна Европа, 

которая проводила бы политику в та-

ких важных областях, как  космос, 

промышленность, борьба с террориз-

мом. Полностью согласен с таким ви-

дением: решать конкретные задачи, 

прежде чем создавать некие руково-

дящие структуры. Я выступаю за Ев-

ропу, которая независима, автономна 

и пользуется  действительно стратеги-

ческим весом в мировых делах, чего, 

увы, сейчас нет. 

— Миру, как многие считают, грозят 
анархия  и серьезные неурядицы. 
Жан-Пьер Шевенман: Процесс глоба-

лизации,  а он в целом  базируется на 

неолиберальных  принципах и нацелен 

на унификацию не только экономик, 

рынков, но и других областей челове-

ческой деятельности, приводит к опре-

деленному хаосу. Почему? Да потому, 

что в международных отношениях не 

все сводится  к  экономике и положе-

нию на рынках. Есть немало других 

факторов — исторических, геополити-

ческих, которые надо  учитывать. С мо-

мента, когда  двухполюсный миропо-

рядок исчез и Соединенные Штаты 

стали считать себя единственной су-

пердержавой, они  пытаются действо-

вать от лица так называемого «запад-

ного альянса»,  навязывая свою волю 

всем остальным. 

Но выходит у них это плохо. Ведь мир 

изменился, он многосложен. Все ак-

тивнее о своих интересах заявляют та-

кие быстро развивающиеся страны, 

как Китай, Индия и другие.  В этой ситу-

ации  всем необходимо снова четко до-

говориться о соблюдении, скажем так, 

некоторых правил игры. Они содер-

жатся в Уставе ООН. 

Думаю, что и в этом веке  ряд стран бу-

дут оставаться ведущими  игроками в 

мировых делах. Соединенные Штаты, 

Китай,  Индия, Россия, которая по 

ряду причин географического, геопо-

литического, военного характера 

имеет значительный вес в мировых 

делах. Не будем забывать о ведущих 

европейских странах — Франции, Гер-

мании, Великобритании.  Большой  

проблемой в этом столетии является 

арабо-мусульманский мир, который 

остро  реагируя как на глобализацию, 

так и свойственный ей неприкрытый 

индивидуализм,  отгораживается  от 

внешнего воздействия,  а то и отторга-

ет его. В одном случае  это приводит к 

углублению исламизации общества, в 

другом  — к джихадизму, который сей-

час стал реальной угрозой  как для са-

мих арабских стран, так и для других 

государств. Чтобы справиться с этой 

опасностью, нужно объединение 

всех стран, естественно, включая Рос-

сию.

Что касается дополнительных ассиг-

нований США на военные цели  «для  

защиты Европы», то  здесь сказывает-

ся влияние некоторых неоконсерва-

тивных кругов в США, уготовивших 

Украине роль геополитического 

«яблока раздора».  Именно они спо-

собствовали возникновению кризи-

са, чтобы не произошло вполне логич-

ного сближения между Россией и Ев-

росоюзом,  о чем, кстати, еще  в 1997 

году писал Збигнев Бжезинский в сво-

ей «шахматной»  книге.  Это факт, что в 

ЕС есть несколько стран, которые по 

историческим причинам с большой 

настороженностью относятся к Рос-

сии.  Соединенные штаты намеренно 

играют на  страхах этой «новой Евро-

пы», как ее в свое время назвал быв-

ший американский министр обороны 

Дональд Рамсфелд,  против «Европы 

старой», основавшей Евросоюз, что-

бы  раздувать эти противоречия в сво-

их интересах.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж

Акцент

 Я выступаю за Европу, которая 
независима, автономна 
и пользуется  стратегическим 
весом в мировых делах 

A
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Дата На самую крупную катастрофу в СССР сегодня в Киеве, Минске и Москве смотрят по-разному 

Чернобыль до востребования
Александр Емельяненков

Т
ридцать лет назад на 
границе Украины, Бе-
лоруссии и России слу-
чилось непредвиден-
ное: сошел с рельсов 

экспресс под названием «атом-
ная энергетика», отправленный 
со станции Обнинск в Калужской 
области в 1954 году. 

До трагической ночи с 25 на 
26 апреля 1986 года, когда был 
разрушен взрывом один из четы-
рех энергоблоков Чернобыль-
ской АЭС и всего, что за этим по-
следовало, мы даже представить 
не могли, сколь велика может 
быть расплата за чью-то самона-
деянность и беспечность. При ту-
шении возникшего на четвертом 
энергоблоке пожара и в первые, 
самые острые дни ликвидации 
последствий аварии получили 
смертельные дозы облучения и 
скончались в течение трех меся-
цев 31 человек. Последствия 
большого облучения стали при-
чиной гибели от 60 до 80 человек 
в последующие пятнадцать лет. 
Еще 134 человека перенесли лу-
чевую болезнь той или иной сте-
пени тяжести. 

Помимо выведенной из строя 
мощной атомной станции (четы-
ре энергоблока по 1000 мега-
ватт), погибших при этом опера-
торов, пожарных и ликвидато-
ров, три соседние республики, 
ставшие теперь независимыми 
государствами, потеряли в ре-
зультате радиационного загряз-
нения большие, давно обжитые 
людьми территории. Только из 
30-километровой зоны отселе-
ния, захватившей приграничные 
районы Украины, Белоруссии и 
России, было эвакуированы бо-
лее 115 тысяч человек. 

А всего, по уточненным дан-
ным, картина загрязнения ради-
оактивным цезием-137 из разру-
шенного энергоблока выглядит 
так. Украина, с территории кото-
рой происходили выбросы, — 41 
900 (6,9% от общей площади). 
Пострадали 12 областей. 

Россия — 59 900 (0,34% терри-
тории, от европейской части — 
1,46%). Пострадали 14 регионов 
с населением около 3 миллионов 
человек. Белоруссия — 46 450 
квадратных километров (23,3% 
всей территории). Наиболее по-
страдали Гомельская и Могилев-
ская области.

Для сравнения: Австрия — 
8600 (10,3%), Болгария — 4800 
(4,35%), Финляндия — 11500 
(3,4%), Швеция — 12 000 (2,7%), 
Швейцария — 1300 (3,15%). 

Доктор медицинских наук, 
профессор Игорь Семененя из 
МЧС Беларуси на недавней 
встрече с российскими и украин-
скими коллегами привел такие 
подробности. На территориях 
радиоактивного загрязнения 
только в его республике оказа-
лось 3678 населенных пунктов, в 
которых проживало 2,2 миллио-
на человек. До аварии на этих 
территориях действовало 340 
промышленных предприятий. В 
результате аварии 479 населен-
ных пунктов Белоруссии исчезло 
— их в буквальном смысле срав-
няли с землей. В последующие 30 
лет количество населенных пун-

ктов в пострадавших районах со-
кратилось до 2193. 

По расчетам экономистов, Бе-
лоруссии нанесен экономиче-
ский ущерб в размере 235 милли-
ардов долларов США, что эквива-
лентно 32 бюджетам республики 
в объеме 1985 года. Больше всего 
от чернобыльской аварии по-
страдало сельское хозяйство: 1,8 
миллиона гектаров сельскохо-
зяйственных земель Беларуси 
подверглись загрязнению цези-
ем-137. Из них 265 тысяч га (око-
ло 15%) выведены из хозяйствен-
ного оборота. Но даже в этой си-
туации люди рук не опустили. С 
1993 года такие земли стали с 
осторожностью возвращать для 
специального использования. В 
настоящее время сельскохозяй-
ственное производство ведется 
на 936 тысячах га земель, загряз-
ненных цезием-137 и частично 
стронцием-90. 

Как заявил первый замести-
тель председателя президиума 
НАН Белоруссии академик Сер-
гей Чижик, преодоление послед-
ствий чернобыльской катастро-
фы стало для Белоруссии одним 
из наиболее затратных дел во 
всей ее истории. По неофициаль-
ным оценкам, на это уходит еже-
годно до 10 процентов ВВП. А все-
го с 1990 года Республика Бела-
русь, по ее внутренним подсче-
там, затратила на помощь по-
страдавшим и реабилитацию 
территорий 22 миллиарда долла-

ров США — свыше двух миллио-
нов в день. 

— В результате накоплен опыт, 
который может быть востребо-
ван и в других странах, — отметил 
академик Чижик. — Уже сейчас, 
как нам кажется, было бы полез-
но объединить усилия по дора-
ботке законодательной базы по 
нормативам, по тому, как ис-
пользовать загрязненные терри-
тории, какими методами оздо-
равливать население. 

В свою очередь помощник гла-
вы российского правительства 
Геннадий Онищенко, выступая 
на международной конференции 
в Петербурге, посвященной чер-
нобыльской катастрофе, при-
знал, что ее последствия испыта-
ли на себе тысячи людей. По его 
словам, только в России 600 ты-
сяч ликвидаторов аварии и при-
равненных к ним лиц. Вместе с 
тем число населенных пунктов с 
опасным уровнем радиационно-
го загрязнения в России снижа-
ется, и уже через 50 лет их будет 
всего несколько десятков, заве-
рил Онищенко. 

А министр экологии и природ-
ных ресурсов Украины Остап Се-
мерак, недавно побывавший на 
площадке ЧАЭС, заявил что 
«Чернобыль - это не только тра-
гедия». Историю, по его словам, 
«переписать мы не можем, но 
точно можем изменить отноше-
ние к зоне». Украинский министр 
видит ее «не мемориалом, а уни-
кальной площадкой, где можно 
проводить технические экспери-
менты и научные исследования».

Автор этого снимка Николай Кузнецов и его коллеги из Института атомной энергии работали в полях излучения 
до 10 000 р/ч.

Для защиты населения на загрязненных территориях власти Белоруссии ввели ограничительные меры и ведут с населением просветительскую работу. А нормативы содержания радионуклидов в продуктах питания здесь во 
много раз строже, чем в странах Евросоюза. 

Акцент

 Из-за нехватки средств ввод 
нового укрытия над разру-
шенным энергоблоком отло-
жен до ноября 2017 года

ДОСЛОВНО

— От лучевой болезни в Бело-
руссии не умер никто. И только 
по раку щитовидной железы от-
мечается доказанное увеличение 
у ликвидаторов. 

Александр Рожко, 
директор Центра радиационной 

медицины и экологии человека, Ре-
спублика Беларусь. 

— Общенациональной ката-
строфой аварию на ЧАЭС сдела-
ло правительство в 1991 году, 
когда приняло решение понизить 
пределы обнаружения отдален-
ных эффектов. После такого пе-
ресчета пострадавших оказалось 
7 миллионов человек.

Елена Мелихова, 
завлабораторией ИБРАЭ РАН, 

Российская Федерация.

— В Чернобыльской зоне отчуж-
дения доказано наличие 323 видов 
фауны, 66 видов занесены в «Кра-
сную книгу Украины». А 80-90 
процентов радионуклидов за пре-
делы зоны выносится речным сто-
ком Припяти. Остальное — пожа-
ры, ветер, техногенная миграция.

Сергей Паскевич, 
завсектором Института проблем 

безопасности АЭС Национальной 
академии наук, Украина.

(Из выступлений на трехсторонней 

встрече «Минская инициатива», 

апрель 2016 года). 

КАК ЭТО БЫЛО

НИКОЛАЙ КУЗНЕЦОВ: «МЫ ЗНАЛИ, 
ДЛЯ ЧЕГО И КУДА ШЛИ»

В Чернобыле (в отличие от событий пятилетней давности на японской АЭС «Фу-

кусима-1») буквально в первые дни начались разведывательные полеты верто-

летов над разрушенным блоком. Как утверждают специалисты, без этого трудно 

было оценить общую ситуацию. Тогда же начались профессиональные фото- и 

киносъемки — с вертолета и внутри самого 4-го энергоблока. 

— Так случилось, что эти задачи были поручены Николаю Николаевичу Кузнецо-

ву, руководителю недавно созданной в Институте атомной энергии видеогруп-

пы, — вспоминает его коллега, друг и тезка Николай Кухаркин. — Полученные ка-

дры, подробно изученные проектантами, конструкторами и учеными, позволи-

ли не только наметить действия по стабилизации протекающих процессов, но и 

спланировать работу по ликвидации последствий аварии и оценить возмож-

ность сооружения над разрушенным блоком укрытия, препятствующего даль-

нейшему распространению активности. 

Был трагический эпизод. 3 октября 1986 года летевший над площадкой АЭС вер-

толет зацепил винтом за трос крана, упал и разбился… Полеты были приоста-

новлены на несколько дней, но затем возобновились. И наши ребята, не дрог-

нув, продолжали честно трудиться, не проявляя испуга или замешательства. В 

этом тоже немалая заслуга Николая Николаевича, ведь он воспитывал свой кол-

лектив не приказами, а прежде всего личным примером.

Как снимали внутри разрушенного энергоблока, уже после смерти Кузнецова 

рассказал его напарник Константин Чечеров:

— Скажу про машинный зал. Работали мы днем, конечно. Лето же. Практиче-

ски без дождей. Облака были редкостью. Большая часть остекления машин-

ного зала была цела. Это меня поразило. А кровля проломлена. Пробита тем, 

что падало сверху. Было достаточно светло, и возникало такое психологиче-

ское ощущение, что вот проведем здесь субботник, удалим ненужное, и мож-

но снова на блоке работать. Ничего такого особенного, масштабного, что 

нужно убирать, мы не видели…

Радиационный фон? На входе где-то 200—250 рентген в час, ну а дальше уже 

непонятно сколько — приборы зашкаливали. Пока я измеряю фон, Николай Ни-

колаевич проводит съемку. Как будто и нет этих обжигающих сознание цифр 

на дозиметре. Приходит и спокойно, методично все вокруг снимает, чтобы 

можно было потом скрупулезно все разглядеть — в том месте, где этого фона 

нет и где комиссия заседает. Он понимал важность этого зафиксированного 

наблюдения и не спешил реагировать на мои предостережения. Я ему: «Н. Н.! 

250—300 в час». «Знаю», — отвечает...

Видеокадры, снятые Николаем Кузнецовым и его группой, легли в основу пер-

вого фильма, который был показан в июне 86-го членам Политбюро ЦК КПСС. 

Он же готовил видеоматериалы к докладу советской делегации в МАГАТЭ осе-

нью того же года. 

Уникальные кадры, снятые Николаем Кузнецовым и его группой, 
— на сайте
www.rg.ru/art/1250789

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НЕ МЕНЯЙТЕ ПАМЯТЬ 
НА ГРИВНЫ И РУБЛИ 

Борис Олейник, 
председатель президиума Украинского фонда культуры, Киев:

— Сегодня мы переживаем момент, когда чернобыльская авария переходит из 

сферы коммуникативной памяти (она охватывает массив воспоминаний и впе-

чатлений, доступный двум поколениям — детям и их отцам) в сферу культурной 

памяти нации (той, что формируется и существует как общее для всех поколе-

ний достояние нации в процессе ее исторического развития). 

Какими окажутся память о трагедии, ее восприятие в сознании украинцев, рус-

ских, белорусов, других наций и народностей в XXI веке, в значительной степени 

зависит от того, что вспомним, скажем, расскажем о ней мы с вами… 

На что в этой связи хотелось бы обратить внимание? 

Во-первых, на то, что в Украине в интерпретации, предлагаемой на государст-

венном уровне, хотя и «негласно», без сопровождения, чернобыльская траге-

дия превратилась преимущественно в техногенную катастрофу. Ее восприятие 

в современных условиях, если позволено будет так выразиться, «техногенизи-

ровалось». Такой поворот темы, очевидно, обусловлен логикой самой жизни, он 

в каком-то смысле естественен и, безусловно, очень важен. Важен, но, уверен, 

недостаточен. Обратной стороной техногенизации оказалась дегуманизация. 

Внимание в основном сосредоточено на объекте «Укрытие». Где взять денег на 

него? Как идет сооружение? И т.д., и т.п. Человеческое и, если хотите, националь-

ное измерение аварии если не забыто полностью и окончательно, то, во всяком 

случае, отодвинуто в сторону, причем достаточно далеко. Этого допустить нель-

зя, ни в коем случае нельзя. Чернобыль — явление гуманитарное в ничуть не 

меньшей степени, чем технологическое.

Во-вторых, требует особого внимания формирование общего подхода к аварии 

и ко всему, что с ней так или иначе связано, украинцев, белорусов, россиян. 

Тридцать лет назад мы жили в едином государстве, теперь живем в разных. 

Представляется важным, чтобы украинский взгляд на аварию на ЧАЭС по основ-

ным его параметрам был соотносим со взглядами российским и белорусским, а 

может быть, и совпадал с ними. Нельзя ни в коем случае допустить, чтоб нацио-

нальные взгляды и подходы противоречили друг другу, провоцируя взаимную 

ненависть, конфронтацию, отчуждение. 

В-третьих, стоило бы всерьез задуматься о таком аспекте проблемы, как меж-

дународный, мировой, глобальный контексты аварии на ЧАЭС. Иначе говоря, 

включить это трагическое происшествие в общую цепь событий в масштабах 

гораздо более широкого пространства, чем пространство Украины, России, 

Беларуси и даже всего бывшего СССР. Стоило бы принять в качестве одного 

из фундаментальных ориентиров для приложения наших совместных усилий 

написание истории Чернобыля не как техногенной катастрофы, но прежде 

всего как феномена общественного бытия, личной жизни, как совокупности 

явлений и процессов, связанных с эмансипацией национального сознания, 

поисков обновленной идентичности. В каком-то смысле в духе вольтеров-

ской традиции восприятия истории Нового времени как «истории человече-

ского духа». 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Welcome to Chernobyl
С 2010 года украинскими властями официально разрешены экскурсии в 
зону отчуждения Чернобыльской АЭС. По версии агентства УНИАН, 
это сделано с целью привлечения дополнительных средств на содержа-
ние чернобыльской зоны, чтобы в перспективе «вывести ее на уровень 
самоокупаемости». Однако уже в 2011 году по этому поводу разразился 
скандал между генпрокуратурой и тогдашним министерством чрез-
вычайных ситуаций. Силовое ведомство было категорически против 
туристических поездок на «грязную» территорию, но МЧС в конце 
концов победило. С тех пор армия желающих побывать в чернобыль-
ской зоне неустанно растет, утверждает украинское информагентст-
во. Сначала их было 2—3 тысячи в год, а в 2015-м число экстремалов пе-
ревалило за 15 тысяч. Все экскурсии согласованы с СБУ и полицией.
Стоимость и условия поездки в зону у разных турагентств разные. На-
пример, в компании Go2chernobyl все поездки оформляются через адми-
нистрацию чернобыльской зоны отчуждения. Для граждан Украины 
однодневная поездка обойдется в 699 гривен, для иностранца — 1 999 
гривен. Двухдневное посещение для украинца — 2 202 гривны (на условиях 
«все включено»: проживание, питание, страховка). Для иностранца на 
тех же условиях поездка будет стоить 5 999 гривен. В компании «Чер-
нобыль Тур» все цены изначально обозначают в долларах. Однодневная 
поездка для граждан Украины и Беларуси обойдется в 95 долларов, для 
иностранцев — 115 плюс 14 долларов за англоязычного гида. Статисти-
ка последних лет указывает на то, что среди желающих съездить в зону 
отчуждения примерно 60—65 составляют иностранцы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

«ВСЕ ПОНИМАЛИ  И ДЕРЖАЛИ СЕБЯ В РУКАХ»

— В первые дни после трагедии соби-

рались по два раза в день. Потом — каж-

дый день. В Чернобыле установили 

специальную аппаратуру, можно было 

в Москве включить громкую связь и 

слушать, какие вопросы обсуждает 

комиссия. Шла нормальная работа, 

визга не было. Мы держали себя в ру-

ках. Потому что понимали: если вый-

дем из строя, психически начнем зава-

ливаться, в стране начнется паника…

И чтобы ее избежать, было принято 
решение об усилении секретности? 
Вот читаю в протоколе № 6 рекомен-
дацию для СМИ, чтобы обеспечили 
«единство в оценках основных собы-
тий»… Сегодня, 30 лет спустя, вы счи-
таете, что это было правильное ре-
шение? Или, может быть, вы сейчас 
по-другому поступили бы?
Николай Рыжков | Я точно так же по-

ступил бы. Начнем с секретности. Во-

первых, никто не принимал специаль-

ного решения, сколько строчек о тра-

гедии давать в той или иной газете. 

Был в свое время такой черный юмор. 

Вопрос на занятии по гражданской 

обороне: «Что делать во время ядер-

ного взрыва?» Ответ: «Надевай белый 

халат и ползи на кладбище». И что я 

должен был сказать стране? Ребята, 

взорвался реактор, радиация вокруг 

зашкаливает, спасайся кто может? 

Разве можно такие вещи делать?

Вы сами когда прибыли на Украину?
Николай Рыжков: Утром 2 мая мы туда 

прилетели: я, Чебриков из КГБ, Лига-

чев из ЦК КПСС и еще несколько чело-

век. Из Киева в Чернобыль ехали на ав-

томобиле. Останавливались в двух-

трех селах по дороге. В это время так 

хорошо на Украине, цветет все кругом. 

Я как сейчас помню одну бабушку. Мы 

говорим: «Загрязнение, радиация…» 

А она: «Какая грязь? Картошка как кар-

тошка, чистенькая».  Люди привыкли 

видеть смерть в ее страшных проявле-

ниях, а тут весна, воздух благоухает… 

Но все это не значит, что мы не понима-

ли: нужно немедленно спасать людей. 

Чтобы вы знали, Припять — это город с 

населением 50 тысяч человек. В суб-

боту вечером мне позвонил Щербина 

и доложил обстановку: «Мы замерили 

радиацию… Припять надо эвакуиро-

вать. Срочно. Станция рядом, она выш-

выривает радиоактивную заразу». А в 

городе народ живет на полную катуш-

ку, свадьбы играют… Решаю: «Завтра 

эвакуация, сегодня готовьте поезда, 

автобусы, народу скажите, чтобы бра-

ли самое необходимое, деньги, доку-

менты, и все. Никакой мебели». В вос-

кресенье в обед Щербина позвонил: 

«Николай Иванович, людей в Припяти 

нет. Бегают одни собаки». Там, где надо 

спасать, мы организованно спасали. 

Много пишут о первомайской демон-
страции в Киеве. Якобы Рада Щер-
бицкая (супруга первого секретаря 
ЦК Компартии Украины) звонила Ми-
хаилу Горбачеву: ее муж сомневал-
ся, проводить ли традиционное ше-
ствие. Решено было проводить.
Николай Рыжков | Я в этом никакого 

участия не принимал. И честно говоря, 

плохо верю в то, что Рада звонила Гор-

бачеву. Я одно знаю (и это не только 

наши данные, на Украине и свои иссле-

дования проводились), радиация в Ки-

еве первого мая была практически в 

норме. Ну а второго мая я сам там был.

Тема Чернобыля сейчас широко об-
суждается и на Украине. К примеру, 
депутаты Рады требуют компенса-
цию от России, которая «является 
правопреемником СССР, но все эти 
годы оставалась в стороне от про-
блемы». Как распределилось черно-
быльское бремя среди союзных ре-
спублик? Россия действительно ни-
чем не помогала Украине?
Николай Рыжков | Все помогали. Вот 

пример. Стоял вопрос, как гасить реак-

тор. Ученые дали рекомендацию: за-

брасывать свинцом и песком. Песок 

нашли поблизости, летчики приспосо-

били под него самодельные корзины. 

А вот свинца рядом не было. Я дал ко-

манду: где бы ни находился свинец,  до-

ставлять на Украину. И составы  из  Ка-

захстана, Узбекистана, России  пошли 

в Чернобыль. Пусть нынешние украин-

ские политики чепухой не занимают-

ся. Они были в едином государстве и 

получали помощь от всего Союза. Но в 

91-м решили жить самостоятельно, за-

брали причитающуюся им собствен-

ность, заводы, фабрики, атомные стан-

ции. Какие сейчас могут быть разгово-

ры? Мы ничего им не должны. Россия 

тоже получила в наследство, скажем, 

«Маяк» на Урале, куда до сих пор бро-

саем деньги. Нам Украина помогает?

Вы сдали свой архив, в частности до-
кументы по Чернобылю, в Российский 
государственный архив социально-
политической истории. Он доступен? 
Николай Рыжков | Я двадцать лет 

туда свои документы сдаю. Ничего не 

засекречивал. Пожалуйста, копайте. 

Накануне сам в архив заезжал. Взял 

медаль «Участник ликвидации послед-

ствий аварии на ЧАЭС», раз в год ее на 

несколько часов надеваю. Хотя слово 

«ликвидатор» мне очень не нравится. 

Беседовала Елена Новоселова.

Полностью интервью Николая 
Рыжкова, а также секретные 
решения Политбюро  от 1986 года, 
предоставленные Росархивом, 
читайте и смотрите уже сейчас на 
сайте «РГ» и в ближайшем номере 
«РГ-Неделя». 

Николаю Рыжкову в годы работы председателем Совета Министров 
СССР приходилось «разруливать»сложнейшие, а иногда и трагические 
ситуации: Спитак, Ленинакан. В апреле 86-го именно он возглавил Пра-
вительственную комиссию в связи с аварией на ЧАЭС. Спустя 30 лет по-
литик рассказывает об этом в откровенном диалоге с «РГ». 

ЦИФРА

9,2
МИЛЛИАРДА 
рублей направлено из бюджета 
РФ в период 1992—2015 годов на 
реализацию шести федеральных 
целевых программ по преодоле-
нию последствий чернобыльской 
катастрофы.
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Точка зрения Российская фармацевтика готова к качественным преобразованиям

Пробуждение силы
Ирина Юрьева

В 
российской фармацев-
тической отрасли на-
зрела необходимость 
новых системных пре-
образований, которые 

позволят вывести ее развитие на 
качественно новый уровень. О 
том, какие это должны быть из-
менения, что сейчас идет не так и 
когда можно будет говорить о 
действительно российском фар-
мпроизводстве, «РГ» рассказал 
генеральный директор АО «На-
циональная иммунобиологиче-
ская компания» (госкорпорация 
«Ростех») Николай Семенов. 

Николай Сергеевич, дискуссии 
на тему развития российского 
фармпроизводства ведутся на  
разных площадках. Какова, на 
ваш взгляд, сейчас ситуация, в 
частности, в сегменте жизненно 
необходимых и важнейших ле-
карств (ЖНВЛП)? 
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Не скрою, ситуа-
ция в России в части собственно-
го производства лекарств, в том 
числе перечня ЖНВЛП, по-преж-
нему вызывает тревогу. И она не 
совсем такая, как докладывают 
отдельные наши коллеги. Из 3,5 
тыс. торговых наименований 
(это 673 международных непа-
тентованных наименования из 
перечня важнейших) могут быть 
произведены по полному циклу — 
именно могут, не факт, что про-
изводятся — 22%. А более 60% — 
импорт или упаковка. Остальное 
— готовая лекарственная форма. 
Если посмотреть в денежном вы-
ражении, то в 2015 году 75% всех 
закупок ЖНВЛП пришлось на 
импорт. Противотуберкулезные 
препараты, препараты для лече-
ния ВИЧ в полном цикле сейчас 
не производятся ни одним рос-
сийским производителем.

Конечно, положительная ди-
намика — в том числе в связи с ме-
рами, принимаемыми федераль-
ными властями, — имеет место, 
но говорить о нашей независи-
мости пока не приходится. Смо-
трите сами: с 2010 года россий-
скими предприятиями освоено 
производство 187 не производи-
мых ранее лекарств, из них 61 от-
носится к ЖНВЛП. При этом в де-
нежном выражении доля россий-
ских производителей практиче-
ски не изменилась — 25—26%. 

Мы все это регулярно и под-
робно обсуждаем с руководст-
вом минпромторга, минздрава. У 
нас общие задачи и общая цель — 
создать такой механизм функци-
онирования фармотрасли, кото-
рый будет обеспечивать населе-
ние качественными отечествен-
ными препаратами с вовлечени-
ем максимального числа россий-
ских производителей, с развити-
ем производства полного цикла, 
с абсолютно прозрачными и по-
нятными механизмами.

А сейчас они не прозрачны?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Давайте посмо-
трим сайт госзакупок. Из прове-
денных по состоянию на прош-
лую неделю минздравом 73 кон-
курсов на закупку лекарств со-
стоялось менее половины. По 
остальным закупка или не состо-
ялась, или лекарства были заку-
плены у единственного постав-
щика. Что это означает? Картель-
ные сговоры дистрибьюторов. В 
России создалась парадоксаль-
ная ситуация, когда стоимостью 
препаратов, их представленно-
стью на рынке управляют не про-
изводители, а дистрибьюто-
ры. Именно дистрибью-
торы вступают в сго-
вор, на конкурс вы-
ходит только один 
из них, и минздрав 
вынужден заклю-
чить договор 

по начальной — максимальной 
цене контракта. И правовых ин-
струментов влияния на эту ситу-
ацию сейчас нет — у ведомств 
связаны руки. 

Могу привести пример  с пре-
паратами для лечения ВИЧ. Кон-
курс минздрава на препарат «Ло-
пинавир + Ритонавир» был пере-
объявлен с повышением цены на 
таблетку на 11% с 55,26 до 61,21 
руб. Суммарная цена закупки 
выросла в результате на 57 млн 
руб. Если мы просуммируем эти 
увеличения, то получим около 
1,5 миллиарда рублей, осевших в 
2015 году в карманах дистри-
бьюторов.На эти деньги можно 
было бы обеспечить лечением не 
менее 10 тысяч пациентов. 

А если посмотреть на регио-
нальные закупки, то там ситуа-
ция еще хуже. Дифференциация 
цен по противотуберкулезным 
препаратам доходит до 90 раз, 
для лечения вирусных гепатитов 
— до 20, ВИЧ — до 17 раз.

Представители сообщества 
людей, живущих с ВИЧ, сами го-
ворят, что сейчас процессы лече-
ния, схемы лечения диктуют ди-
стрибьюторы, имеющие эксклю-
зивные права на поставку ряда 
препаратов. Наша задача — со-
здать такой механизм, который 
позволит обеспечить российское 
население качественными пре-
паратами, эффективно расходо-
вать бюджетные средства, па-
раллельно направляя их на раз-
витие собственных производств. 

Звучит амбициозно. Наверняка 
вы не в одиночку пойдете к этим 
целям. Кто ваши партнеры?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Все, у кого с нами 
общие задачи и взгляды на разви-
тие фармрынка. Это, конечно, 
органы государственной власти. 
Мы тесно взаимодействуем с 
минпромторгом, минздравом, 
Роспотребнадзором, ФМБА, по 
ключевым, системным инициа-
тивам — с аппаратом правитель-
ства, администрацией президен-
та. Регулярно встречаемся с 

крупными российскими произ-
водителями, обсуждаем  подходы 
к развитию рынка, совместные 
проекты, развиваем модели про-
изводственной кооперации. 

А как же мнение, что вы стоите в 
оппозиции к рынку, а рынок к 
вам?
Н И К ОЛ А Й  С Е М Е Н О В : Не более чем 
миф. Мы общаемся со всеми.

И с «Р-Фармом»? Ведь сейчас эта 
компания обеспечивает более 
половины закупок ВИЧ-препа-
ратов, да и в целом до появления 
Нацимбио была одним из клю-
чевых поставщиков для госнужд.
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Конечно. Мы мо-
жем разделять или не разделять 
взгляды на то, как должен быть 
устроен рынок, в частности его 

государственный сектор, и на ка-
ких принципах должен разви-
ваться фармбизнес. Наше мне-
ние — на принципах открытости, 
конкурентности, где ключевыми 
игроками будут производители 
полного цикла, а не дистрибью-
торы. Где исчезнут картельные 
сговоры. Где дистрибьютор не бу-
дет иметь возможности завы-
шать цены и фактически дикто-
вать схемы лечения и возможный 
охват пациентов. Вот по этим во-
просам мы с упомянутой вами 
компанией значительно сблизи-
ли позиции. За последнее время 
мы научились слушать друг дру-
га и по большинству ранее спор-
ных вопросов находить решение.

Вы работаете с экспертным и па-
циентским сообществом. При 
вашей компании действуют эк-
спертные советы. Какова цель 
такого взаимодействия?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Эта работа — одна 
из основ нашей деятельности. 
Нам критически важно мнение 
экспертов и пациентов о том, ка-
кие же препараты нам действи-
тельно нужно производить. То, 
как сейчас зачастую происходит 
выбор локализуемого препарата, 
— по принципу наибольшей мар-
жинальности, — нам неинтере-
сно. Государству нужны эффек-
тивные препараты, в которых 
действительно нуждаются рос-
сийские пациенты. И мы продол-
жим самую тесную работу с на-
шими экспертными советами по 
достижению этой цели. Для нас 
важно — не вмешиваться в работу 
экспертов, это принципиальный 
момент. Те дискуссии, которые 
проходят на этой площадке, — ча-

сто крайне критические в 

отношении обсуждаемых иници-
атив, и мы даже можем быть в 
чем-то не согласны с позицией 
членов совета. Но они являются 
важной частью работы независи-
мых от нас экспертов, и мы счи-
таем такой подход правильным.

Возвращаясь к вашей стратегии 
развития — на какие средства вы 
планируете ее выполнять?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Точно не на бюд-
жетные. Во-первых, это средства 
компании, получаемые от нашей 
деятельности. Прибыль направ-
ляется на финансирование про-
изводственных планов и инве-
стпроектов. Кроме того, это за-
емные средства. Мы работаем с 
крупнейшими банками — ВЭБом, 
Сбербанком, ВТБ. Активно со-
трудничаем с Корпорацией по 
развитию малого и среднего 
предпринимательства — ее руко-
водству представлены наши про-
екты, и мы благодарны за внима-
ние, которое МСП им уделяет.

А участие частных инвесторов 
планируете?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Конечно. Мы со-
здаем паевой инвестиционный 
фонд, который начнет работать в 
ближайшее время. У нас есть до-
говоренности с крупными инве-
сторами по финансовому уча-
стию в наших проектах. Всего 
предполагается привлечь до 10 
млрд средств инвесторов, кото-
рые будут направлены на разра-
ботку или выкуп по-настоящему 
прорывных технологий.

Какие главные меры предлагает 
Нацимбио для решения сущест-
вующих в отрасли проблем? 
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: В сегменте ВИЧ, 
гепатит, туберкулез необходимо 
централизовать госзакупки и 
определить единственного по-
ставщика. Мы вышли с этой ини-
циативой на президента еще ле-
том прошлого года. Тогда все за-
интересованные органы исполни-
тельной власти поддержали эту 
меру и признали ее давно назрев-
шей. Сейчас из-за децентрализо-
ванных закупок государство про-
должает терять деньги, дистри-
бьюторы — обогащаться, пациен-
ты — недополучать терапию. Мы 
тесно общаемся с пациентскими 
организациями, у нас с ними на-
лажен регулярный двусторонний 
контакт — они тоже поддержива-
ют необходимость немедленной 
централизации закупок. 

С централизацией понятно, но 
почему единственный постав-
щик?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Мы об этом неод-
нократно уже говорили. Инстру-
мент единственного поставщика 
позволяет выставлять встречные 
требования к производи-
телю с точки зрения ло-
кализации. Он ни в 
к о е м  с л у ч а е  н е 
универсален. Но 
и профильные 
министерства 
и ведомства, и 
у ж е  д а ж е 

раньше негативно настроенные 
производители сейчас признают, 
что это абсолютно оправданный 
инструмент в сегменте препара-
тов, имеющих стратегическое 
значение с точки зрения биобез-
опасности страны. Такой инстру-
мент позволяет государству в 
перспективе нескольких лет га-
рантировать не только сам факт 
поставки необходимых препара-
тов, но и определенную фиксиро-
ванную цену, а значит, прогнози-
ровать расходы бюджета. При 
этом государство, не инвестируя 
напрямую в производство, созда-
ет гарантированный госзаказ, 
который через инструмент един-
ственного поставщика дает про-
изводителю экономические пре-
ференции. 

Причем это как целесообраз-
но экономически, так и дейст-
венно с точки зрения поддержки 
российских производителей. В 
результате централизации заку-
пок ФСИН России была обеспе-
чена ежегодная экономия денеж-
ных средств в размере около 140 
млн руб. Кроме того, мы сохрани-
ли цены на уровне 2013 года, не-
смотря на инфляцию и общее по-
дорожание медикаментов на 
22,8% только за 2015 год.

Вы поддерживаете обсуждаемую 
меру по определению критериев 
единственного поставщика, о 
чем сейчас много споров?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: На наш взгляд, 
как раз эта инициатива рискует 
привести к сращиванию понятий 
единственный поставщик и един-
ственный производитель. К со-
жалению, дискуссии и обсужде-
ния критериев единственного 
поставщика на всех площадках 
сводятся по сути к легитимиза-
ции монополии отдельных про-
изводителей. Как раз против это-
го мы и возражаем. Единствен-
ный поставщик — это адресная 
мера в целях организации произ-
водства, но не в целях фиксации 
получения прибыли от уже со-
зданных производств.

А если сравнить с опытом зару-
бежных стран — как этот вопрос 
решается там?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: В Казахстане, на-
пример, с 2009 года действует 
Единый дистрибьютор по закуп-
ке лекарств и медизделий. Это 
привело к экономии до 30% рас-
ходов, увеличился охват лекарст-
венной терапией. А в Беларуси ут-
верждается ежегодный централи-
зованный план закупок лекарств 
с перечнем государственных ре-
гиональных фармаций (по сути 
национальных операторов), ко-
торые должны его исполнить. 

То есть наши партнеры по 
ЕАЭС крайне прагматично под-
ходят к защите своих экономиче-
ских интересов и обеспечения 
биобезопасности. Кроме того, ме-

ханизм такой централиза-
ции и укрупнения заку-
пок успешно использо-

в а л с я  в  с т р а н а х 
БРИКС.

Если говорить о 
системных мерах, 

сейчас активно обсу-
ждается возможность 

введения принудительного ли-
цензирования. Как вы относи-
тесь к этой идее?

НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Мы категориче-
ски против. Государством в рам-
ках ФЦП вложены большие сред-
ства в разработку лекарств, и 
принудительное лицензирова-
ние сейчас — это «дамоклов меч» 
над капитализацией российских 
разработчиков, а также крайне 
негативный фактор в перегово-
рах с зарубежными компаниями. 

На наш взгляд, эта мера может 
применяться точечно и крайне 
избирательно только после того, 
как введены в действие все иные 
возможные механизмы стимули-
рования отечественного произ-
водства. Возможно, принуди-
тельное  лицензирование и 
оправданно в исключительных 
случаях, когда государство ис-
пользовало все меры поддержки 
российских компаний и меры 
давления на дистрибьюторов за-
рубежной продукции, но пока го-
ворить об этом не приходится.

А параллельный импорт?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Опять же — не раз-
деляем мнение сторонников этой 
меры. В принципе странно, что 
полигоном для эксперимента вы-
бран такой чувствительный сег-
мент рынка, как лекарственные 
препараты. 

Во-первых, даже при нынеш-
ней одноканальной системе вво-
за продукции существуют труд-
ности с выявлением фальсифика-
та. В случае же с параллельным 
импортом риски фальсификата 
многократно возрастают. Без со-
здания эффективного механизма 
установления подлинности вво-
зимого товара это просто опасно. 
Кроме того, экономический эф-
фект от меры также не подтвер-
жден, что доказывает опыт ряда 
европейских стран. К тому же 
мера снижает привлекатель-
ность рынка для иностранных 
инвесторов и производителей. 

Давайте вернемся к целевым сег-
ментам. Что, например, с препа-
ратами из плазмы крови?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: В сегменте препа-
ратов крови колоссальная зави-
симость от импорта — свыше 
90%.  Решение, которое было 
предложено, — передача Корпо-
рации завода в Кирове и опреде-
ление нас единственным постав-
щиком этих препаратов. Ситуа-
ция с заводом, как вы знаете, до-
статочно тяжелая, к тому же за 
два года, которые длилась отра-
ботка инициативы по передаче 
нам комплекса, в силу изменения 
курса валют вложения в строи-
тельство значительно возросли. 
Тем не менее мы подтверждаем 
готовность реализовать этот 
проект и приступим к нему в са-
мое ближайшее время.

Но важно понимать: в сегмен-
те препаратов крови фактически 
отсутствует коммерческий ры-
нок. Все сырье, весь сбыт нахо-
дится под патронажем государст-
ва. Это означает, что нам нужны 
гарантии окупаемости наших 
вложений, гарантия госзаказа. 
Вот для чего необходимо опреде-
ление Нацимбио единственным 
поставщиком препаратов из 
плазмы крови. Без этого решения 
завершение строительства прев-
ращается в миф.

Вы также говорили об инсулине 
как о своем целевом сегменте. 
Вы отказались от своих планов?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Сейчас доля им-
порта в сегменте инсулина и его 
аналогов — более 90%. Россий-
ские производители обеспечи-

вают минимальный объем по-
требности, которая ежегодно 
увеличивается. Мы выступили с 
инициативой построить произ-
водство, которое закроет по-
требность в этих препаратах. 
Наша инициатива вызвала ши-
рокие дискуссии среди участни-
ков рынка, в том числе в про-
фильных министерствах. На со-
вещаниях всех уровней произ-
водители заявили о готовности 
самостоятельно решить пробле-
му инсулиновой безопасности в 
течение 1—2 лет. Министерства 
наличие этих  компетенций под-
тверждают, поэтому мы на на-
стоящий момент отложили во-
прос организации производства 
инсулина. Хотя, оговорюсь, у нас 
остаются большие сомнения в 
возможности российских про-
изводителей обеспечить факти-
чески полное импортозамеще-
ние инсулина за такое короткое 
время. Сегмент инсулина и его 
аналогов остается для нас стра-
тегически значимым, мы будем 
внимательно следить, как будут 
справляться производители. В 
случае невыполнения их обеща-
ний —вернемся к этому вопросу. 
К сожалению, сейчас все заявле-
ния носят скорее декларатив-
ный характер, и говорить о том, 
что вопрос инсулиновой безопа-
сности решен, язык точно не по-
ворачивается. 

По основным направлениям ва-
шей работы понятно. а что мож-
но сказать о российском фар-
мрынке в целом? Какие систем-
ные меры предлагает Нацимбио?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Детально проана-
лизировав ситуацию на фар-
мрынке, мы выделили группу ле-
карственных препаратов, чуть 
более 200 МНН, которые пред-
ставляют стратегическое значе-
ние. Объем закупок этих препа-
ратов в государственном секторе 
— более 70%. При этом в России в 
условиях полного цикла могут 
производиться 60. Я не оговорил-
ся — именно могут, поскольку, 
судя по данным госзакупок, в 
своем сегменте доля этих препа-
ратов составляет 10—15%. Зна-
чит, либо у предприятий нет со-
ответствующих мощностей, либо 
система закупок устроена так, 
что барьеры для входа на рынок 
для российских фармкомпаний 
по-прежнему высокие. В качест-
ве системной меры мы предло-
жили установить дополнитель-
ные преференции для россий-
ских производителей полного 
цикла на преимущественное пра-
во заключения контракта при 
проведении закупок. 

Еще 114 лекарственных пре-
паратов частично или полностью 
производятся за рубежом, при 
этом рынок поставщиков суб-
станций для них не диверсифици-
рован. То есть  даже если на тер-
ритории России будет произво-
диться готовая лекарственная 
форма, монополия на рынке 
фармсубстанций может приве-
сти  к дефициту препарата либо к 

завышенной цене. Считаем, та-
кие препараты должны произво-
диться у нас в условиях полного 
цикла. Все аналитические дан-
ные мы направили и очно обсуди-
ли в минздраве, минпромторге, 
администрации президента.  

Когда вы говорите о преферен-
циях для производителей полно-
го цикла при госзакупках, вы 
имеете в виду трехэтапный кон-
курс, о котором недавно говорил 
замглавы минпромторга Сергей 
Цыб?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Да, это была наша 
инициатива, мы выступили с 
этим предложением, оно было 
поддержано, и в настоящий мо-
мент ведется его проработка в 
правительстве. Согласно нашей 
идее, приоритетное право заклю-
чения госконтракта имеет заяв-
ка, содержащая предложение о 
поставке препарата, производст-
во которого полностью, включая 
синтез субстанции, осуществля-
ется в России. То есть в первую 
очередь рассматриваются и под-
держиваются предложения от 
производителей полного цикла. В 
случае отсутствия подобных зая-
вок приоритетное право имеет 
заявка с предложением о постав-
ке препарата, который произво-
дится со стадии готовой лекарст-
венной формы. Если нет и таких, 
поступившие заявки рассматри-
ваются в обычном порядке в со-
ответствии с законодательством. 
Нам кажется совершенно оче-
видной и логичной необходи-
мость в первую очередь поддер-
живать российских производите-
лей и закупать за бюджетные 
средства именно их продукцию. 
Неясно, зачем выводить бюджет-
ные деньги за пределы страны и, 
по сути, вкладывать их в разви-
тие западной фармы, если можно 
их пустить на развитие собствен-
ных компетенций. Считаем, что 
этот инструмент станет серьез-
ной поддержкой отечественных 
производителей полного цикла. 

Очень важно отметить два 
принципиальных момента. Во-
первых, это долгосрочный сиг-
нал рынку и его игрокам. И во-
вторых — каждый участник рын-
ка сам определяет свою роль и 
амбиции по развитию бизнеса.

Раз мы заговорили о системных 
изменениях, в том числе законо-
дательства — что в нем необходи-
мо поменять для эффективного 
обеспечения госзаказа?
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Существуют про-
белы в законодательстве с точки 
зрения регистрации субстанций. 
В 61-ФЗ, с одной стороны, гово-
рится, что фармсубстанции не 
подлежат регистрации, с другой 
— указывается на возможность 
включения субстанции, произве-
денной для продажи, в реестр ле-
карственных средств, что по сути 
аналогично регистрации. То есть, 
во-первых, есть некое противо-
речие, во-вторых, регистрация 
субстанций получается добро-
вольной. Кроме того, у нас отсут-
ствуют механизмы оперативного 
мониторинга наличия произво-
дителей фармсубстанций. 

Необходимо уделить самое 
пристальное внимание регулиро-
ванию госзакупок. В первую оче-
редь исключить возможность 
влияния дистрибьюторов на про-
цесс торгов. Мы также выступаем 
категорически против укрупне-
ния лотов при объявлении кон-
курсов на закупку лекарствен-
ных препаратов и включения в 
один лот нескольких регистраци-
онных удостоверений. Нужно 
просто запретить наличие 2—3 
наименований в рамках одного 
лота, поскольку «многорушеч-
ные» лоты — это предпосылки для 
формирования картелей.

Вы сейчас практически изложи-
ли программу действий — можно 
брать и выпонять по пунктам.
НИКОЛАЙ СЕМЕНОВ: Это действитель-
но наше видение развития рынка 
и по сути стратегия деятельности 
нашей компании. Фактически 
фундамент отрасли в стране со-
здан. Теперь вопрос — что мы по-
строим на этом фундаменте. В на-
ших бюджетных условиях госза-
каз — это ключевой инструмент 
развития отечественной фармы, 
и мы все должны научиться ис-
пользовать эту возможность для 
получения экономических и тех-
нологических преференций. В 
стране есть все необходимое, что-
бы создать действительно рабо-
тающее фармпроизводство, обес-
печивающее страну собственны-
ми качественными лекарствами. 
Есть необходимые компетенции, 
есть технологии, есть механизмы 
получения преференций и госу-
дарственной поддержки. Помни-
те, что говорил Константин Си-
монов — «Если русским однажды 
пришла в голову хорошая идея, 
они рано или поздно ее осущест-
вят с поистине русским разма-
хом». Вот и мы —непременно вы-
полним все задачи, которые пе-
ред нами стоят.

Государству нужны эффективные 
препараты, в которых действитель-
но нуждаются российские пациенты.

Акцент

 Одна из главных проблем - 
сейчас схемы лечения, охват 
пациентов по факту диктуют 
дистрибьюторы, имеющие 
эксклюзивные права 
на поставку лекарств

Акцент

 В сегменте ВИЧ, гепатит, 
туберкулез необходимо 
централизовать госзакупки 
и определить единственного 
поставщика
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Николай Семенов: В стране есть все необходимое, чтобы обеспечить себя своими качественными лекарствами. 
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ЛЖЕТРАНЗИТ Таможенники хотят сами, без участия сотрудников ГИБДД, 
проверять подозрительные фуры

Вскрытие покажет
Татьяна Зыкова

Ф
едеральная таможенная 
служба просит больше 
полномочий для своих мо-

бильных бригад в борьбе с неза-
конным ввозом «санкционных» 
и других запрещенных товаров. 

Ведомство предлагает предо-
ставить таможенникам право 
останавливать подозрительные 
фуры без участия инспекторов 
ГИБДД, чтобы эффективнее ре-
шать проблему лжетранзита. Об 
этом в беседе с «РГ» рассказал 
начальник Главного управления 
таможенного контроля после вы-
пуска товаров ФТС России Вале-
рий Селезнев. 

Основная угроза лжетранзи-
та падает на российско-казахс-
танский участок границы, где та-
моженных постов нет уже не-
сколько лет. Через него транзит-
ные грузы следуют в Узбекистан, 
Киргизию, другие страны. По 
России фуры движутся в сопро-
вождении так называемого кон-
воя или «под финансовое обеспе-
чение». Но оказавшись за ее пре-
делами через какое-то время 
разворачиваются обратно. Уже с 
другими сертификатами и доку-
ментами, по которым страна 
«рождения» санкционных сыров 
или мясных деликатесов не под-
падает  под  экономические 
контрмеры.

По словам Селезнева, в регио-
нах близ казахстанской границы 
сосредоточено более половины 
мобильных групп, куда входят 
представители таможенной служ-
бы, а также Роспотребнадзора и 
Россельхознадзора. Они следят за 
ввозом в Россию запрещенных 
«чувствительных» товаров из Ка-
захстана, к которым в связи с при-
соединением этой республики к 
ВТО применяются более низкие 
ставки ввозных таможенных пош-
лин, чем в России. Это, например, 
телевизоры и компьютеры, оде-
жда, автомобили, лекарства.

Граница России и Казахстана — 
более 7 тысяч километров. «Мы 
выставляем мобильные группы 
на наиболее опасных направлени-
ях перемещения товаров. Тесно 
взаимодействуем с погранслуж-
бой, с МВД России. Казахстанские 
коллеги также взяли на себя обя-
зательства обеспечивать контр-

оль за «товарами ВТО», чтобы они 
не попадали в Россию», — говорит 
Валерий Селезнев. — У нас дейст-
вует Центр оперативного монито-
ринга, который анализирует све-
дения о движении контейнеров. В 
его поле зрения попадают «непо-
нятные» маршруты перевозок и 
«нелогичные» логистические це-
почки. При необходимости, исхо-
дя из информации Центра, мы мо-
жем увеличивать или уменьшать 
число мобильных групп».

Глава российской таможенной 
службы Андрей Бельянинов в бесе-
де с журналистами отметил, что 
объемы лжетранзита и незаконно-
го ввоза товаров благодаря мо-
бильным группам сокращаются. 
«Желающих конфликтовать с зако-
ном — меньше», — констатирует он.

По данным ФТС, на 31 марта 
2016 года на дорогах вместе с 
представителями ГИБДД, Рос-
сельхознадзора, Роспотребнадзо-

ра проверены более 24,5 тысячи 
автомобилей — грузовиков, газе-
лей, рефрижераторов. Это более 
миллиона тонн товаров. Выявле-
ны 344 машины с незаконным 
грузом. Почти пять тысяч тонн 
либо возвращены в страны-от-
правители, либо направлены на 
уничтожение. Только Украине, от-
куда окольными путями пытались 
везти в Россию запрещенные то-
вары, вернули 2,4 тысячи тонн. 

В ФТС России считают, что эф-
фективность мобильных групп воз-
растет, если они смогут работать на 
дорогах без  сопровождения 
ГИБДД. Пока же без представителя 
инспекции таможенникам нельзя 
подойти к подозрительной фуре на 
обочине дороги или остановить ее 
во время движения для проверки, 
легально ли груз прошел границу. 
Сначала полицейский остановит 
машину, и только потом таможен-
ник сможет проверить груз. 

У таможенников практически 
всего мира иные права. Им разре-
шено останавливать на любых до-
рогах своих стран любые тран-
спортные средства, подозревае-
мые в нарушении таможенных 
правил и неуплате пошлин. То же 
самое в Казахстане и Белоруссии, 
где таможня давно получила пол-
номочия по самостоятельной 
остановке транспорта. Мобиль-
ные группы, как мечтают сами та-
моженники, в перспективе долж-
ны «вырасти» в специальные по-
дразделения таможенной служ-
бы. Их основной задачей станет 
патрулирование дорог вне зон та-
моженного контроля — профилак-
тика, выявление и пресечение 
контрабанды, других таможен-
ных преступлений и правонару-
шений.

Акцент

 Основная угроза лжетранзита 
сосредоточена на российско-
казахстанской границе, 
где нет таможенных постов 

КАРДИОГРАММА СТРАНЫ
У НАС пока падение экономики, слабеющее, но падение. 
Статистика — кардиограмма страны. Нам всем придется 
заставить себя ее читать. Просто для того, чтобы пони-
мать, что впереди, и если погода ожидается мрачная, то 
пытаться что-то изменить.

Действовать! Очень нужно действовать! В марте 2016 
года ВВП упал на 3,7 процента (к марту 2015 года), про-
мышленное производство — на 0,5 процента, розничный 
товарооборот — на 5,8, реальная зарплата — на 3 процен-
та. А как нам расти, когда падают инвестиции? 

Строительные работы сокращаются три года подряд. 
В марте 2014 года на 5,7 процента к марту 2013 года. 
Март 2015 года дал минус 6,7 процента к марту 2014 
года. Март 2016 года добавил еще один минус — на 1,4 
процента к марту 2015 года. Замороженное состояние, 
когда льды еще не начинают подтаивать. Ввод жилых до-
мов? Март 2014 года — плюс 25,4 процента к марту 2013-
го. Отлично! Март 2016-го к марту 2015-го — минус 14,7 
процента. А вот это хуже некуда. Риелторы прогнозиру-
ют: впереди еще большее падение. Это значит, на приме-
ре жилья, что все меньше начинается новых объектов, 
что старые проекты завершаются, а вот свежих строй-
площадок все меньше. Эффект замедления в инвестици-
ях очень длинный. Время от вложения первого рубля до 
выхода в готовый проект и роста — 3—4 года. Значит, нас 
ждут 3—4 года замедления, стагнации, а может быть, и 
падения экономики. Не вложишь — никуда не поедешь.

Кардиограмма страны — ее стоит научиться читать. 
Какие там инвестиции? Из года в год падает производст-
во строительных материалов. Производство цемента в 
марте 2016-го — минус 13,2 к 2015-му. А производствен-
ники сообщают с мест, что на самом деле падение еще 
больше, до 30 процентов. А как там кирпич? Он хрониче-
ски болен. В марте 2016-го падение на 36,8 процента к 
тому, что было год назад. «Блоки стеновые крупные» — 
минус 29,5 процента. Строиться-то будем? За всем этим 
стоит отсутствие денег, источников динамики, ощуще-
ние рисков и кризиса. 

И, конечно, очень низкая норма инвестиций (Инве-
стиции / ВВП). Чем она выше, тем больше рост. Что с ней 
происходит? С середины 1990-х годов она не превышала 
24 процентов. Последняя точка счастья в 2011 году — 23. 
Это очень мало для роста. А нынче какая погода на дво-
ре? В 2015 году норма инвестиций была 18,4 процента 
ВВП (МВФ). А нужно не ниже 25 процентов ВВП, а по-на-
стоящему — примерно 30 процентов ВВП, как в тех стра-
нах, которые растут со скоростью 4—5 процентов в год.

Чтобы расти, нужно иметь свободный доступ к совре-
менным оборудованиям и технологиям. Во внутренней 
экономике этого доступа нет. В годы валютного изоби-
лия, в 2000-е, когда цены на сырье были высоки, источ-
ником технологий и модернизации стало «дальнее зару-
бежье». Евросоюз в 2013 году — это 50 процентов внеш-
него товарооборота России, на 40 с лишним миллиардов 
долларов оборудования и инструмента (ФТС). Поставки 
из Германии — одного из инженерных центров мира — со-
ставляли до 30—45 процентов в этом потоке. Все это тоже 
на убывающей траектории. Импорт оборудования из 
дальнего зарубежья в 2016 году стал меньше на 40—50 
процентов к 2013-му. По механическому оборудованию 
январь 2016-го к январю 2013-го — минус 50 процентов, 
по электрооборудованию — минус 48 процентов. Это дан-
ные Федеральной таможенной службы. О том же сообща-
ет и статистика Евросоюза.

Все бы ничего, но мы сами почти перестали выпускать 
хлеб промышленности — оборудование и инструмент. 
Производство механического и электрооборудования 
падает. Минусы «к прошлому году» и в 2015 году, и в 
2016-м. Мы, как и раньше, производим в месяц 200—300 
штук металлорежущих станков. Другие станки — в таких 
же штуках. Зависимость от импорта — безмерная. 

Нет, измеренная! Кардиограмма страны — без нее 
жить нельзя. В 2014 году доля импорта в потреблении по 
промышленным роботам и манипуляторам — 95 процен-
тов, по токарным станкам с ЧПУ — 90 процентов, по пор-
тальным и мостовым фрезерным обрабатывающим цен-
трам — 100 процентов. Зависимость от импорта по ин-
струменту? Алмазный инструмент — 80 процентов. Обо-
рудование для обработки оптики? 100 процентов.

За год трудно все это восстановить. Да и десять лет бу-
дет небольшой срок. Но для этого нужна политика «эко-
номики расширения» вместо «экономики сжатия». Де-
шевый, доступный кредит, ударные и легкие налоговые 
стимулы, резкое снижение административного бремени, 
умеренно слабая валюта (очень помогает росту), пере-
загрузка отношений с Западом, который всегда чуток к 
промышленным бумам и склонен замораживать регио-
нальные конфликты ради доходов и инвестиций. Когда 
все подчинено росту нормы инвестиций хотя бы до 25—
28 процентов (но только не в котлованы). Разделенное 
всем обществом чувство экономической свободы, легко-
сти предпринимательства, низких рисков. 

И, конечно, вложения в человеческий капитал, в обра-
зование. Доля расходов на него в ВВП в России традици-
онно в 1,4—1,7 раза ниже, чем в развитых странах.

Взять технологии и оборудование на Востоке? Стать 
«задним двором» Китая? Никто сейчас не скажет, на-
сколько современным будет в целом поток инженерных 
решений из Китая. Будут ли это оригиналы или копии 
второй, третьей руки? И не стоит забывать, что Китай яв-
ляется вторым по значимости торговым партнером США 
и ЕС. А Япония и Южная Корея находятся под «военным 
зонтиком», как стратегические партнеры США.

Какая-то старческая экономика. Много людей толкут-
ся у экономической политики, размахивая руками, и о 
чем-то то тихо, то громко говорят. Бесконечен поток но-
востей от них, которые, собственно, ничего не значат.

А жизнь идет своим чередом, и ее не заговорить, эту 
жизнь. Она сама распорядится, кому слабеть, кому де-
латься сильнее. Всех расставит по своим местам. 

Или мы начинаем действительно политику экономи-
ческого роста, политику конкуренции, или же под беско-
нечные заклинания о том, что мы лучше и сильнее всех, 
будем продолжать и дальше отставать — уже не на десят-
ки, а сотни миль. Выбор за нами. Окно возможностей 
пока не закрылось, хотя становится все уже.

КОНТРАБАНДА

Сыр попался
Таможенники задержали около двух тонн санкционного сыра.  Им удалось за-

сечь и проследить движение УАЗа от линии государственной границы в России. 

Грузовой отсек авто был забит картонными коробами с различными сырами. На 

некоторых упаковках указано, что продукт произведен в Германии, но на боль-

шей части коробов маркировка отсутствовала. Контрабандисты сказали, что 

везли  сыр для продажи. Товар отправили на экспертизу, которая установит 

страну происхождения и его безопасность. Но уже очевидно, сказали в ФТС, что 

сыр не может быть безопасным для потребителя, учитывая в каких условиях он 

хранился.

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

375,2 
 тысячи человек переселены 

из аварийного жилья с 1 января 
2014 года. Это 51,2 процента от 
нуждающихся в улучшении 
жилищных условий по этой про-
грамме.

15,7
 миллиарда рублей выплатят 

клиентам ФИА-банка, у которого 
ЦБ отозвал лицензию в апреле. 
За возмещением может обратить-
ся 51 тысяча вкладчиков.

2,3
 триллиона рублей составил 

госдолг региональных бюджетов 
по итогам первого квартала. 
Он вырос на 1,5 процента.

20 
 долларов — на этой купюре 

впервые за 100 лет появится 
женский портрет. Это будет Гар-
риет Табмен — афроамериканка, 
известная своей борьбой за сво-
боду и права чернокожих. Жен-
ский портрет, по информации 
Минфина США, также появится 
на банкноте в 10 долларов.

Точка зрения

Яков Миркин,
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН  
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Публикацию комментирует 
Анатолий  Кучерена
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Юлия Кривошапко

Р
оссияне скоро смогут 
страховаться онлайн, 
вообще не выходя из 
дома или офиса. За ши-
рокое внедрение элек-

тронных полисов выступает 
Всероссийский союз страхов-
щиков. А Центробанк и минфин 
готовят почву для снятия запре-
та на посреднические услуги 
при заключении электронных 
договоров страхования.

Чисто теоретически любую 
страховку уже можно купить 
онлайн, без визита в офис стра-
ховой компании. Интернет, бан-
ковская карточка и электрон-
ный почтовый ящик, куда будет 
отправлен полис — вот и все, что 
требуется в этом случае. Как по-

казало исследование «Ренес-
санс страхование», электрон-
ные полисы пользуются попу-
лярностью у туристов, собира-
ющихся за границу, и у тех, кто 
добровольно страхует свои ав-
томобили. Однако такие дистан-
ционные услуги предоставляют 
не все компании и не везде. Все-
российский союз страховщи-
ков, по словам его главы Игоря 

Юргенса, выступает за более 
широкое внедрение электрон-
ного страхования. Смысл в этом 
видят и в Банке России. Там от-
мечают, что это выгодно и са-
мим страховщикам, и гражда-
нам. Страховые услуги в элек-
тронном формате становятся 
более доступными, и клиенты 
могут приобретать их в любое 
время и в любом месте, а стра-
ховщики в свою очередь получа-
ют возможность снизить издер-
жки. В Центробанке считают, 
что развитию электронного 
страхования будет способство-
вать снятие запрета на посред-
нические услуги при заключе-
нии электронного договора 
страхования. Такие поправки 
Центробанк, напомним, сейчас 
прорабатывает с минфином. Но 
ведущую роль в развитии элек-
тронного страхования, по мне-

нию регулятора, все-таки долж-
но играть страховое сообщест-
во. В том числе, в части приня-
тия мер для ускорения внедре-
ния процесса.

Между тем, сами страховщи-
ки признают, что развитие элек-
тронного страхования сдержи-
вает ряд факторов. «Новые тех-
нологии требуют инвестиций, 
ведь речь идет не только об удоб-
ном и привлекательном сайте 
компании или современном 
контакт-центре, а о смене пара-
дигмы ИТ-архитектуры, бизнес-
структуры, продуктовой линей-
ки», — говорит Алия Валиуллина, 
руководитель управления пря-
мых продаж «Ренессанс страхо-
вание». Она не скрывает, что 
многим крупным страховщикам 
сложно перестраивать устояв-
шиеся процессы для перехода 
части продаж в онлайн. Важный 
момент, что и потребители пока 
еще не совсем доверяют элек-
тронному страхованию. «В отли-
чие от бронирования в Интерне-
те отелей, авиа- и железнодо-
рожных билетов, покупка элек-
тронного полиса на сайте стра-
ховщика или через мобильное 
приложение пока не стала нор-
мой жизни», — констатирует Ва-
лиуллина.

Владислав Минар, член сове-
та директоров PPF Страхование 
жизни, добавляет, что электрон-
ное страхование актуально при 
продаже простых «коробоч-
ных» продуктов. Когда же речь 
идет о долгосрочном страхова-
ния жизни (а срок таких догово-
ров достигает 30 и более лет), 
возникает необходимость де-
тально обсудить все параметры 
полиса с финансовым консуль-
тантом. Для этого все-таки боль-
ше подходит личная встреча.

Однако, по прогнозам эк-
спертов, спрос на электронные 
полисы и концентрация игроков 
на рынке онлайн-страхования 
все равно будут расти. Граждане 
рано или поздно оценят возмож-
ность экономить время и день-
ги, страхуясь онлайн. А сами 
компании, в первую очередь 
крупные, поддадутся соблазну 
расширить свое присутствие на 
рынке.

С 1 января 2017 года страховщики, 
работающие на рынке ОСАГО, обя-
заны будут продавать полисы 
онлайн.

Акцент

 Электронные полисы  
пользуются популярностью 
у туристов и автолюбителей

Ценообразование тарифов 
ОСАГО будет изменено — 
видеокомментарий на сайте 
www.rg.ru/art/1235048И
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Каналам 
прибавят 
время 
на «бегущую 
строку»

РЕКЛАМА 
ПОБЕЖАЛА

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ предлагает 
увеличить время на рекламу на 
региональных каналах. Речь идет 
об объявлениях в бегущей стро-
ке. Поправки в статью 14 Закона 
«О рекламе» уже подготовлены 
ведомством и вынесены вчера на 
обсуждение на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Сейчас продолжительность 
«печатной» рекламы в регио-
нальных телепрограммах, не мо-
жет превышать 15 процентов 
времени вещания в течение часа. 
А федеральные каналы вообще не 
пускают рекламных «бегущих 
строк». Требование по рекламе 
для федеральных каналов оста-
вят без изменений. При этом 
предлагается увеличить время 
рекламной «бегущей строки» до 
20 процентов в час в эфире регио-

нальных телепрограммах. А во 
время интервью, дебатов, «кру-
глых столов», ток-шоу, информа-
ционных программ региональ-
ных телеканалов — до 35 процен-
тов времени вещания в течение 
часа. Это позволит привлечь 
больше средств на развитие реги-
ональных телеканалов. Кроме 
того, станет неплохой возможно-
стью для малого и среднего биз-
неса, по продвижению своего то-
вара. Для небольших предприя-
тий именно реклама товаров «бе-
гущей строкой» наиболее доступ-
ная, говорят в ведомстве.

Есть и еще одно новшество. 
Минкомсвязь предлагает упро-
стить порядок пропуска трафика 
для операторов связи, что снизит 
их затраты и как следствие может 
сократить расходы абонентов. 
Ожидается, что новый порядок 
вступит в силу в ноябре 2016 
года. Тогда компаниям сотовой 
связи не придется пускать весь 
трафик через сети крупных опе-
раторов фиксированной связи, 
они смогут напрямую направ-
лять телефонный звонок или смс. 
Сейчас, например, чтобы доста-
вить звонок от сотового абонента 
из деревни на телефон другого 
абонента в этой же деревне, сото-
вая компания вынуждена «го-
нять» этот разговор через сети на 
федеральном уровне.

Сотовая связь 
подешевеет за счет 
изменения пропу-
ска трафика. 
Разговоры 
в одной деревне 
не будут «гонять»  
через Москву

Технологии В России набирает популярность страхование в Интернете

Один клик — и страха нет
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ЭКСПАНСИЯ Китай не жалеет 
средств на покупку портов 

По воде на Запад

Сергей Куликов

КРУПНЕЙШИЙ порт Греции 
Пирей перешел под контроль ки-
тайской компании за 368,5 мил-
лиона долларов. И аппетиты у 
китайцев растут. Скупка мор-
ских портов по миру продолжа-
ется — Алжир, Австралия, Кана-
да, Пакистан и так далее. 

Эксперты считают, что та-
ким образом КНР берет под 
контроль важнейшие морские 
маршруты, чтобы обеспечить 
своим товарам упрощенный 
путь к западным потребителям. 
Россия в этой цепочке отсутст-
вует. Впрочем, пока.

Греческий порт, расположен-
ный недалеко от Афин, планиру-
ется превратить в крупный 
международный транзитный 
узел по перевалке грузов из 
Азии в Европу. Эта покупка бу-
дет прекрасным дополнением к 
сделке по строительству китай-
ского порта в городке Шаршал 
(Алжир), который должен стать 
крупнейшим центром морских 
грузоперевозок на Средизем-
ном море. В этом случае Китай 
не поскупился — с властями Ал-
жира было подписано соглаше-
ние на сумму 3,3 миллиарда 
долларов.

Размах китайских инвести-
ций впечатляет. 

В октябре 2015 года в Ав-
стралии было объявлено о за-
ключении сделки, по условиям 
которой китайская группа 
Landbridge арендовала на 99 
лет порт города Дарвин. Сумма 
контракта составила свыше 500 
миллионов австралийских дол-
ларов (около 370 миллионов 
долларов США). 

Отметим, что порт Дарвин — 
один из крупнейших в Австра-
лии, расположен на севере кон-
тинента и позиционируется как 
«ворота в Азию». 

В 2007 году в Пакистане ки-
тайцы построили порт Гвадар, 
вложив в него около 250 миллио-
нов долларов. При этом мощно-
сти порта наверняка будут расти, 
как и китайские инвестиции. Ин-
фраструктурная компания China 
Communications Construction Co. 
планирует начать в 2019 году 
строительство контейнерного 
терминала в морском порту Сид-
ней на восточном побережье Ка-
нады. Проект оценивается в мил-
лиард долларов. 

По мнению опрошенных 
«РГ» экспертов, китайская эк-
спансия, хотя и выглядит угро-
жающей, вполне объяснима с 
чисто экономической точки 
зрения. 

Инвестируя в портовую ин-
фраструктуру по всему миру, 

Китай постепенно берет под 
свой если не контроль, то по 
крайней мере надзор логисти-
ческие маршруты. 

«Шесть из десяти крупней-
ших по грузообороту мировых 
портов находятся в Китае — на 
этом фоне вполне логично жела-
ние КНР контролировать и про-
тивоположную точку транспор-
тного маршрута, — отмечает 
председатель совета директоров 
«Инжиниринговой компании 
«2К» Иван Андриевский. — Ин-
вестиции в портовую инфра-
структуру позволяют Китаю 
прогнозировать свою логисти-
ку, сокращать издержки на этом 
этапе товарообмена. Кроме 
того, информация о грузопере-
возках позволяет заранее про-
гнозировать не только сферу ло-
гистики, но и экономические 
процессы, происходящие во 
всех регионах присутствия». 

Как отмечают аналитики 
компании Kirikov Group, скупая 
морские порты, Китай действу-
ет в рамках масштабного проек-
та под названием «Морской 
шелковый путь XXI века», кото-
рый в свою очередь является ча-
стью экономической инициати-
вы «Один пояс, один путь». Его 
цель — выстраивание экономи-
ческого сотрудничества со стра-
нами Юго-Восточной Азии, 
Ближнего Востока, Африки и 
ЕС, оптимизация торговых про-
цессов. 

При этом Россия с ее порта-
ми пока не является китайским 
приоритетом. 

Несмотря на то что сообще-
ния о совместных проектах в 
этой сфере или об интересах Ки-
тайской Народной Республики 
к портовым активам в России 
появляются периодически. Так, 
один из китайских инвестфон-
дов стал соинвестором проекта 
«Ямал СПГ», где также есть пор-
товая инфраструктура. 

«Однако о глобальной эк-
спансии в российские порты со 
стороны КНР пока речи не идет, 
— говорит Иван Андриевский. — 
Сейчас Китаю больше интере-
сны иностранные порты именно 
как логистическая цепочка по 
доставке своих грузов или по от-
правке грузов в свои порты». 

А с Россией грузооборот мор-
ским транспортом у КНР не-
большой. Между нашими стра-
нами существует большая сухо-
путная граница. А удаленность 
европейских портов России от 
китайских не способствует раз-
витию морской торговли. Имен-
но поэтому агрессивной эк-
спансии в российские порты 
КНР пока не ведет, полагает Ан-
дриевский. 

ПРАВИЛА ИГРЫ Компании 
готовы планировать свою 
работу лишь ненадолго

Три года не срок

Елена Березина

КОМПАНИИ не рискуют планировать свою деятель-
ность на долгосрочную перспективу. Три четверти сове-
тов директоров ориентируются при обсуждении страте-
гии на период от одного до трех лет. Лишь 6 процентов до-
статочно уверены в перспективах развития бизнеса, что-
бы прогнозировать стратегию на 5—10 лет и более, пока-
зал ежегодный опрос PwC членов советов директоров 
российских компаний.

То, что сейчас бизнес вынужден отдавать приоритет 
краткосрочному планированию, вполне объяснимо, счи-
тает Павел Сигал, первый вице-президент «ОПОРЫ Рос-
сии»: «Экономика находится под давлением негативной 
конъюнктуры на сырьевых рынках, де-факто закрыты 
западные рынки капитала и наблюдается существенный 
дефицит ликвидности, уровень потребления падает. В 
этой ситуации сложно сохранить долгосрочный гори-
зонт планирования в 5—10 лет».

Прошедший год сопровождался существенными из-
менениями в работе компаний. 35 процентов из них 
столкнулись с серьезными трудностями. В результате 
краткосрочные приоритеты в их деятельности сейчас 
преобладают над долгосрочными. Примечательно, что 
так же, как и коммерческие компании, не уверены в бу-
дущем и предприятия, находящиеся под прямым или 
косвенным контролем государства. В то же время каж-
дый пятый бизнес признает 2015 год успешным для сво-
их компаний.

Важно, что российский бизнес показал способность 
быстро адаптироваться к новым реалиям, это положи-
тельная тенденция, уверен Павел Сигал: «Как мне кажет-
ся, уже в следующем году очень многие вернутся к дол-
госрочному планированию и будут искать новые точки 
роста. Огромной поддержкой в данном случае является 
повышение конкурентоспособности российской эконо-
мики за счет ослабления курса рубля».

Большинство — 83 процента — компаний пересмотрели 
свои стратегии или планируют это сделать под воздейст-
вием таких факторов, как девальвация рубля, затруднен-
ный доступ к капиталу, снижение цен на нефть, последст-
вия введения санкций. «По мнению почти двух третей ди-
ректоров, менеджменту их компаний удается хорошо со-
четать решение тактических задач со стратегическими, 
более четверти уверены: менеджмент реализует тактиче-
ские меры в ущерб стратегическим», — отметил управля-
ющий партнер PwC в России Игорь Лотаков.

МАНЕВР Нефти ищут замену

Дорого и чисто

Сергей Куликов

В ПРОЕКТЫ по возобновляемым источникам энергии 
(ВИЭ) за последний год в мире было потрачено около 286 
миллиардов долларов. И это очередной рекорд.

Ситуация кажется парадоксальной: когда дешевеет 
традиционное энергетическое сырье (нефть, газ, уголь), 
развивать дорогостоящие «чистые» проекты невыгодно. 
Разгадка проста — прорывные технологии позволяют 
снижать стоимость таких проектов. Тем более что в буду-
щем никакие запасы сырья им не потребуются.

Львиную часть вложений обеспечили Китай, Индия и 
Бразилия, потратившие вместе 156 миллиардов долла-
ров. И сумма увеличивается с каждым годом, отмечается 
в исследовании «Глобальные тренды инвестиций в воз-
обновляемую энер-
гетику-2016», про-
веденном Фран-
кфуртской школой, 
Центром при про-
грамме защиты кли-
мата ООН и компа-
нией BNEF.

На этом фоне 
наша страна смо-
трится довольно 
скромно. К 2035 
году Россия намере-
на вложить в возоб-
новляемую энерге-
тику 53 миллиарда 
долларов. Получает-
ся примерно по 3 миллиарда ежегодно, что явно негусто.

Между тем снижение стоимости углеводородов на ми-
ровом рынке должно, казалось бы, тормозить внедрение 
ВИЭ. Однако еще в прошлом году энергия, вырабатывае-
мая на ветряных электростанциях в Великобритании и 
Германии, занимала свыше 7 процентов в энергобалан-
сах каждой страны и ее стоимость была ниже той, что 
была получена от традиционных источников, даже без 
учета государственных субсидий. Этот факт объясняется 
технологическим прогрессом и жесткой конкуренцией 
среди производителей ветряных установок. России необ-
ходимо уже сегодня включаться в мировую гонку инве-
стиций, если мы планируем удешевить в ближайшие 
годы модернизацию энергетической инфраструктуры и 
снизить сроки окупаемости вложений в сферу ВИЭ, уве-
ряют эксперты. Пока же доля «чистых» источников 
энергии в нашей стране не превышает 0,5 процента без 
учета гидроэлектростанций.

Управляющий партнер компании Kirikov Group Да-
ниил Кириков отмечает, что российские бизнесмены не 
спешат инвестировать в этот сектор — сказываются и 
сложные экономические условия, и общий консерва-
тизм предпринимателей. Однако принятие в прошлом 
году Парижских соглашений по климату означает, что 
теперь мировые державы будут постепенно уходить от 
использования традиционных источников энергии. А 
это неминуемо приведет к тому, что в ближайшем буду-
щем уголь и нефть будут вытеснены ветряной и солнеч-
ной энергией. Так что не стоит полагаться исключитель-
но на «черное золото», говорит Даниил Кириков. Если 
Россия продолжит концентрироваться только на нефтя-
ном экспорте, она рискует лишиться не только прибы-
ли, но и альтернативных источников доходов. 

Игорь Зубков

К
оличество моногоро-
дов со стабильной си-
туацией сократилось 
за год вдвое, с 71 до 35, 
рассказал «РГ» замми-

нистра экономического разви-
тия Александр Цыбульский.

«Под риском ухудшения» 
остаются 176 моногородов, то 
есть там в любой момент может 
остановиться градообразующее 
предприятие. Но на финансовую 
поддержку из центра могут рас-
считывать немногие, остальным 
правительство может помочь 
только с привлечением инвесто-
ров и обучением управленцев.

Александр Витальевич, в России 
более 300 городов официально 
относятся к моногородам, из 
них, как вы говорите, более по-
ловины вот-вот могут оказаться 
в «красной», кризисной зоне. Ка-
кой из этого вывод, что делать?
АЛЕКСАНДР ЦЫБУЛЬСКИЙ: Пока там си-
туация не стала кризисной, надо 
вводить превентивные меры под-
держки. Для этого прорабатыва-
ется возможность распростране-
ния целевых мер господдержки 
(из Фонда развития моногородов 
и за счет создания территорий 
опережающего социально-эко-
номического развития. — Прим. 
ред.) не только на так называе-
мые кризисные, как сейчас, но и 
на все моногорода.

Моногорода не сдаются. Бла-
годаря внутренним ресурсам, ко-
торые удалось изыскать даже в 
такое трудное время, они пока-
зывают по итогам года весьма не-
плохие результаты. Количество 
кризисных моногородов с наибо-
лее сложным социально-эконо-
мическим положением сократи-
лось с 99 до 94 по сравнению с 
прошлым годом. Многие кризи-
сные моногорода уже обрати-
лись за целевыми мерами господ-
держки и начали их реализовы-
вать. Такая тенденция говорит о 
достижении первых позитивных 
результатов.

В целом кризис в моногородах 
чувствуется острее?

АЛЕКСАНДР ЦЫБУЛЬСКИЙ: Безусловно. 
Наш мониторинг показывает, что 
наиболее сильно «просели» сек-
тора экономики, к которым при-
надлежат градообразующие 
предприятия моногородов. Я го-
ворю о машиностроении, лесо-
промышленном, металлургиче-
ском комплексе и текстильной 
промышленности. Прогнозы на 
текущий год оптимизма не до-
бавляют.

По Гуково, Усолью-Сибирско-
му, Набережным Челнам прави-
тельство уже утвердило поста-
новления о создании у них терри-
торий опережающего социально-
экономического развития.

А сколько всего поступило зая-
вок от регионов на такие терри-
тории в моногородах?
АЛЕКСАНДР ЦЫБУЛЬСКИЙ: С лета 2015 
года — 37, из них комиссия при 
минэкономразвития одобрила 
11. Проект постановления в от-

ношении территорий опережаю-
щего социально-экономического 
развития на территории Юрги 
Кемеровской области сейчас со-
гласовывается, еще 7 заявок у 
нас в работе.

По трем моногородам недавно 
было принято решение о подго-
товке проектов постановлений о 
создании территорий опережаю-
щего социально-экономического 
развития: это Анжеро-Судженск 
Кемеровской области, Красноту-
рьинск Свердловской области и 
поселок Надвоицы в Карелии. А 
заявки по еще четырем (Тольятти 
Самарской области, Белебей и 
Кумертау в Башкортостане и Кра-
снокаменск в Забайкалье) комис-
сия одобрила с учетом необходи-
мости обучения команд, управля-
ющих развитием моногородов.

Какие заявки еще могут быть 
рассмотрены в ближайшее вре-
мя?

АЛЕКСАНДР ЦЫБУЛЬСКИЙ: Мы рассма-
триваем их постоянно по мере 
получения. Но необходимым 
условием является прохождение 
специализированного обучения 
управленческой командой моно-
города, претендующего на статус 
территории опережающего соци-
ально-экономического развития. 
От факта успешного обучения за-
висит положительное решение 
комиссии, поэтому сложно ска-
зать, по каким конкретно заяв-
кам будет приниматься решение 
в ближайшее время.

Что еще нужно, чтобы получить 
статус территории опережающе-
го социально-экономического 
развития?
АЛЕКСАНДР ЦЫБУЛЬСКИЙ: В идеале за-
явки от субъектов, команды ко-
торых прошли обучение, должны 
быть сформированы на основе 
комплексных планов развития 
моногорода, чтобы все возмож-
ные перспективы были ясны и 
очевидны. Тогда мы получаем ка-
чественно проработанную заяв-
ку с обоснованиями и аргумен-
тированными решениями, гра-
мотными расчетами. Комиссия 
имеет к ней минимальное коли-
чество вопросов и оперативно 
принимает решение о ее поддер-
жке. Получаем следующую це-
почку: качественная заявка — 
оперативное решение комиссии 
— подготовка решения прави-
тельства о создании территории 
опережающего социально-эко-
номического развития — реги-
страция первых резидентов.

Акцент

 Особые экономические зоны, 
кроме как на острове 
Русский, закрыты не будут

«Автодор» и Федеральный центр проектного финансирования презентовали проект создания Международного транспортного маршрута 
«Европа — Западный Китай». Маршрут охватывает территории России, Казахстана и Китая и пойдет в объезд больших городов, что позволит 
обеспечить необходимый для транзитного коридора высокий скоростной режим, а также сэкономит средства при переносе коммуникаций.

Проекты развития В России осталось всего 
35 моногородов, которые чувствуют себя неплохо

Ушли в красные

Пока доля «чистых» 
источников энергии 
в нашей стране 
не превышает 0,5% 
без учета 
гидроэлектро-
станций

оСОБЫЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗОНЫ 

Если резидент  не приходит... 
Александр Витальевич, на фоне резкого сокраще-
ния прямых иностранных инвестиций особые эко-
номические зоны пользуются спросом?
Александр Цыбульский | С учетом санкций меха-

низм ОЭЗ не просто пользуется стабильным спро-

сом, а еще и наращивает показатели. Об этом сви-

детельствует то, что в 2014 году было принято 64 

резидента, из них было 7 иностранцев, а в 2015 году 

— уже 76 новых резидентов, среди которых 11 ком-

паний с участием иностранного капитала. Расши-

ряется и список стран-инвесторов — к 26 работаю-

щим присоединились Южная Корея, Польша и Ка-

захстан. 

На действующих проектах в ОЭЗ как кризис сказы-
вается?
Александр Цыбульский | Кризис, безусловно, ска-

зывается на планах резидентов, но пока очень 

мало обращений за изменением условий соглаше-

ний. Можно говорить об их готовности реализовы-

вать свои проекты в изначально заявленных рам-

ках.

А если резиденты все-таки свои обязательства не 
выполняют?
Александр Цыбульский | Если резиденты просят 

внести изменения в условия соглашений об осу-

ществлении деятельности и бизнес-планы, мы ста-

раемся всегда идти навстречу. Если резиденты усло-

вия нарушают, не внося в соглашения соответствую-

щих изменений, то на основании закона об ОЭЗ про-

водятся их проверки и при необходимости растор-

гается соглашение.

Не думаете смягчить ограничения по порогу инве-
стиций и видам деятельности для резидентов?
Александр Цыбульский | По порогу инвестиций 

смягчений пока не запланировано, да и в этом нет 

нужды. Поток резидентов и без того с каждым годом 

растет, а инвестиции выступают в качестве своео-

бразного фильтра.

А расширение перечня разрешенных видов дея-

тельности запланировано проектом поправок в 

закон об ОЭЗ, которые находятся в Госдуме. Кро-

ме того, они предусматривают ликвидацию наблю-

дательных советов ОЭЗ и замену бизнес-плана для 

резидентов более удобным паспортом инвестпро-

екта. Думаю, это существенно упростит процеду-

ру получения статуса резидента. 

Когда и с какими особенностями ОЭЗ начнут пере-
даваться региональным властям? 
Александр Цыбульский | Мы уже направили на со-

гласование субъектам РФ проекты соглашений о 

передаче полномочий по управлению зонами. Клю-

чевая особенность в том, что они устанавливают по-

казатели эффективности функционирования ОЭЗ и 

финансовую ответственность субъекта за их дости-

жение.

А за что планируется закрыть ОЭЗ на острове Рус-
ский во Владивостоке? 
Александр Цыбульский | С момента создания там в 

2010 году ОЭЗ (для использования объектов, по-

строенных к саммиту АТЭС 2012 года. — Прим. ред.) 

там не было зарегистрировано ни одного резиден-

та, а по закону об ОЭЗ это основание для досрочно-

го прекращения существования зоны. Все стороны 

неоднократно пытались активизировать ее работу, 

но, к сожалению, ситуация с резидентами осталась 

неизменной. 

Какие еще зоны могут исчезнуть? 
Александр Цыбульский | Есть еще ряд ОЭЗ с подоб-

ными проблемами, среди них портовые зоны в Мур-

манске и в Хабаровском крае, зоны, входящие в ту-

ристический кластер на Северном Кавказе, а также 

некоторые участки туристических ОЭЗ в Бурятии и 

Иркутске. Но здесь пока не идет речи о закрытии, а 

рассматривается вопрос оптимизации в части тер-

ритории и планируемых расходов.

Чтобы не было подобных проблем, в том числе зе-

мельно-имущественного характера, мы планируем 

изменить порядок создания ОЭЗ и требовать от за-

интересованных регионов более детальной прора-

ботки, вплоть до разработки проекта планировки 

территории ОЭЗ еще на этапе подготовки заявки на 

ее создание. 

Не получится, что создание новых зон тогда пре-
кратится? 
Александр Цыбульский | Спрос на ОЭЗ со стороны 

субъектов РФ не уменьшается. Сейчас на рассмо-

трении в минэкономразвития на разных стадиях на-

ходится 7 заявок на создание новых ОЭЗ и одна — на 

расширение границ действующей. И еще порядка 

20 регионов рассматривают возможность создания 

ОЭЗ у себя. 

Но, еще раз подчеркну, несмотря на возрастающий 

интерес к созданию ОЭЗ, мы относимся к новым 

проектам с осторожностью и с учетом накопленно-

го отрицательного опыта.

СТРАТЕГИЯ Бизнес не спешит 
вкладывать деньги в развитие 

Тест на выживание

Елена Березина

ДОЛЯ малого и среднего бизне-
са (МСБ), готового вкладываться 
в расширение бизнеса, сократи-
лась за год вдвое — до 12,7 про-
цента компаний, показал Индекс 
опоры RSBI по итогам 1-го квар-
тала 2016 года. Главным моти-
вом, ограничивающим инвести-
ции, стала нестабильная эконо-
мическая ситуация.

Правда, относительно низкой 
является и доля тех, кто инвести-
ции сокращает — таких около 13 
процентов. По мнению аналити-
ков, можно говорить о том, что 
МСБ преимущественно осу-
ществляет вынужденные инве-
стиции, то есть вкладывается в 
поддержание основных фондов.

Бизнес видит мало мотивов 
для расширения. Инвестиции на-
правлены в основном на оптими-
зацию издержек. Важным компа-
нии считают также сохранение 
бизнеса и рабочих мест. Тем не 
менее многие называют кризис 

временным явлением и готовы 
развивать новые направления.

Чаще всего компании инве-
стируют в новое оборудование, 
поиск новых партнеров и запуск 
новых продуктов и услуг. При 
этом относительно невысока 
доля тех, кто вкладывается в ИТ 
(автоматизация процессов, ин-
тернет-ресурсы).

Низкая инвестиционная ак-
тивность бизнеса связана и с 
тем, какие стратегии выбирают 
компании. Так, наиболее массо-
вая стратегия МСБ — это разум-
ная экономия или оптимизация 
расходов. На втором месте — ста-
бильность — компании сохраня-
ют масштаб бизнеса. Этих двух 
стратегий придерживается 
67 процентов предприятий. В то 
же время почти каждый четвер-
тый — 23 процента — находится 
на грани выживания.

При этом стратегию роста и 
развития новых направлений 
выбирает лишь каждый десятый 
предприниматель.
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13,6 
МИЛЛИОНА 
человек живут в 319 муниципаль-
ных образованиях, которые офи-
циально относятся к моногоро-
дам
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МУЗЫКА Группа Uma2rman 
представила новый 
альбом «Пой, весна!»

Пятница 
начинается 
в понедельник

Александр Алексеев

ВРЯД ЛИ у кого из популярных артистов есть столько 
друзей, сколько у лидеров Uma2rman Сергея и Влади-
мира Кристовских.  Ведь их мелодичным и позитивным 
песням «Прасковья», «Ума Турман», «Ночной дозор», 
«Не позвонишь», «В этом городе все сумасшедшие» 
сразу же хочется подпевать хором. И тоже подпиты-
ваться от них душевностью,  жизнелюбием и светлыми 
настроениями.  А если хиты Uma2rman получаются 
все-таки о несчастьях и  невезучей любви, то все равно 
от них остается теплая и дружеская улыбка. Мол, не 
грустите, все будет хорошо, мы ведь еще постараемся 
все исправить?!  Может, и поэтому  нынешний состав 
группы играет вместе уже 11 лет (ведь такой компа-
нией хочется дорожить), а на ее презентацию пришло 
много и других хороших артистов:  Олег Митяев, Лео-
нид Агутин, Олег Газманов, группы «После 11», «Город 
312» и другие. А сам этот вечерний концерт в итоге 
превратился в дружеский и неунывающий праздник. 

В первый раз за карьеру Uma2rman работали над аль-
бомом почти пять лет. Некоторые песни  успели просла-
виться на видео: «Пятница», «Налей мне» или «Танцуй, 
муза». Причем последнюю композицию братья решили 
не включать в альбом: перед релизом накопилось много 
и пока никому не известных песен, поэтому они пред-
почли насытить свою «Весну» все-таки новинками.  То, 
что «Пой, весна!» складывалась так долго, неудивитель-
но. Группа ушла от продюсеров и очевидно наслажда-
лась свободой выбора и неукротимой жаждой творчест-
ва. Все это для Uma2rman важно. Поскольку Владимир 
Кристовский еще раньше дал себе зарок, о котором рас-
сказывал обозревателю «РГ»: «Мы уже однажды запи-
сывали диск в состо-
янии аврала (речь 
идет об альбоме «А 
может это сон?» — 
Прим. Ред.). Нас пос-
тоянно торопили: 
компакт-диск дол-
жен был выйти пе-
ред концертом в 
«Олимпийском». А 
нам нужно было еще 
немного поработать 
в студии... Мы все 
это объясняли, но нам показывали подписанный нами 
контракт. А попутно убеждали и утешали: «Ничего, у вас 
еще одна ночь впереди, вот за нее все и доделаете!»  До 
сих пор жалею, что согласились. Ведь как бывает во вре-
мя аврала?! Не всегда все удается…  Так было и у нас: 
элементарно не хватило времени.  Да, диск вышел и хо-
рошо продавался в «Олимпийском».  Но мы с тех пор 
дали себе зарок:  не будем завершать работу, пока она не 
будет нас полностью устраивать.  Вначале все сделаем, а 
потом уже будем думать о контракте и сроках релиза!»

С тех пор Uma2rman так и поступает. Вот и новый 
альбом получился поэтому сильным: раскованным, 
драйвовым, эпикурейским,  с драматичными и краси-
выми балладами.  И если — были времена — группу все 
больше влекли акустика и бардовские песни, то в «Пой, 
весна!» — опять раздолье  рок-н-роллов и раскованных, 
бойких ритмов, резво приправленных куражом саксо-
фона и тромбона.  Отзвуки эры больших джазовых ор-
кестров, богатство тембров и интонаций... 

Чему-то в нем можно радоваться вместе с группой, а 
чему-то и погрустить, учась ее самоиронии. Например, 
в песне «Один на один»: «Все на потом, на потом, мы по 
полю бежим гуртом…» Или — в самом исповедальном и 
личном треке «Мои красавицы», который Владимир 
Кристовский, очевидно, посвятил своим собственным 
дочерям… А затем — снова фейерверки страстей, эмо-
ций, позитива и иронии: в песнях «Камон», «Хэппи» и 
«Диджитал Раша». И снова замечательные баллады, а 
еще очередной дуэт, на этот раз с Варварой Визбор «На 
другом берегу зимы»…

И этот концерт продолжался бы долго, потому что на 
сцену выходили и друзья: вначале  Леонид Агутин.  А 
уже ближе к финалу,  неожиданно объявился и Олег Ми-
тяев, решивший тоже подыграть на своей гитаре в од-
ной из песен Uma2rman.  Конечно, сразу  после этого его 
не отпустили.  Позвали к микрофону. И, немного под-
умав,  знаменитый  бард (когда-то Владимир Кристов-
ский  и сам выступал в родном Нижнем Новогороде с  
программой его песен) спел каждый год так много об-
ещающую «Лето — это маленькая жизнь». А уже в коде 
Uma2rman, как будто в подтверждение,  исполнили и 
пугачевскую «А знаешь, все еще будет». Чтобы теперь-
то  уж точно никто не сомневался. 

Ну, а наутро Uma2rman ждали уже в детском «Голо-
се», где они  должны были петь с одним из юных конкур-
сантов. Ведь эта группа старается везде успеть. Может, 
и поэтому тоже у нее все получается.  

ПРЕМЬЕРА Спектакль по опере Чайковского в «Гоголь-центре»  откроется лекцией

Иоланта на кастинге

Зоя Апостольская

В 
этом году программа «Го-
голь+»  начала работать в 
дополнительном формате — 

edutainment (по-русски говоря, 
«развлекательного обучения»). 
Теперь в фойе театра перед спек-
таклями зрителей ждет 15-ми-
нутное сообщение.

Здесь не дают краткого пере-
сказа первоисточника и не учат 
тому, как воспринимать спек-
такль. Драматург и сценарист 
Евгений Казачков просто вво-
дит в курс дела и настраивает на 
восприятие режиссерской трак-
товки.   Рассказывает интере-
сные частности, чтобы помочь 
сложить общую картину.  В слу-
чае «Иоланты», например, рас-
сказал о том, как Чайковский, 
работая над своей последней 
оперой, распределял партии 
между инструментами, чтобы 
на музыкальном уровне пока-
зать свет и тьму.

Информация точно не лиш-
няя, потому что «Гоголь-центр» — 
театр драматический. И своего 
зрителя тут щадят — «Иоланта\
opus»  это не оперный спектакль, 
а музыкальный. По произведени-
ям Чайковского, Шнитке, Пулен-
ка и Пуччини.

Это режиссерский дебют акте-
ров из «Седьмой студии», создан-
ной худруком Гоголь-центра Ки-
риллом Серебренниковым на ос-
нове своего курса Школы-студии 
МХТ 2008 года выпуска. Режиссе-
ров в спектакле трое — Филипп Ав-
деев, Игорь  Бычков и Александр 
Горчилин. Они же и играют в спек-
такле вместе со Светланой  Ма-
мрешевой, которая специально 
для этой роли брала уроки вокала 
в Большом театре.

В прологе, который больше хо-
чется назвать интродукцией (по-

русски говоря, «введением»), — 
кастинг. Режиссеры со сцены за-
дают вопросы девушке на экране. 
И после успешного прослушива-
ния уже в роли Иоланты ее вво-
дят  в зрительный зал.

Аккомпаниатор сидит напро-
тив сцены,  в центре зрительного 
зала,  между первыми рядами. 
Если сидеть недалеко от него, 
можно заметить, как Андрей По-
ляков, музыкальный руководи-
тель  постановки, не просто игра-
ет на синтезаторе: как яркий, 
хотя и не всем заметный участ-

ник действия, он ловит каждое 
слово, сопереживает, «играет ли-
цом». С Иоланты просто не спу-
скает глаз, пытается поймать ее 
незрячий взгляд и кажется ,что 
он в нее влюблен, как это случа-
ется в парах «музыкант—певи-
ца».  Причем она ведь о  нем даже 
не знает, он для нее всего лишь 
источник звука. Лишь пережив 
все взлеты и падения Иоланты, в 
конце спектакля он прикроет ее, 

измученную, уже почти обна-
женную, своим пиджаком. И уй-
дет, оставив на клавишах белого 
синтезатора красную розу.

Эта по сути несорванная во-
время Иолантой роза становится 
уже эмблемой печали. 

Избитый жест легко ложится 
на двойную партию спектакля — 
кроме истории прозрения это 
еще и история вечного кастинга. 
Иоланта пытается делать сцени-
ческую карьеру. Полупустую 
черную  сцену рассекают лучи 
прожекторов (тот самый кон-
траст тьмы и света), телевизоры, 
микрофоны, фрагмент стены, об-
итый акустическим поролоном. 
Это и концертная площадка, и 
студия.

Роли всех персонажей отданы 
всего трем актерам. Они и ведут 
себя как режиссеры или продю-
серы — не играют, а просто репли-
ки подают. Сухо, коротко, а то и 
раздраженно. Их цель — понять, 
на что способна Иоланта. И у 
классического сюжета появляет-
ся издевательский подтекст: сле-
пая девушка не подозревает, что 
ее подруги — мужчины и что она 
сама — не во дворце, а на пробах.

Такая трактовка сюжета схо-
жа с трактовкой  Сергея Женова-
ча, поставившего прошлой осе-
нью оперу «Иоланта» в Большом 
театре. Там тоже есть двойное 
дно — разговаривая с дочерью ко-
роля, ее подруги фривольно си-
дят на коленях у музыкантов, 
пьют шампанское и всячески 
дают понять зрителям: общают-
ся со слепой, потому что деться 
некуда.

Очевидно одно: в этом сезоне 
музыкальная судьба Иоланты 
складывается все драматичней и 
драматичней. 

ФЕСТИВАЛЬ

В Сибири 
завершился 
третий 
Транссиб

НА ПАЛЬЦАХ 
И ДЛЯ ПАЛЬЦЕВ

Светлана Елина

ЦЕНТРОМ Транссибирского 
Арт-Фестиваля в третий раз стала 
родина его художественного ру-
ководителя, всемирно известно-
го скрипача Вадима Репина. Про-
грамма фестиваля представила 
яркие полижанровые проекты, 
образовательные программы для 
детей и мастер-классы для сту-
дентов, мировые премьеры. Здесь 
и драгоценная россыпь имен ми-
ровой сцены: Пинхас Цукерман, 
Миша Майский, Даниил Трифо-
нов, Константин Лифшиц, Свет-
лана Захарова, дуэт кларнети-
стов Даниэль и Александр Гур-
финкели…

Одним из самых ярких собы-
тий стал концерт «Вспышка свер-
хновой»: в Новосибирске, а по-
сле — в Омске и Екатеринбурге, 
где выступил пианист Даниил 
Трифонов с новой сольной про-
граммой. Чакону Баха в тран-
скрипции Брамса для левой руки 
можно по праву считать малень-
ким исполнительским шедевром 
пианиста. В Сонате Шуберта 
соль-мажор пианист эмоцио-
нально проживал каждую фразу, 
буквально оживляя мелодиче-
ские повороты пылкой, вырази-
тельной и естественной интона-
цией. Первое отделение заверши-
лось блестящим исполнением Ва-
риаций Брамса на тему Пагани-
ни, а во втором прозвучала мону-
ментальная Первая соната Рах-
манинова.

«В жизни всегда должно быть 
место и юмору», — считает худрук 
фестиваля Вадим Репин: и сибир-
цам был представлен музыкаль-
ный сюрприз, мировая премьера 
юмористического проекта масте-
ра музыкальных пародий А. Игу-
десмана. В концерте «Вальсы 
мира», написанном специально 
для фестиваля, приняли участие и 
музыканты Новосибирска: Сим-
фонический оркестр и Камерный 
хор, а также блестящий домрист 
Андрей Кугаевский и баянист Ми-
хаил Овчинников, покорившие 
публику виртуозной игрой.   

На вечере, посвященном 
100-летию скрипача Иегуди Ме-
нухина, В. Репин, К. Лифшиц и М. 
Майский исполнили знаменитое 
Фортепианное трио Чайковского. 

Изысканным украшением фе-
стиваля стала программа «Па-де-
де на пальцах и для пальцев». Сов-
местный проект семейного и 
творческого союза Вадима Репи-
на и звезды мирового балета 
Светланы Захаровой — концерт-
мозаика ярких образов и исто-
рий, рассказанных языком музы-
ки и танца — после новосибирской 
премьеры был впервые представ-
лен в Красноярске. Партнерами 
примы Большого театра стали ее 
коллеги, блистательные Михаил 
Лобухин, Вячеслав Лопатин и 
Владимир Варнава.

Красноярцам были представ-
лены яркие образцы классиче-
ской и современной хореогра-
фии: знаменитый «Лебедь» Сен-
Санса в постановке Михаила Фо-
кина, экспрессивная хореогра-
фия Льянга на музыку Альбино-
ни, постановка Хироямы на му-
зыку из фильма «Список Шин-
длера».

Глубокое впечатление произ-
вел эмоционально-пронзитель-
ный номер в постановке Варнавы 
– история любовной драмы на му-
зыку Арво Пярта «Fratres», испол-
ненная парой Захарова-Варнава.

Кульминацией концерта стал 
озорной номер на музыку А. Бац-
цини: в борьбе за внимание изящ-
ной Захаровой танцовщики со-
ревновались друг с другом в 
прыжках батри баттю, которым 
вторили виртуозные трели скрип-
ки Rode Антонио Страдивари.

Как и следовало ожидать, по-
беду в сценической битве за сер-
дце красавицы одержал главный 
герой фестиваля, Вадим Репин. «Я 
счастлив!» — признался он после 
концерта.

Театр В Петербурге покажут новую версию известного 
танцевального шоу из Ирландии

Вместо слов – чечетка

Инга Бугулова 

В 
Северной столице два 
дня подряд — 27 и 28 
апреля — будут показы-
вать танцевальный 
спектакль на основе ир-

ландских легенд Lord of the Dance. 
К своему 20-летию фэнтезийное 
шоу представляет новую програм-
му Dangerous Games. Создатель 
всемирно известного проекта 
Майкл Флэтли рассказал «РГ», что 
заставило его еще в детстве проме-
нять бокс на чечетку.

Ваше шоу — это битва скрипок, 
кордебалет, 3D-эффекты… Чем 
удивите зрителей на этот раз?
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: Lord of the Dance — 
непрерывно изменяющееся шоу. 
То, что мы представляем сейчас, 
несмотря на похожий сюжет, не-
возможно сравнивать с тем, что 
было 20 лет назад. Мы задейству-
ем голограммы и 3D-экраны с 
высоким разрешением, новые 
костюмы, самую современную 
систему звука и освещения. Му-
зыка тоже будет новой, ее напи-
сал композитор Жерар Фахи. У 
нас выступают даже чемпионы 
мира по акробатике… 

Артисты в вашей труппе извест-

ны своими потрясающими спо-
собностями...
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: У нас на сцене вели-
кие звезды танца. Только под-
умайте: Джеймс Киган — семи-
кратный чемпион мира, Фергал 
Кини — девятикратный. У нас вы-
ступают Том Каннингем, Никита 
Кассиди. Дело не в их регалиях — 
они на сцене живут. А как без это-
го в искусстве танца?

А правда, что вы когда-то ради 
степа ушли из спорта?
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: Да, в молодости я 
бросил бокс и решил стать танцо-
ром. В танцевальную школу по-
ступил в 11 лет, но после первого 
же урока учитель отправил меня 
домой: уже староват, мол, чтобы 
учиться танцам. И это было толь-
ко первое препятствие, но ничего, 
я сохранил мечту и стал тем, кто я 
есть.

Не каждый танцор попадает в 
Книгу рекордов Гиннесса. Ваш 
результат в голове не укладыва-
ется — 35 ударов в секунду!
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: Этот вид танца во-
обще дело напряженное и изма-
тывающее, тут без выносливо-
сти никак. Надо следить за своим 
физическим состоянием, при-
держиваться диеты, много тре-
нироваться. Кстати, наш вид тан-
ца только в последние 20 лет стал 
профессиональным.  Возможно, 
и благодаря именно нам.

Вы обещали в своей автобиогра-
фии «танцевать вплоть до самой 
смерти». Что же, и никаких пе-
редышек не предвидится?
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: У всех великих 
танцоров однажды наступает 
день и час, когда тело не мо-
жет больше выполнять 
движения на должном 
уровне. И тогда нужно 
находить себе новую 
мечту. Я только что выпу-
стил в Ирландии сингл 
The Rising, работаю как 
художник, снимаю пер-
вый фильм. Так что все 
лучшее впереди.

А все-таки, про что ваш 
Lord of the Dance? 
МАЙКЛ ФЛЭТЛИ: Наше шоу по-
строено вокруг очень трогательно-
го сюжета о мечте Маленького 
Духа. У нас, как в жизни, борются 
добро со злом, любовь со страстью.

У спектакля двойной нерв: кроме 
истории прозрения это еще и исто-
рия вечного кастинга.

Акцент

 В шоу Lord of the Dance 
выступят два чемпиона мира 
по акробатике

Фоторепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3664

Группа ушла 
от продюсеров 
и наслаждалась 
свободой 
выбора песен

Владимир Кристовский играл, говорил, улыбался, и все 
понимали, что «Пой, весна!» — самое уместное название 
диска.

Танцовщики на сцене бились за 
сердце красавицы Захаровой. Она 
же предпочла им скрипку Репина.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кирилл Серебренников — о том, почему он хочет 

снять фильм про Петра Ильича Чайковского:

— Как невозможно поверить алгеброй гармонию, 

так невозможно понять, как становятся гениями. Но 

приблизиться к этому пониманию хочется. Для меня 

все началось с очень эмоциональной биографиче-

ской книги Нины Берберовой. Позже в постижении 

Чайковского мне очень помогла замечательная кни-

га Александра Познанского — документальное ис-

следование, достаточно сухое, отстраненное, но в 

котором шаг за шагом, день за днем, документ за до-

кументом погружаешься в жизнь Чайковского. Мне 

кажется, это очень увлекает.

Для многих стала откровением книга Дональда Рей-

филда о Чехове — благодаря ей мы узнали, каким же 

был Антон Павлович. А ведь английский писатель 

просто потрудился пройти день за днем жизнь Чехо-

ва, причем используя доступные всем материалы. И 

от того, что мы узнали, что Антон Павлович посещал 

девиц легкого поведения, не умаляется ни его та-

лант писателя и драматурга, ни его подвиг — поездка 

на Сахалин, вылившаяся в документальную прозу о 

«каторжном острове». Но, естественно, хочется по-

нять, чем жил этот человек, откуда рождалась его 

литература. Так и с Петром Ильичом Чайковским. 

Откуда рождалась эта музыка? А рождалась она из 

человеческой боли. Вот почему на фотографиях 

Чайковский никогда не улыбается, почему застегнут 

всегда на все пуговицы и почему в одном и том же ра-

курсе. Это был очень закрытый человек. Сам по 

себе, со своими причудами, одиночеством, паниче-

скими атаками.

Фильм о Чайковском не был бы традиционным байо-

пиком. Мы со сценаристом Юрием Арабовым опира-

лись на реальность, но все же это скорее некие ощу-

щения, фантазии о человеке, которого зовут Петр 

Ильич. Он писал очень много — письма друзьям и бра-

ту, деловая переписка, прошения. Только к Надежде 

фон Мекк писем на три тома! К тому же вел дневник. И 

везде он разный — и желчный, и страдающий от оди-

ночества, и закрытый, но при этом не стесняющийся 

предавать бумаге весьма откровенные вещи. 

У него постоянно читаешь о слезах счастья, слезах 

умиления, слезах восторга. И ведь его музыка так же 

эмоциональна, в ней мы такие, какими нас часто и 

воспринимают в мире, — если эмоция, то до края. 

И дело не только в сантиментах… Россия — культура 

боли. И Чайковский — один из «элементов» этой 

культуры, позволяющий взлетать над бытием.

Записала Елена Боброва
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Майкл Флэтли и сам 
лихо отплясывает на 
сцене, задавая ритм 
всему ансамблю.  

Впервые шоу Lord of the Dance было показано летом 1996 года в Дублине. 
Уже через год артисты выступили на церемонии вручения кинопремии 
«Оскар». Общее число проданных DVD c записью шоу составила девять 
миллионов. И саундтрек разошелся внушительным тиражом — 1,2 мил-
лиона копий.

КСТАТИ

И
Р

А
 П

О
Л

Я
Р

Н
А

Я



14 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 апреля 2016 
вторник №89 (6957)

Образование facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО В начальной школе могут отменить оценки

Опять двойка?
Ирина Борисова

В 
этом году за парты сядут 
1 млн 700 тысяч первокла-
шек. Как узнать, готов ли 

ваш ребенок к школе? Можно ли 
заменить букварь планшетом? 
Надо ли учить дошколят чтению и 
письму? Об этом «РГ» рассказы-
вает профессор кафедры возраст-
ной психологии Московского го-
родского психолого-педагогиче-
ского университета Наталья Авде-
ева

В минобрнауки рассказали, что 
в детских садах скоро могут 
появиться планшеты. Полу-
чается, родители теперь 
должны учить детей нажи-
мать на кнопочки, а не учить 
буквы?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Если школьная 
программа не предусматривает 
работу с планшетом, то навер-
няка и в детском саду никто 
не будет менять книги и иг-
рушки на гаджеты. Но та-
кое время приближается. 
Сегодня годовалые дети с 
удовольствием играют с 
маминым айфоном или па-
пиным айпадом. Есть слу-
чаи, когда дети начинают 
учить буквы на компьютере. 
Это совсем неплохо, потому 
что у ребенка появляется 
обратная связь. Они понима-
ют: нажал букву — сразу уви-
дишь ее на экране. Ребенок 
запоминает очертания бук-
вы и на экране, и на клавиа-
туре. Учить таким образом 
буквы можно с четырех лет. 

А надо ли до школы учить ребенка 
читать и писать?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Психологи — за то, 
чтобы готовиться к школе тради-
ционным образом — лепить, рисо-
вать, развивать психомоторику. У 
педагогов другой подход. Они счи-
тают, что в школу должен прийти 
ребенок, которые уже умеет чи-
тать и даже писать. На изучение 
букв, составление слов и чтение 
современные программы отводят 
всего полгода. Со второго полуго-
дия в первом классе уже начина-
ется работа с большими и слож-
ными текстами. И дети, которые 
не были готовы к этому, оказыва-
ются в худшем положении. Во 
многих школах, чтобы попасть в 

первый класс, нужно пройти под-
готовительную программу, где ре-
бенка учат читать и писать. Что 
происходит дальше? Ребенку ста-
новится скучно в первом классе. 
Проблема «Не хочу учиться!» сто-
ит очень остро. 

Как родителям понять, готов ли 
ребенок к школе? Сможет ли пой-
ти в первый класс или лучше ему 
еще год посидеть в детском саду?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Главное, чтобы ребе-
нок хотел пойти в школу. Родите-

лям я бы посоветовала рассказы-
вать детям про свои школьные 
годы, вспоминать позитивные мо-
менты, подчеркивая, что сейчас 
учиться еще интереснее. Если ре-
бенок говорит: «Я не хочу идти в 
школу», надо насторожиться. Мо-
жет быть, пройти у психолога тест 
на готовность к школьному обуче-
нию. Ребенок должен уметь обве-
сти букву, уметь найти различия на 
рисунке, проложить правильную 
дорожку на схеме, не обращая вни-
мание на то, что кругом неправиль-
ные подсказки. Очень хороши 
игры, когда нельзя, например, го-
ворить «нет». «Да» и «нет» не гово-
рите, черный с белым не берите…».  
Обычно ребенок может продер-
жаться 10—15 минут и больше. А 
вот если ребенок быстро говорит: 
«Не хочу играть», значит, есть 
трудности с контролем своего по-
ведения. Ему будет сложно сосре-
доточиться в школе, удерживать в 
голове условия задачи.

Ученые составили портрет 
первоклассника. От 15 до 20 
процентов не готовы к об-
учению в школе. По чтению 
готовы только 60 процен-
тов, по письму — половина, 
по счету — более 70. Как сде-
лать так, чтобы успешны-
ми были все 100 процен-
тов детей?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Сейчас для 
школы важны не просто 
навыки знания и умения, 
а формирование компе-

тентности. Что вы будете де-
лать с ребенком, если он умеет чи-
тать и считать, но не хочет? Пере-
кормили ребенка, надоело ему 
всем этим заниматься. Кстати, 
одаренные дети начинают сопро-
тивляться раньше других. 

Как еще разглядеть будущего вун-
деркинда?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Одаренность прояв-
ляется в широте познавательных 
интересов. Такие дети любят зада-
вать вопросы, получать неодноз-

начные ответы, высказывать свою 
точку зрения. 

В первых классах оценок нет, но 
когда их начинают ставить во вто-
ром классе, у многих начинаются 
срывы и истерики. Плохие оценки 
очень травмируют детей. Может, 
стоит принять в началке безоце-
ночную систему?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Это было бы неплохо. 
Двойка — некий культурный сим-
вол, который ставит своеобразный 
диагноз умственной отсталости. 
Дети заранее боятся этого. Спро-
сите любого первоклассника, кото-
рый еще вообще не получал ника-
ких оценок: боится он получить 
двойку? Скажет: «Да!». Исследова-
ния показывают, что у детей растет 
тревожность. Если раньше она про-
являлась в первом, втором, тре-
тьем классе, то сейчас — до школы. 
Мы слишком много требуем от де-
тей, и они боятся быть неуспешны-
ми. Взрослые перестают ценить ре-
бенка как личность, они оценива-
ют его лишь как ученика — хоро-
ший он или плохой. Происходит не-
кое обесценивание, и дети это чув-
ствуют. 

Получается, за двойку наказы-
вать не надо?
НАТАЛЬЯ АВДЕЕВА: Гораздо эффективнее 
поощрять ребенка. Но в нашей 
стране, к сожалению, многие роди-
тели считают, что хвалить и поощ-
рять детей не стоит. А воспитание 
строится на строгостях и запретах. 
Допустим, ребенок утром каприз-
ничает и может опоздать в школу. 
Родители кричат, тормошат и руга-
ют его. А надо бы задуматься, поче-
му ребенок не выспался? Потому 
что вчера допоздна были гости, вы 
долго смотрели телевизор или за-
ставили ребенка переписывать 
еще раз работу? Получил плохую 
оценку? Разбираемся, почему он 
наделал столько ошибок. Надо по-
сочувствовать, помочь, сделав так, 
чтобы он сумел справиться с про-
блемой. Иначе у него будет форми-
роваться комплекс двоечника.

Подробности В досрочную волну ЕГЭ с экзамена выгнали 164 человека

С билетом на выход
Ирина Ивойлова

В 
досрочный период ЕГЭ 
сдавали 18 700 человек. 

В 2015 году в досроч-
ном периоде принимали 
участие около 8 тысяч. 

— Рост был за счет тех, кто не 
сдал экзамен в прошлом году. 
Большая часть из них сумели пре-
одолеть порог и сдали ЕГЭ, — рас-
сказал глава Рособрнадзора Сер-
гей Кравцов.  — Досрочный экза-
мен  прошел без сбоев, наруше-
ний, скандалов.  

Тот, кто получит на досрочном 
ЕГЭ «два», сможет пересдать экза-
мен только в следующем году. Во 
всех пунктах велось видеонаблю-
дение и была применена техноло-
гия сканирования бланков отве-
тов прямо в пунктах сдачи экзаме-
на. Эта технология позволяет 
исключить человеческий фактор.  
С билетом не выйдешь из аудито-
рии и не спрячешься. И даже если 
нарушителя, который во время эк-
замена  списывал или пользовался 
телефоном, не заметили и не выг-
нали с ЕГЭ, но при повторном 
просмотре записи это стало оче-
видным, у выпускника могут ан-
нулировать результаты. Такие 
случаи были.

 Сергей Кравцов привел цифру: 
за время досрочных экзаменов 
164 человека были удалены из ау-
диторий за разные нарушения.    В 
прошлом году таких было 74 чело-
века, но тогда и количество сдаю-
щих было в два раза меньше. 

 — Еще 120 нарушителей были 
остановлены перед экзаменами. У 
половины нашли шпаргалки, а 
еще половина пытались пронести 
телефоны. Были случаи подмены 
человека на экзаменах, — пояснил 
председатель Российского Союза 
молодежи  Павел Красноруцкий.

Если нарушение фиксирова-
лось до начала экзамена, выпуск-
ника все же допускали до ЕГЭ. Па-
вел Красноруцкмй напомнил, что 
в этом году на ЕГЭ-2016 будет ра-
ботать 3000 общественных на-
блюдателей-волонтеров из числа 
студентов педвузов. Все они долж-
ны будут сдать тест и пройти собе-
седование, прежде чем будут до-
пущены до участия в наблюдении.

Запись волонтеров продолжа-
ется. Красноруций пояснил, что у  
них будет возможность бесплатно 
поехать на ЕГЭ в разные регионы 
России и посмотреть страну: «Мы 
готовим для общественных на-

блюдателей  интересную экскур-
сионную программу». 

Чаще всего в досрочную волну 
выпускники, кроме  обязательных 
ЕГЭ по русскому языку и матема-
тике, сдавали обществознание, 

биологию и историю. Что касается 
математики, то профильную и ба-
зовую выбрали примерно равное 
число участников. Глава Рособр-
надзора напомнил: «Число жела-
ющих сдавать экзамен по физике 
выросло в   2016 году на 21тысячу, 
по биологии — на 18 тысяч, по хи-
мии — на 10 тысяч».

В этом году в заданиях единого 
госэкзамена по истории, общест-
вознанию, географии, информа-
тике исчезла тестовая часть, экза-
мен по математике разделен на ба-
зовый и профильный, а в вопросах 
по истории добавилось историче-
ское сочинение по определенному 

периоду. Справились ли участни-
ки досрочного ЕГЭ с этим задани-
ем?

— Историческое сочинение — не 
совсем новый формат. Оно вышло 
из исторического портрета и при-
ближено к урокам истории, когда 
ученики дают характеристику 
тому или иному периоду. Апроба-

ция этого задания шла три года и у 
нас есть уверенность, что ученики 
с ним справились, — пояснила ди-
ректор Федерального института 
педагогических измерений Окса-
на Решетникова. 

Акцент

 164 человека были удалены  
на досрочном ЕГЭ 
за мобильники и шпаргалки

РЕЙТИНГ В какие 
колледжи конкурс 
23 человека на место

Карту на парту

Петр Ильин

ДЛЯ выпускников 9 и 11 классов подготовили интерак-
тивную карту колледжей, где собраны данные по тысяче 
учебных заведений в 48 регионах страны.

Выбираешь регион, жмешь на карту, выплывает окно: 
«В таком-то крае или республике 50 колледжей, 46 из 
них государственные, 4 — частные». Можно искать кол-
леджи по региону. Набираем, например, Красноярский 
край, система выдает ответ: в системе есть данные по не-
скольким десяткам колледжей. Тут же — средний балл ат-
тестата поступивших, число заявлений, поданных на 
бюджет, и количество принятых. Иными словами, можно 
сразу прикинуть, возьмут тебя или нет. К слову, самые 
подготовленные школьники в Красноярском крае идут в 
аграрный, строительный техникумы и в колледж радиоэ-
лектроники. Средний балл аттестата там — 4,5 и 4,4.

В некоторые медколледжи конкурс сейчас больше, 
чем в вузах. В Тюменском медицинском колледже на 
одно место в прошлом году претендовали 23 человека. 
Причем это, как правило, девятиклассники с очень высо-
ким баллом аттестата. В Астраханском базовом медкол-
ледже средний балл аттестата на бюджетном отделении 
составил 4,9. Самые подготовленные выпускники школ 
выбирают в колледжах и техникумах медицину, юри-
спруденцию, педагогику, экономику и управление, ин-
форматику и вычислительную технику, сестринское 
дело, прикладную геологию, нефтегазовое дело, биотех-
нологии. Самые низкие проходные баллы в сфере тепло-
энергетики, техники и технологии строительства, кора-
блестроения и водного транспорта.

По словам Алексея Овчинникова, директора Центра 
развития профессионального образования МАМИ, кон-
курс в колледжи и техникумы продолжает расти. Есть 
сферы, где работодатели почти не делают разницы меж-
ду бакалаврами и выпускниками техникумов. Напри-
мер, в IT-сфере.

— Имеет значение то, какими языками программиро-
вания владеет сотрудник, наличие сертификатов, кото-
рые позволяют работать с разными программными про-
дуктами, — говорит Алексей Овчинников. — В некоторых 
компаниях создаются корпоративные университеты, где 
сотрудники получают не только знания, но и так называ-
емые softskills — навыки делового общения и тайм-менед-
жмента, составления презентаций и так далее. Такие ра-
ботодатели перестают делать разницу между выпускни-
ками колледжей, техникумов и вузов.

Если получил «два» в досрочный 
период, пересдать экзамен разре-
шат только в следующем году.

РАКУРС Более 100 стран отправят 
в наши вузы студентов

За дипломом 
в Россию

Наталья Лихачева

БОЛЕЕ 100 стран отправят в 
этом году своих абитуриентов в 
российские вузы учиться по кво-
там. 

Это значит, что студенты-ино-
странцы будут обучаться бес-
платно, за счет бюджета России и 
получать стипендию. Такие дан-
ные представили в Россотрудни-
честве. В этом году процедура от-
бора иностранных студентов ста-
ла более прозрачной и удобной 
для поступающих. Для оформле-
ния заявок открыт специальный 
сайт, где за несколько шагов мож-
но оставить запрос со своими 
данными и выбрать один из 500 
предложенных вузов. На выбор 
предлагается 659 направлений и 
специальностей подготовки. Тра-
диционно много иностранных 
студентов в РУДН, МГУ, МИСиС, 
СПбГУ, Воронежском госунивер-
ситете, медицинских вузах. 

Наряду с техническими, инже-
нерными и медицинскими специ-
альностями большим спросом 
пользуется высшее образование в 
сфере искусства и культуры. По 
словам ректора РУДН Владимира 
Филиппова, инностранцы неча-
сто выбирают, к примеру, юри-
спруденцию. «Законодательство 
в каждой стране свое. Но есть по-
нятие международного права, и 
вот на таких кафедрах магистров 
и аспирантов много. Другое дело, 
что вузов, где есть хорошие кафе-
дры международного права, в 
России мало»,—  рассказал ректор.

Всего в наших вузах примерно 
240 тысяч иностранных студен-
тов, из них 182 тысячи учатся на 
дневных отделениях. Вузы заин-
тересованы в этих студентах и 

могли бы принимать больше, но 
есть и сдерживающие моменты. 
Головная боль для всех иностран-
цев в России — регистрация и по-
становка на миграционный учет. 
Уехал на каникулы — считаешься 
выехавшим из страны. Вернув-
шись, надо снова идти вставать 
на учет. Плюс продлевать реги-
страцию каждый год. Сейчас по 
новым правилам регистрация да-
ется на весь срок обучения. Стало 
проще получить разрешение на 
работу, и 5300 иностранных сту-
дентов получили такое разреше-
ние в прошлом году.  В ближайшее 
время встать на миграционный 
учет можно будет в Интернете, не 
бегая по кабинетам с документа-
ми и заявлениями. 

Есть и другие моменты, кото-
рые сильно усложняют жизнь 
иностранцам в России. Взять хотя 
бы защиту диссертаций. Ино-
странцы, которые приехали в 
российскую аспирантуру, могут 
учиться у нас на английском язы-
ке, такие программы есть. Но по-
том им нужно весь комплект до-
кументов представить в ВАК на 
русском языке, включая стеног-
рамму. Это создает трудности для 
тех, кто приезжает учиться в ас-
пирантуру.   Заинтересованные 
ведомства и ректоры вузов сей-
час дорабатывают свои предло-
жения по привлечению ино-
странных студентов и готовы на-
править свои рекомендации в 
правительство.

Во всем мире сейчас идет 
борьба за студентов.  Активно 
конкурируют за студентов Маке-
дония, Турция, Словакия, Румы-
ния. Много бесплатных мест в ву-
зах предоставляют Индия, Герма-
ния, Франция, Китай, ЮАР.

ПРОВЕРЬТЕ, ГОТОВ ЛИ ВАШ РЕБЕНОК К ШКОЛЕ

КОНКУРС В каком вузе самое 
лучшее общежитие

Пять звезд 
за койко-место

Ирина Белова, Нижний Новгород

В НИЖЕГОРОДСКОМ государственном архитектурно-
строительном университете прошел финал Всероссий-
ского смотра-конкурса на лучшее студенческое общежи-
тие. 

В этом году за победу боролись 467 студенческих об-
щежитий из всех регионов России. Эксперты конкур-
сной комиссии оценивали общежития и студгородки по 
150 параметрам. В том числе: обеспечение безопасно-
сти, выполнение нормы заселения  — не менее 6 квадрат-
ных метров на человека, наличие буфетов и столовых.

До очного финала дошли 22 вуза, командам которых 
предложили четыре задания: выполнить тест на знание 
законодательства, подготовить стендовую выставку, 
сделать мультимедийную презентацию общежития 
или студгородка вуза и представить программу разви-
тия общежития.  В  номинации «Лучшее студенческое 
общежитие «Студенческий городок» первое место за-
нял Томский политехнический университет, второе — 
Мордовский государственный университет имени Н.П. 
Огарева, а замыкает тройку лидеров Кубанский госу-
дарственный университет.   Лучшими в номинации 
«Лучшее студенческое общежитие блочного или сек-
ционного типа» стали Волгоградский государственный 
социально-педагогический университет, Шадринский 
государственный педагогический институт и Белго-
родский государственный технологический универси-
тет имени В.Г. Шухова.

А в номинации «Лучшее студенческое общежитие ко-
ридорного типа» победу одержали Мордовский госуни-
верситет, Донской государственный аграрный универ-
ситет и вновь Кубанский госуниверситет.

— У всех призеров  есть новые стадионы, спортивные 
площадки, в том числе с искусственным покрытием. 
Вузы создают тренд на здоровый образ жизни,  студсове-
ты стали активнее, — рассказала «РГ» член жюри, заме-
ститель председателя студенческого координационного 
совета РФ Екатерина Сидоренко.
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КСТАТИ
Перед началос основной волны и во время ЕГЭ в  Рособрнадзоре будет ра-
ботать «телефон доверия », куда можно сообщить обо всех попытках 
нарушения на экзамене и случаях мошенничества — 8-495-104-68-38. 
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Напишите какое-либо слово латинскими бук-

вами  и попросите ребенка рядом написать 

точно такое же. Можно использовать простые 

рисунки, символы, дорожные знаки. 

Поставьте на стол 5—6 небольших предметов 

(ручка, лист бумаги, маленькая игрушка, часы, 

очки), попросите ребенка внимательно их рас-

смотреть и запомнить, а потом отвернуться. 

Уберите один из предметов, попросите ребен-

ка снова посмотреть на предметы и сказать, 

чего не хватает. Чем меньше ошибок — тем луч-

ше.

Поиграйте в прятки со звуками. Договоритесь 

с ребенком, какой звук надо искать, назовите 

различные слова. Ребенок должен сказать, 

есть ли в них этот звук. Например, звук «о» в 

словах стул, лампа, карандаш, кошка. Если 

ошибок много, стоит обратиться к психологу.

«Не хочу учиться!» — чаще всего эти слова гово-
рят одаренные и подготовленные к школе дети.
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ВОЛЕЙБОЛ «Уралочка»
легендарного наставника
вышла в финал Суперлиги

Уроки Карполя

Владимир Ильин

ПОБЕДИТЕЛЬ последних пяти чемпионатов России 
среди женских команд казанское «Динамо» сложило 
свои полномочия. Вчера в первый день «Финала четы-
рех» Суперлиги 2015/16 на площадке московского уни-
версального спортзала «Дружба» в Лужниках волейбо-
листки из столицы Татарстана сенсационно потерпели 
поражение от «Уралочки» легендарного наставника Ни-
колая Карполя — 1:3 (22:25, 25:17, 19:25, 22:25).

Вторым финалистом стали победительницы регуляр-
ного чемпионата и хозяйки «Финала четырех» столич-
ные динамовки, победившие в первом дневном полуфи-
нале краснодарских одноклубниц — 3:0 (25:21, 25:14, 
25:22). Игра за «золото» между москвичками и «Уралоч-
кой-НТМК» (Свердловская обл.) состоится сегодня. На-
чало в 18.30.

Бюджет казанского «Динамо» намного выше, чем фи-
нансовые возможности «Уралочки». В составе «бело-го-
лубых» такие звезды, как Екатерина Гамова, болгарка 
Элица Василева, итальянка Антонелла Дель Коре, дву-
кратная чемпионка мира Мария Бородакова, чемпионка 
мира и Европы связующая сборной страны Евгения 
Старцева, и другие.

«Уралочка», 
празднующая в этом 
году 50-летие со дня 
образования коман-
ды мастеров, по-
прежнему, как почти 
все эти полвека, опи-
рается либо на домо-
рощенную моло-
дежь, либо на деву-
шек, которые стали большими мастерами именно после 
переезда в Екатеринбург. К примеру, связующая Марина 
Бабешина (Шешенина) — плоть от плоти «Уралочки», ну 
а двукратную чемпионку Европы блокирующую Ирину 
Заряжко до ее появления в этом клубе (в 2011-м) знали 
разве что специалисты. И дорогостоящих варягов в со-
ставе нет, усиление в этом направлении идет точечное, 
экономное, но весьма эффективное. Сейчас легионер-
ские позиции в команде занимают Анна Климец (Бело-
руссия) и Шинед Джек из совершенно экзотического на 
волейбольной карте мира островного государства Три-
нидад и Тобаго, расположенного в Карибском бассейне.

Главный козырь, главная звезда «Уралочки» по-преж-
нему — легендарный наставник Николай Карполь. Он 
президент и главный тренер клуба с 1969 года, на Пер-
вомай мэтру исполнится 78 лет. Волейбол за полвека по-
менялся кардинально, однако Карполь остается ста-
бильно успешным специалистом. Вчера он с блеском и 
весьма показательно выиграл тренерскую дуэль у свое-
го талантливого ученика Ришата Гилязутдинова.

Сегодняшний соперник «Уралочки» в «золотом» 
матче столичное «Динамо» добилось уникального ре-
зультата. С того момента, как в знаменитом спортивном 
обществе была воссоздана женская волейбольная ко-
манда мастеров, «бело-голубые» в 12-й раз подряд полу-
чают право выступить в финале Суперлиги.

— Впечатления от прошедшего матча с краснодарскими 
девушками отличные, — сказал на пресс-конференции на-
ставник москвичек Юрий Панченко. — Нельзя говорить, 
что у нас все на площадке получалось, но в целом игрой я 
доволен. Ответить, как все сложилось бы, выступай у со-
перника Татьяна Кошелева, — сложно. Мы разбирали дей-
ствия оппонента как с ее участием в составе, так и без нее.

Илья Трисвятский

Т
ретий сезон подряд россий-
ские клубы интернацио-
нальной баскетбольной 

Единой лиги раскрывают свои 
бюджеты. Вчера информация 
была предоставлена СМИ на спе-
циальной созванной пресс-кон-
ференции с участием почетного 
президента Единой лиги, руково-
дителя администрации прези-
дента РФ Сергея Иванова, прези-
дента лиги Сергея Кущенко, гене-
рального директора Андрея Ши-
рокова и замгендиректора Ило-
ны Корстин, известного в недале-
ком прошлом игрока женской 
сборной России. 

— Кроме баскетбола, ни в од-
ной профессиональной лиге по 
игровым видам спорта в нашей 
стране клубы свои бюджеты не 
раскрывают, — подчеркнул Сер-
гей Иванов. — У нас это происхо-
дит по инициативе руководства 
лиги и является обязательным 
условием. И даже пять из семи за-
рубежных клубов предоставили 
мне в справочном порядке ин-
формацию о своих доходах и рас-
ходах. Но эти цифры я называть 
не могу.

Традиционно самый крупный 
бюджет у действующего чемпио-
на России ЦСКА — 2,7 млрд ру-
блей, причем из этой суммы 1,6 
млрд пошло на контрактные вы-
платы баскетболистам. Далее в 
списке самых обеспеченных ко-
манд идут (цифры в млрд рублей) 

подмосковные «Химки» (1,6), 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань» (1,1), казанский УНИКС 
(0,8), питерский «Зенит» (0,55) и 
«Нижний Новгород» (0,35).

Бюджет самой Единой лиги со-
ставил 384,3 млн рублей, из них 
132 идут на обеспечение призово-
го фонда, а еще 65,5 — на выплату 
налогов.

Впрочем, на этот раз пред-
ставителей СМИ больше инте-
ресовали не финансовые пока-
затели, а отношение Сергея 
Иванова к конфликту в европей-
ском баскетболе. Напомним, 
что континентальное отделение 
Международной федерации ба-
скетбола (ФИБА-Европа) запре-
щает входящим в нее странам 
делегировать свои клубы во вто-
рой по значимости Кубок Евро-
пы, проводимый независимой 
Euroleague Commercial Assets. 
Вместо этого предлагается заяв-
лять лучшие команды в новую 
Лигу чемпионов под эгидой ФИ-
БА-Европа. На днях Российская 

федерация баскетбола, 
чтобы избежать отстра-
нения сборных, запре-
тила клубам заявляться 
в Кубок Европы. В про-
тивном случае им грозит 
дисквалификация и потеря 
статуса участника чемпиона-
та России, проводимого в рам-
ках Единой лиги.

—  К  н ы н е ш н е й  с и т уа ц и и 
очень хорошо подходит посло-
вица «Паны дерутся — у холопов 
чубы трещат», — сказал Сергей 
Иванов. — Президент РФБ Анд-
рей Кириленко поступил пра-
вильно, ведь его главная зада-
ча — защитить сборные от ди-
сквалификации. Ответов на то, 
как будут развиваться события 
дальше, пока нет. А вот вопро-
сов — море. Со стороны Единой 
лиги диктата в отношении клу-
бов не будет. Давление ФИБА-
Европа в итоге может привести 
к тому, что владельцы команд и 
акционеры просто потеряют ин-
терес к тому, что они делают для 

спорта, наш клубный баскетбол 
сильно пострадает.

Илона Корстин, которая па-
раллельно с основной работой 
комментирует центральные 
матчи Единой лиги на «Матч 
ТВ», сообщила, что основной и 
спутниковые каналы холдинга 
покажут предстоящий плей-офф 

в максимальном объеме. На 
будущий сезон с «Матч ТВ» 
уже заключен договор о 
показе как минимум 50 
игр турнира, из них 30 
зрители увидят на обще-
доступном канале в пря-
мом эфире. По ходу регу-
л я р н о г о  ч е м п и о н а та 
«Матч ТВ» будет показы-

вать минимум одну игру в 
неделю. А вообще соглаше-
ние с телевизионщиками 
подписано Единой лигой на 
трехлетний срок. 

— Если говорить о воз-
можных интригах плей-
офф, то я с нетерпением 
жду последнего матча «ре-
гулярки» 28 апреля, — ска-
зал Сергей Иванов. — Впол-
не может случиться так, что 
одну из четвертьфинальных 
пар составят «Локомотив-
Кубань» и «Химки». Исход 
этого противостояния точно 
будет непредсказуемым. В 
то же время уверен, что 
ЦСКА и УНИКС выйдут в 
полуфинал. На этой стадии 
и дальше прогнозы делать 
трудно. 

Событие Презентация формы сборной России на Игры в Рио 
прошла в Третьяковской галерее

Олимпийские одежды

Данила Жиляев 

-А
лексей, а повто-
рить слабо?

Так журнали-
сты подначивают 
прославленного 

олимпийского чемпиона Алексея 
Немова, который позирует фо-
тографам рядом со своей картон-
ной копией, где он изображен в 
стойке на руках. Такой принт 
встречал гостей презентации 
олимпийской формы сборной 
России на Игры, которые пройдут 
в этом году в Рио-де-Жанейро.

— Прямо здесь? — смущенно 
уточняет Алексей, после чего к 
восторгу присутствующих и под 
треск затворов фотоаппаратов 
становится на руки прямо на сту-
пенях Государственной Третья-
ковской галереи на Крымском 
Валу.

Спортивный авангард
Место проведения церемонии 

выбрано не случайно. В Третья-
ковке на Крымском Валу нахо-
дится крупнейшее собрание ра-
бот художников русского аван-
гарда начала ХХ века. Именно 
эти произведения искусства 
вдохновили создателей формы на 
концепцию новой экипировки. В 
основу оформления формы легли 
работы авангардистов Казимира 
Малевича и Василия Кандинско-
го, конструктивистов Александ-

ра Родченко и Варвары Степано-
вой, а также многих других выда-
ющихся художников.

— Я надеюсь, что энергия рус-
ского авангарда поможет нашим 
спортсменам добиться высочай-
ших, ожидаемых результатов на 
Олимпийских играх в Рио-де-Жа-
нейро, — отметила генеральный 
директор Государственной Тре-
тьяковской галереи Зельфира 
Трегулова.

Новая форма заметно отлича-
ется от тех, в которых наши спор-
тсмены выступали на предыду-
щих Олимпиадах. Здесь нет ни за-
мысловатых узоров Лондо-
на-2012, ни элементов лоскутно-
го одеяла Сочи-2014 — напротив, 
дизайн экипировки лаконичен и 
выполнен в цветах российского 
флага, красном, синем и белом. 
Надписи и оформление действи-
тельно соответствуют стилисти-
ке русского авангарда. Стоит от-
метить, что для спортсменов пред-

усмотрено 26 размеров одежды, 
из которых 14 мужских и 12 жен-
ских. Самый маленький рассчи-
тан на гимнасток (рост от 135 см), 
а самый большой — на волейболи-
стов (рост до 220 см). В каждый 
комплект входит 48 предметов — 
от классического парадного спор-
тивного костюма до традицион-
ных бразильских шлепанцев. 

Есть и еще один немаловаж-
ный момент. В августе, когда со-
стоится Олимпиада, в Бразилии 
будет зима. Конечно, это не наша 
русская зима, но все же экипи-
ровка спортсменов предусма-
тривает погодные условия и бу-
дет слегка утепленной.

Ориентир от Жукова
Гостями церемонии стали 

прославленные олимпийские 
чемпионы, спортсмены и трене-
ры: четырехкратный олимпий-
ский чемпион по спортивной 
гимнастике Алексей Немов, дву-

кратная олимпийская чемпион-
ка по спортивной гимнастике 
Светлана Хоркина, главный тре-
нер мужской сборной России по 
волейболу, приведший ее к «зо-
лоту» Лондона-2012, Владимир 
Алекно, победительница Олим-
пиады-2006 в Турине фигуристка 
Татьяна Навка и обладатель сере-
бряной и бронзовой олимпий-
ских наград хоккеист Павел Буре.

Перед присутствующими вы-
ступил и глава Олимпийского ко-
митета России Александр Жуков. 

— Русский авангард — одна из 
самых светлых страниц в исто-
рии русского искусства. Но са-
мое главное, что это именно 
авангард, — подчеркнул, привет-
ствуя собравшихся, Александр 
Жуков. — В такой форме наша ко-
манда попросту не может быть 
позади.

Форма как талисман
Оказалось, что экипировка 

российских спортсменов не толь-
ко удобная и красивая, но еще и 
является предметом зависти со 
стороны соперников. Об этом 
рассказала наша знаменитая фи-
гуристка Татьяна Навка.

— Я женщина, и для меня очень 
важно, чтобы костюмчик сидел. 
Нам, девушкам, надевая форму, 
нужно чувствовать себя краси-
выми, сексуальными, и чтобы 
наши соперники обращали на 
нас внимание и завидовали. Ког-

да я сама выступала за сборную 
Белоруссии, я, глядя на форму 
российских олимпийцев, сокру-
шалась: ну почему я не выступаю 
за Россию! В итоге та мечта ма-
ленькой девочки сбылась.

Павел Буре в своем выступле-
нии отметил и еще одну важную 
деталь. По его словам, экипиров-
ка не только выделяет спортсме-
нов, но и объединяет их с болель-
щиками.

— Находясь на Олимпийских 
играх, за границей, и видя, как в 
толпе кто-то проходит в такой же 
форме, сразу понимаешь: это 
свой человек, — сказал Буре. — Эта 
яркая и красивая экипировка 
объединяет всю нашу большую 
страну.

— А для меня эта форма еще и 
талисман, — с улыбкой добавляет 
Татьяна Навка. — Когда я выходи-
ла на лед, то всегда вешала кур-
тку на борт, ее охраняли трене-
ры, и пусть бы кто-то только по-
смел ее оттуда убрать! Думаю, во 
многом благодаря этому я завое-
вала свое олимпийское «золото».

Акцент

 Дизайнеров новой формы 
сборной России вдохновляли 
работы Малевича, 
Кандинского, Родченко

Столичное «Динамо» 
в 12-й раз подряд 
сыграет в финале 
женской Суперлиги

НОВОСТИ

Радулов
не приехал
в сборную

ИЩИТЕ 
ФОРВАРДА

Илья Зубко

В ХОККЕЙНОЙ сборной Рос-
сии, которая готовится сейчас к 
домашнему чемпионату мира, 
запахло скандалом. Нападающий 
Александр Радулов в назначен-
ный срок не прибыл в располо-
жение национальной команды.

Штаб Олега Знарка ждал вче-
ра девятерых хоккеистов, играв-
ших в финальной серии Кубка 
Гагарина. Вызов получили пяте-
ро игроков ЦСКА и четыре пред-
ставителя магнитогорского «Ме-
таллурга». Приехали в итоге все, 
кроме Александра Радулова. 
Причины отсутствия звездного 
форварда «по горячим следам» 
не смог озвучить никто. И пока 
не совсем понятно, была ли за-
держка согласована заранее или 
речь идет об осознанном демар-
ше. Итогом которого станет про-
пуск чемпионата мира.

Напомним, что у Радулова 30 
апреля истекает контракт с 
ЦСКА. Фактически в армейском 
клубе уже распрощались с вице-
капитаном, который, по всей ви-
димости, продолжит карьеру в 
другом месте. По слухам, Алек-
сандр может отправиться в НХЛ, 
где он уже выступал за «Нэш-
вилл Предаторз».

«Ювентус»
выиграл
чемпионат
Италии

«СИНЬОРА» 
НЕ СТАРЕЕТ

Кирилл Ветров

В ПЯТЫЙ раз подряд чемпио-
ном Италии по футболу стал ту-
ринский «Ювентус». Это стало 
известно после победы «Ромы» 
над «Наполи» в 35-м туре.

Римляне, которых тренирует 
экс-наставник питерского «Зе-
нита» Лучано Спаллетти, идут в 
таблице на третьем месте. А вот 
неаполитанцы оставались един-
ственной командой, способной 
догнать лидера турнира «Ювен-
тус». Надежды тиффози «Напо-
ли» перечеркнул гол Наинггола-
на на 89-й минуте. Он принес 
«Роме» минимальную победу 
1:0 и сделал «Ювентус» чемпио-
ном. За три тура до финиша у 
«Старой синьоры» 85 очков, у 
клуба из Неаполя осталось 73 
балла. «Рома» же набрала 71 
очко и сохраняет неплохие шан-
сы на титул вице-чемпиона. Да-
ющий также прямую путевку в 
групповой этап Лиги чемпионов.

Отметим, что «Ювентус» яв-
ляется самой титулованной ко-
мандой Италии. В его коллекции 
32 скудетто, а еще два чемпион-
ских титула у туринцев отобра-
ли по итогам коррупционного 
скандала. 

Россиянам
простили
следы
мельдония

ВЕРНУЛИСЬ 
НА КОНЬКИ

Иван Ильин

ЧЕТВЕРО российских спор-
тсменов официально оправ-
даны Международным сою-
зом конькобежцев (ISU). Как 
говорится в сообщении орга-
низации, временное отстра-
нение с атлетов снято, а пока-
занные ими результаты 
оставлены в силе.

Речь идет о фигуристке Екате-
рине Бобровой, конькобежце 
Павле Кулижникове, а также ма-
стерах шорт-трека Семене Елис-
тратове и Екатерине Константи-
новой. В организмах этих спор-
тсменов были обнаружены сле-
ды мельдония — вещества, запре-
щенного антидопинговыми пра-
вилами с 1 января 2016 года. ISU 
ссылается в своем заявлении на 
то обстоятельство, что точные 
сроки выведения препарата из 
организма доподлинно неиз-
вестны, поэтому спортсмены 
могут быть невиновны. Ну а по-
скольку все атлеты заверили ме-
ждународную федерацию, что 
принимали мельдоний до того, 
как он попал под запрет, то при-
чин для их отстранения нет. Все 
российские спортсмены могут 
вернуться на лед.

Новая форма пришлась впору 
звездам российского спорта (слева 
направо) Владимиру Алекно, 
Татьяне Навке и Павлу Буре.

Как будет выглядеть форма 
нашей сборной на 
Олимпиаде в Рио: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/5643

ФУТБОЛ От «Реала» ждут
победы в полуфинале 
Лиги чемпионов

«Короли» 
в фаворе

Артур Нанян

СЕГОДНЯ в Англии пройдет первый полуфинал Лиги 
чемпионов. Одна из лучших команд Туманного Альбиона 
«Манчестер Сити» примет десятикратного победителя 
главного клубного турнира Европы испанский «Реал». 

Априори в полуфинале Лиги чемпионов не бывает яв-
ных фаворитов, но в этой паре таковым, безусловно, явля-
ется «королевский клуб». Практически не сомневаются в 
успехе мадридцев букмекеры. Ставки на победу «Реала» в 
первой встрече принимаются с коэффициентом 1 к 2,4, а 
на футболистов Мануэля Пеллегрини — 1 к 3,1.

В пользу испанцев говорит и статистика: «Реал» в ше-
стой раз подряд вышел в полуфинал, тогда как «Сити» 
впервые попал в четверку лучших клубов Европы. Кроме 
того, мадридцы вновь смогут рассчитывать на получив-
шего небольшое повреждение Криштиану Роналду.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 апреля, вторник, Матч ТВ
21.30 «Манчестер Сити» (Англия) — «Реал» (Испания). Прямая 

трансляция. 

В десяти играх текущего розыгрыша Лиги чемпионов 
Криштиану Роналду забил 16 мячей.

Онлайн-трансляция матча на сайте
www.rg.ru/sujet/4504
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Акцент

 Абсолютно все матчи пред-
стоящего плей-офф турнира 
будут показаны на «Матч ТВ» 
и других каналах холдинга 

Сергей Иванов искренне считает баскетбол 
лучшей игрой с мячом на нашей планете.
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БАСКЕТБОЛ Российские клубы Единой лиги раскрыли свои сезонные бюджеты

Прозрачные корзины
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Настал ваш звездный час! Вы 
можете оказаться своеобраз-
ным магнитом, появится много 
желающих быть поближе к вам. 
Вы будете поражены тем, каким 
удивительным образом будут 
разрешаться все сложные про-
блемы.

Телец 
Плывите по течению: не нужно 
сейчас предпринимать какие-то 
шаги для изменения ситуации. 

Близнецы 
Сегодня будут успешными корот-
кие деловые поездки. Возможен 
небольшой доход от торговли. 

Рак 
Вашими поступками руководят 
любопытство и жажда перемен. 
Вам просто суждено попасть в ри-
скованную авантюру.

Лев 
День предвещает успех в любви, 
удачные свидания, культпоходы, 
вечеринки, весенние прогулки.

Дева 
Вас ждет спокойный и радостный 
день, общение с детьми и родст-
венниками, удачные мелкие по-
купки, хлопоты по дому.

Весы 
Возможно, отношения с нынеш-
ним партнером зашли в тупик. 

Скорпион 
Денежные инвестиции, сделан-
ные сегодня, будут необыкновен-
но удачными. 

Стрелец 
Проявите мудрость и выдержку. 
Не исключено, что подведут те, 
на кого вы надеялись. 

Козерог 
Благодаря вашему опыту сегодня 
удастся правильно распорядить-
ся имеющимися средствами. 

Водолей 
Приведите все в порядок — бума-
ги, одежду, содержимое компью-
тера. Это поможет привести в по-
рядок и мысли. 

Рыбы 
Счастливый случай поможет вам 
выпутаться из весьма щекотли-
вой и поучительной ситуации. 

26.04| 

ВТОРНИК

Конец политсоюза Европы
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/1244102
Украина получила то, что заслужила своими национа-
листическими позициями, люстрациями, сносами па-
мятников, поглощением колоссальных финансовых 
средств со стороны ЕС и Запада. Еще есть слабая воз-
можность сохранить оставшееся под единым понятием 
Украина, или придется предлагать несколько новых на-
званий для тех регионов, которые оторвутся и будут ра-
зобраны. ЕС следовало изначально взять за стержневую 
основу страну или группу стран с мощной самодоста-
точной экономикой, которые на правах присоединения 
и интеграции принимали бы под свое покровительство 
новых членов Союза с ограниченными правами в при-
нятии решений. В результате государства-доноры, по 
всей видимости, не раз сожалели о европейском объе-
динении, осуществленном под нажимом заокеанских 
коллег. 
Анатолий Урсул

Голос за кадры
Марина Гусенко, Елена Домчева
www.rg.ru/art/1249252
Трудовая книжка — есть основной документ о трудовой 
деятельности и трудовом стаже работника. Гражданин 
имеет в своем распоряжении документальное подтвер-
ждение многолетнего и добросовестного исполнения 
трудового долга перед государством, которое, в свою 
очередь, обязуется выплачивать ему пожизненное пен-
сионное содержание. Прежде чем отменять ТК, следует 
создать открытый государственный информационный 
ресурс, привязанный к ФНС или ПФР, где будет отраже-
на трудовая занятость гражданина, без указания его за-
работной платы. Гражданину не надо будет бегать соби-
рать подтверждения о своей занятости, а работодатель 
при приеме на работу сможет открыто удостовериться 
в наличии трудового стажа, опыта и уровня предыду-
щей востребованности кандидата на работу. Хранить 
ТК в кадрах — не обязательно, но работник, по желанию, 
может ее хранить у себя, а работодатель вносить необ-
ходимые отметки. Аналог — медицинские карты, кото-
рые не обязательно хранить в регистратуре поликлини-
ки. Графики отпусков крупной компании в любом слу-
чае опускаются до их составления в низовом подразде-
лении компании, как правило, не превышающем 15 че-
ловек. Цель графика — равномерное плановое распреде-
ление отсутствия работников в течение года и относи-
тельно справедливое соотношение теплых и холодных 
отпусков в коллективе. Опять же, график отпусков мо-
жет оставаться документом для внутреннего пользова-
ния, иначе конфликтов не избежать. 
Мария       

Прививки от гриппа станут обязательными
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/1248501
Никакие законы не заставят меня сделать прививку про-
тив воли. Это вторжение в мой организм. Я сама решаю, 
что мне нужно, а что нет. Если я работаю учителем, это не 
значит, что мной можно распоряжаться.
Ольга Кутафина

Во Владивостоке придумали дизайн 
двухтысячной купюры 
Ольга Журман
www.rg.ru/art/1249441
Заявление о намерении выпустить к 2017 году новые 
банкноты достоинством 2000 и 200 рублей всколыхнуло 
столицу Приморского края. Мне кажется, что очень мно-
гие города обладают различными достоинствами, но 
Владивосток является самым дальним рубежом нашей 
родины. Поэтому этот город надо запечатлеть на купю-
ре — он очень красивый, современный и развитый. 
Наталья 
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Москва +9...+15, дождь

Санкт-Петербург +6...+15, дождь

Анадырь -13...-7, облачно

Архангельск -2...+14, дождь

Астрахань +11...+21, дождь

Благовещенск  -2...+13, облачно

Владивосток +4...+13, облачно

Волгоград +10...+19, дождь

Воронеж +12...+18, дождь

Екатеринбург +2...+13, облачно

Иркутск 0...+12, облачно

Казань +7...+18, облачно

Калининград +2...+10, дождь

Краснодар +11...+22, дождь

Магнитогорск +3...+17, солнечно

Мурманск 0...+8, дождь

Нижний Новгород +7...+18, облачно

Новосибирск +6...+14, дождь

Омск +4...+13, дождь

Орел +9...+18, дождь

Оренбург +4...+20, облачно

Пермь +1...+12, облачно

Ростов-на-Дону +11...+20, дождь

Севастополь +10...+16, дождь

Симферополь +9...+20, гроза

Сочи +12...+24, дождь

Тамбов +11...+18, дождь

Тюмень +3...+9, дождь

Уфа +2...+17, облачно

Хабаровск -1...+10, облачно

Челябинск +1...+15, облачно

Чита -2...+9, облачно

Элиста +14...+23, дождь

Южно-Сахалинск -2...+7, облачно

Якутск -3...+11, облачно

Ярославль +5...+15, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
дождливый день. Атмос-
ферное давление — 
741 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице пасмурно, в 
обед не исключена гроза. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление составит 
748 мм ртутного столба.

Уникальный летательный аппарат — электролет Solar Impulse 2 — заходит на посадку в аэропорту Сан-Франциско, снижаясь 
по глиссаде на фоне легендарного моста «Золотые ворота» после 60-часового перелета с Гавайев. Его пилот Бертран Пикар прео-
долел 4000 километров над Тихим океаном и добрался до североамериканского континента. Следующий отрезок пути электро-
лета — до Нью-Йорка, а затем предстоит форсировать Атлантику, чтобы добраться до Абу-Даби. Именно из этого города Бертран 
Пикар начал свое кругосветное путешествие 9 марта 2015 года. Там же он его и планирует завершить. Крейсерская скорость 
Solar Impulse 2 — всего 70 километров в час. В движение его приводят электродвигатели, энергию для которых вырабатывают сол-
нечные батареи, расположенные на крыльях. В результате полет получается безупречным с экологической точки зрения. После 
перелета над Тихим океаном у лайнера возникли технические неполадки, на устранение которых потребовалось десять месяцев.

СОБЫТИЕ 

23.04| СУББОТА

НА МОЙ взгляд, идея расшире-
ния полномочий таможенной 
службы, то есть возможность 
проверять фуры с различными 
товарами из-за границы вне зоны 
таможенного контроля, осущест-
вима только при строжайшем со-
блюдении законодательства. Та-
моженники хотят сами, без уча-
стия сотрудников ГИБДД, оста-
навливать подозрительные гру-
зовые машины и допрашивать во-
дителей, пишет «РГ» на 11-й по-
лосе.  Это, конечно, может быть 
эффективным методом в борьбе с 

незаконным ввозом «санкцион-
ных» товаров в Россию. Да и тех 
товаров, которые не прошли 
контроль качества Роспотребнад-
зором и Россельхознадзором. К 
слову, сотрудниками таможен в 
этом году уже было задержано 
около двух тонн «санкционного» 
сыра. Однако мне кажется, что в 
данной ситуации, главное, чтобы 
не возникло конфликта между 
двумя важными органами обес-
печения безопасности и контр-
оля — ГИБДД и Федеральной та-
моженной службой, чтобы не 
были ущемлены ничьи права.

Ведь сотрудники госавтоин-
спекции осуществляют свои пол-
номочия на трассах и вблизи них, 
защищают безопасность дорож-
ного движения, а также и общест-
венную безопасность, ловят пре-
ступников. Расширение полномо-
чий таможенников, конечно, воз-
можно, но нельзя здесь полно-
стью исключить помощь ГИБДД. 
И, помимо проверки документов 

у водителей фур на пропускных 
пунктах, что входит в зону ответ-
ственности сотрудников тамож-
ни, заниматься еще и обезврежи-
ванием, к примеру, вооруженных 
преступников на дорогах, все же 
сложно и  под силу только специ-
ально обученным людям. 

Теперь о проблемах на границе 
с Казахстаном. Основная угроза 
лжетранзита, утверждает «РГ», 
падает на российско-казахстан-
ский участок границы, где тамо-
женных постов нет уже несколько 
лет. Через него транзитные грузы 
следуют в Узбекистан, Киргизию, 
другие страны. Отрадно, уже есть 
хорошие примеры таможенного 
сотрудничества России и Казахс-
тана: скажем, работа Центра опе-
ративного мониторинга, который 
позволяет анализировать сведе-
ния о движении контейнеров и 
выявлять «непонятные», неле-
гальные маршруты перевозок. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО Инженер рискнул жизнью ради проверки брони 
Ми-28
www.rg.ru/art/1249021

НАУКА Генетики раскрыли секреты счастья и депрессии 
www.rg.ru/art/1249672

ЗДОРОВЬЕ Опубликован список продуктов, 
снижающих риск рака кишечника 
www.rg.ru/art/1249453

АВТО Россияне назвали лучшие автомобили 2016 года
www.rg.ru/art/1249922

ИНТЕРНЕТ  Загадочное видео с зеркалом поставило 
пользователей Сети в тупик
www.rg.ru/art/1249726

ТРЕЙЛЕР  Мини-сериал «Стартап» с Фрименом и Броди 
www.rg.ru/art/1249638

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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